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новости | Отмену выборов мэра Иркутска 
оспаривают в Конституционном суде —4

мировая политика | Генсек ОБСЕ рассказал „Ъ“,  
с чем сталкивается миссия на востоке Украины —6

Apple  
подает России 
телесигнал
Компания ведет переговоры 
о создании приложений  
под Apple TV

Apple ведет переговоры с россий-
скими онлайн-кинотеатрами и ви-
деосервисами, среди которых, 
утверждают источники ”Ъ“, ivi.
ru, Okko, Nemo TV, «Амедиатека», 
о возможности создания прило-
жений для своего мультимедий-
ного проекта Apple TV. Аудитория 
Apple отличается высокой пла-
тежной активностью, но разви-
тию проекта могут помешать все 
еще высокий в России уровень 
видеопиратства и уже прижив-
шиеся альтернативы в виде Smart 
TV, предупреждают эксперты.

О том, что Apple вскоре откроет 
возможность написания приложе-
ний для Apple TV сторонним разра-
ботчикам и ведет соответствующие 
переговоры с видеосервисами в Рос-
сии, 

”
Ъ“ рассказал источник, знако-

мый с планами корпорации, и под-
твердили несколько топ-менедже-
ров, работающих в интернет-отра-
сли. По словам собеседника 

”
Ъ“, пе-

реговоры ведут сотрудники ком-
мерческого и технического блоков, 
а в качестве партнеров Apple рассма-
триваются основные видеосервисы, 
работающие на российском рын-
ке,— речь идет об ivi.ru, Okko, Nemo 
TV, «Амедиатеке», Ayyo и Megogo. От 
официальных комментариев в боль-
шинстве из них отказались.

«Продукты каждой из компаний 
будут иметь весь возможный функ-
ционал, но вполне вероятно, что бу-
дут выпущены специальные, расши-
ренные по функциям версии прило-
жений»,— говорит источник, зна-
комый с ходом переговоров. Собе-
седник 

”
Ъ“ в одном из вышеперечи-

сленных сервисов подтвердил, что 
компания ведет разработку прило-
жения под платформу Apple TV.
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Вчера в Сочи в Олимпийском 
парке разворачивались две 
драмы: одна — на трассе «Фор-
мулы-1», а другая — в Золотом 
зале отеля «Рэдиссон Блю», на 
переговорах с преемником на-
следного принца Саудовской 
Аравии, третьим человеком 
в государственной иерархии 
страны. Поскольку обе драмы 
происходили с участием пре-
зидента Владимира Путина, 
то с подробностями о них — спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Сочи привыкает к «Формуле-1». 
На лицах болельщиков уже нет то-
го безумного недетского восторга, 
который случался при виде любо-
го механика из Ferrari. Не смотрят 
болельщики с замиранием сердца 
на последние приготовления к гон-
ке: не опозоримся ли, прорвемся? 
В прошлом году прорвались, да так, 
что сочинский этап «Формулы-1» 
был признан лучшим в сезоне. И те-
перь уже не так страшно, что может 
какой-нибудь провал случиться.

Да и владелец «Формулы-1» Бер-
ни Экклстоун, прогуливаясь по пад-
доку перед началом гонки, сказал 
журналистам «Первого канала»:

— Пока я жив, «Формула» будет 
в Сочи!

Здесь же за столиком сидит Кар-
лос Сайнс, неудачник вчерашне-
го дня, на скорости за 200 км/ч вле-
тевший в отбойник. Теперь он си-
дит и рассказывает, что в аварии не 
виноват, что вдруг на повороте ока-
залось заблокировано одно коле-
со, что в больнице ему так понрави-
лось, что не хотел уезжать оттуда (его 
эвакуировали на вертолете в Крас-
ную Поляну)… И как встретил там 
афроамериканско-русского докто-
ра… и что в гонке будет участвовать 
обязательно.

А мимо господина Экклстоуна 
идет какой-то немолодой тоже чело-
век, останавливается и кричит ему:

— Иди сюда, старый негодяй!

— Да сам иди, мать твою!..— кри-
чит ему Берни Экклстоун.

— Ты мне еще с прошлого века 
должен!..

— Да пошел ты!..
— Да сам пошел!..
Но все-таки сходятся в конце 

 концов…

Кто же позволяет себе так разго-
варивать с этим великим челове-
ком? А оказывается, это другой ве-
ликий человек: Эдди Джордан, у ко-
торого на «Формуле» раньше была 
своя команда…

Еще одна группа заинтересован-
ных людей — губернатор Красно-
дарского края господин Кондрать-
ев, вице-премьер господин Козак 
и сопровождающие их лица.

— А вы гонщик? — спрашиваю 
я Дмитрия Козака, который нака-

нуне катался по трассе за рулем 
Mercedes.

— Да такой же, как вы…— отма-
хивается он.

Значит, гонщик.
— Нарушает правила дорожно-

го движения,— говорит кто-то ря-
дом.— Прав-то не было!

— А некоторые говорят, что трас-
са скучноватая,— добавляю я.

— Скучноватая? — переспраши-
вает губернатор.— А три интересные 
истории только вчера были… это как?

— Очень веселая и сложная 
трасса,— вступает в разговор вице- 
премьер.

А на трассе уже и в самом деле ве-
село. Тут танцы. Русские народные, 
кубанские, конечно. И матрешки, 
и балалаечники. И балерины в пу-
антах на асфальте…

Я уже думал, что и космонавтов, 
например, выпустят, потому что ка-
кая у нас еще гордость осталась? Но 
нет, не было космонавтов, врать не 
буду. Пилоты выходят и начинают 
торжественный объезд трассы на 
грузовичке, где их беспощадно ин-
тервьюируют. И какие они все ма-
ленькие и щуплые, эти полубоги, 
а может, и боги…

Когда они выходят, я пробиваюсь 
к Даниилу Квяту и успеваю спросить, 
на что он сегодня рассчитывает.

— На победу! — он тоже успева-
ет ответить.

Вот и посмотрим.
А Владимир Путин перед гонкой 

успевает встретиться с наследным 
принцем Абу-Даби. Успевает не опо-
здать к началу гонки.

В нашей ложе между тем перед 
самым началом успевают закрыть 
дверь к местам на свежем воздухе, 
потому что прямо под нами боли-
ды должны останавливаться для 
замены резины, а надежды на то, 
что мы не будем бросаться в пило-
тов огрызками яблок, видимо, ни-
какой… Смотрим гонку из-за сте-
кла. Видим, как в самом начале две 
машины притираются друг к дру-
гу, как потом заносит еще одну, как 
сходит с дистанции первый номер 
квалификации Нико Росберг, как 
с восьмого места на второе за пер-
вые полчаса передвигается Дани-
ил Квят… А потом передвигает-
ся на восьмое. А потом — на ше-
стое… как снова сочинский этап 
выиг рывает Льюис Хэмилтон. Как 
его троекратно вдруг целует Влади-
мир  Путин…
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Переговоры по формуле «один плюс все»
Владимир Путин в Сочи успел пообщаться с гонщиками, принцами и композитором

Придя на трибуны, Владимир 
Путин нашел для владельца 
«Формулы-1» Берни Экклсто-
уна немного теплой одежды  

Этой осенью российский авиарынок 
 оказался в центре скандала, равного ко-
торому не было со времен банкротства 
авиаальянса AirUnion в 2008 году. Вторая 
в стране и крупнейшая частная авиаком-
пания «Трансаэро», работавшая с 1991 
года, фактически остановилась. Попыт-
ка спасения перевозчика путем продажи 
его подконтрольному государству «Аэ-
рофлоту» сорвалась, оставив последне-
го с головной болью по развозу граждан, 
купивших билеты на рейсы  «Трансаэро». 
О том, что стало причиной краха авиа-
компании, как решаются проблемы ее 
пассажиров, и о перспективах переде-
ла рынка ”Ъ“ рассказал гендиректор 
 «Аэрофлота» ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ.

— Почему и как обрушился бизнес 
«Транс аэро»?
— Все началось с того, что «Трансаэро» по-
просила дополнительных госгарантий, 
но не смогла защитить в Минэкономики 
и Минтрансе свою модель бизнеса и полу-

чить добро на выделение ресурсов. Пред-
ложенная схема, как нам стало известно, 
оказалась чересчур оптимистичной. Парк 
«Трансаэро» по-прежнему состоит из 106 са-
молетов, из которых 50% — дальнемаги-
стральные суда. Вероятно, ставка была на 
то, что кризис не случится, а на рынке бу-
дет только рост. При этом компания пла-
нировала закупать новейшие дальнемаги-
стральные суда, даже в момент начала кри-
зиса, что меня всегда удивляло.
— Покупка «Трансаэро» за 1 рубль была 
единственным вариантом?
— На комиссии под председательством 
первого вице-премьера Игоря Шувалова 
рассматривались три варианта. Первый — 
банкротство. Второй — кредиторы поку-
пают «Трансаэро» и начинают летать. Каза-
лось бы, что тут такого — банки уже занима-
ются строительством, металлургией, сель-
ским хозяйством. Но авиабизнес очень низ-
комаржинальный.

первые лица — с11

«Нельзя повторять ошибок, 
нельзя заигрываться»
Гендиректор «Аэрофлота» Виталий Савельев  
о кризисе вокруг «Трансаэро»

Вчера в Белоруссии на президентских 
выборах, по данным экзит-полов, гла-
ва государства Александр Лукашенко 
набрал около 80% голосов. Его сопер-
ники безнадежно отстали. По увере-
нию собеседников специального кор-
респондента ”Ъ“ МАКСИМА ЮСИНА, 
наблюдавшего в Минске за ходом из-
бирательной кампании, пятый прези-
дентский мандат господина Лукашен-
ко может сильно отличаться от четырех 
предыдущих.

Со стороны могло показаться, что у этих 
выборов нет никакой интриги. В отличие 
даже от предыдущих, прошедших в декаб-
ре 2010 года. Тогда победа Александра Лу-
кашенко тоже была предрешена, но против 
него выступали девять кандидатов, в боль-
шинстве своем оппозиционно настроен-
ных, — многие из них после выборов ока-
зались в тюрьме. В 2015 году конкурентов 
у господина Лукашенко было только трое, 
из них к оппозиции — да и то умеренной — 
можно отнести лишь Татьяну Короткевич. 
Господ Гайдукевича и Улаховича большин-
ство собеседников 

”
Ъ“ в Минске воспри-

нимали скорее как спарринг-партнеров 
 главного кандидата.

80-процентный президент
В том, что выборы пройдут в один тур и за-
вершатся безоговорочной победой прези-
дента, не сомневался практически никто. 
Многие даже уверенно прогнозировали 
итоговый результат — в районе 80%. Поче-
му именно такой, 

”
Ъ“ объяснил старший 

аналитик Белорусского института страте-
гических исследований Денис Мельянцов: 
«У Лукашенко идет негласное соперничест-
во с президентами других государств Евра-
зийского союза — Владимиром Путиным 
и Нурсултаном Назарбаевым. Когда у од-
ного рейтинг превышает 80%, а другой на-
бирает на выборах более 90%, белорусский 
лидер не хочет отставать.К тому же он лю-
бит называть себя всенародно избранным. 
А 

”
всенародная избранность“ в глазах Лука-

шенко — это не 51% на выборах. Большин-
ство должно быть солидное — не от числа 
пришедших, а от всех избирателей».
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Пятый раз как первый
Александр Лукашенко снова победил  
на президентских выборах

новости | Развитием современного  
искусства в России займется  
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Глава правительства РФ 
Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление о поряд-
ке взимания экологическо-
го сбора, который должны 
уплачивать производите-
ли и импортеры при отка-
зе самостоятельно утили-
зировать отходы. Документ 
предполагает уплату сбо-
ра за 2015 год до 15 октября 
при отсутствующих норма-
тивах утилизации. По дан-
ным ”Ъ“, постановление, 
которым введут нормативы, 
может быть подписано до 
15 октября. Это вызывает 
беспокойство у представи-
телей отрасли — правитель-
ство ранее обещало оста-
вить нормативы нулевыми 
до 2016 года, но выпуск по-
становления Белым домом 
может означать, что его на-
мерения изменились.

Постановление о порядке 
взимания экологического сбо-
ра было подписано премьер-
министром Дмитрием Медве-
девым 8 октября 2015 года. Со-
гласно поправкам к законода-
тельству об отходах, вступив-
шим в силу с 1 января 2015 го-

да, производителям и импор-
терам потребительских това-
ров предоставлен выбор: отчи-
слять в бюджет экологический 
сбор на создание соответству-
ющей инфраструктуры в ре-
гионах либо самоорганизовы-
ваться, создавая отраслевые 
схемы управления отходами.

Документ можно было бы 
назвать техническим, если бы 
не дата, с которой, согласно 
ему, компании должны вно-
сить соответствующий пла-
теж: до 15 октября 2015 года. 
Опрошенные 

”
Ъ“ представите-

ли компаний производителей 
и импортеров говорят, что да-
та заставляет их беспокоиться, 
несмотря на то что 8 сентября 
2015 года ответственный ви-
це-премьер Александр Хлопо-
нин заявил, что правительство 
удовлетворит просьбу компа-
ний ввести переходный пери-
од и нормативы утилизации 
(на их основе рассчитывается 
объем сбора) в 2015 году будут 
нулевыми. Главным несогласо-
ванным вопросом между Мин-
природы и Минэкономики 
оставались нормативы утили-
зации на 2016 год — в ведомст-

ве Сергея Донского настаива-
ли на повышенных нормати-
вах по бумаге, пластику и сте-
клу, аргументируя это тем, что 
мощностей по их переработке 
в России достаточно. В ведом-
стве Алексея Улюкаева заняли 
сторону компаний и предлага-
ли увеличивать нормативы по-
степенно, дав компаниям вы-
строить собственные мощно-
сти по переработке и наладить 
сбор вторсырья (см. 

”
Ъ“ от 29 

сентября).
Между тем, по данным 

”
Ъ“, 

документы правительства, ко-
торыми будут окончательно 
утверждены нормативы, став-
ки сбора и перечень продук-
ции, подлежащей утилизации, 
будут подписаны до 15 октя-
бря. И если в Ассоциации тор-
говых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой 
и компьютерной техники счи-
тают, что дата 15 октября 2015 
года, появившаяся в постанов-
лении правительства, лишь 
техническая, то РУСПЭК и «Ру-
сбренд» ее появление взвол-
новало. «Мы очень рассчиты-
ваем, что правительство сдер-
жит слово и в постановлении 

правительства норматив ути-
лизации на 2015 год будет ну-
левым. Очень не хотелось бы, 
чтобы нас сделали правонару-
шителями»,— говорит Екате-
рина Астафьева из «Русбрен-
да». Объяснения тому, зачем 
Белому дому потребовалось 
отдельно говорить о сборах за 
три квартала 2015 года, если 
нормативы утилизации за этот 
период будут нулевыми, нет.

Также проблемой являет-
ся еще одно находящееся на 
выходе постановление пра-
вительства о декларировании 
продукции, которую должны 
будут утилизировать компа-
нии. Согласно проекту доку-
мента, подать декларации в 
Росприроднадзор производи-
тели и импортеры должны так-
же до 15 октября 2015 года, но 
порядок декларирования не-
известен. «Мы писали в Мин-
природы с просьбой прояс-
нить ситуацию еще месяц на-
зад, но ответа так и не поступи-
ло»,— сетует Любовь Меланев-
ская из РУСПЭК.

”
Ъ“ продолжает следить за 

развитием событий.
Алексей Шаповалов

Экологический сбор назначен  
уже на этот год
Компании надеются, что правительство сдержит обещание  
не взимать его до 2016 года

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 32,3

процента составило падение объема импорта из стран дальнего зарубежья в сентябре 2015 года по 
сравнению с сентябрем 2014 года, сообщила в пятницу Федеральная таможенная служба. В Россию за первый 
месяц осени ввезли товары из стран дальнего зарубежья на $14,4 млрд против $21,2 млрд годом ранее. Импорт 
в РФ сокращается весь год — летом темпы падения увеличивались на спаде деловой активности и продолжают 
оставаться на достаточно высоком уровне. В августе 2015 года импорт в годовом выражении сократился на 
34,6%. В сентябре по сравнению с сентябрем 2014 года закупки текстильных изделий и обуви сократились на 
38%, продукции машиностроения — на 31,5%, химической продукции — на 29,3%, продовольствия — на 29,2%.

Темпы падения импорта из стран 
дальнего зарубежья в 2015 году (%)
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ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

В России  
исчерпаны запасы  
капитала для утечки

Впервые с середины 2014 года 
оценка ЦБ чистого ввоза/вывоза ка-
питала из РФ оказалась положитель-
ной — по итогам третьего квартала, 
сообщил Банк России в оценке пла-
тежного баланса, нетто-приток капи-
тала составил $5,3 млрд. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина в пятницу уже 
заявила, что эти данные, возможно, 
подвигнут Банк России к пересмотру 
прогноза оттока капитала за 2015 
год. Глава Минфина Антон Силуанов, 
очевидно, основываясь на этих же 
данных, заявил о возможном оттоке 
по итогам года в $65 млрд. Текущий 
прогноз Минэкономики, имеющий 
официальный статус в правительст-
ве,— $87 млрд, за три квартала 2015 
года оценка ЦБ оттока — $45 млрд.

Отметим, детализованные дан-
ные ЦБ дают некоторые основания 
предполагать, что приток третьего 
квартала даже не является полно-
стью «бумажным», хотя каких-то 
специальных оснований для радости 
ситуация с платежным балансом 
не дает. Положительное сальдо тор-
гового баланса в третьем квартале 

в сравнении с предыдущим сократи-
лось до $28 млрд (ранее $43 млрд), 
импорт товаров ($50 млрд) стабилен, 
импорт услуг ($25,5 млрд) монотонно 
растет с начала года. Погашение 
долга корпоративным сектором было 
незначительным (см. диаграмму), 
тогда как банки продолжали сокра-
щать иностранные обязательства 
(за квартал снижение показателя — 
$11 млрд).

По факту у притока  капитала 
осенью 2015 года есть два ком-
понента. Первый — погашение 
бан  ковским сектором валютных репо 
и свопов, в сумме это $6,3 млрд. 
Второй — приток по графе «чистые 
ошибки и пропуски», это $7,1 млрд. 
Традиционно ошибки, отражающие, 
в том числе, неидентифицированные 
операции, которые ЦБ не имеет 
оснований отнести к сомнительным, 
показывают масштабы «серого» 
экспорта капитала по году, являются 
отрицательными, это традиционная 
составляющая бегства капитала из 
РФ. Сокращается и импорт наличной 
валюты, при этом валютные депози-
ты в банковской системе остаются 
стабильными. Есть смысл предполо-
жить, что «серый» возврат капитала 
в Россию связан с необходимостью 
финансировать текущие проекты — 
корпоративных прибылей для этого, 
возможно, не хватает, а предыдущий 
панический «увод» капитала из ПФ 
был несколько избыточным. 

Дмитрий Бутрин

ДИНАМИКА ЧИСТОГО ОТТОКА 
КАПИТАЛА И ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ В РФ ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Чистые прямые иностранные инвестиции*

Чистые ошибки и пропуски (бегство капитала)

Чистый отток капитала**

*Без учета банков. 
**Без учета валютных репо, свопов и чистых пропусков и ошибок.

Введение лицензирова-
ния компаний, управля-
ющих многоквартирны-
ми домами (МКД), вместо 
расчистки рынка от недо-
бросовестных участников 
привело к его переделу 
в интересах местных вла-
стей. Основной причиной 
отказа в выдаче лицензий 
каждой восьмой управля-
ющей компании (УК) ста-
ло неполное раскрытие 
информации. По словам 
экспертов, этот критерий 
субъективен и позволил 
лицензионным комисси-
ям действовать избира-
тельно, что привело к нео-
боснованным отказам.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Мин-

строе, на сегодняшний день 
в России выдано 14,6 тыс. ли-
цензий на управление МКД. 
В установленный срок, до 
1 мая текущего года, было по-
дано 12,5 тыс. заявок от дей-
ствующих УК, отбор прош-
ли 11 тыс. компаний (доля 
отказов — 13%). Остальные 
3,6 тыс.— новые УК, а так-
же те, кто успешно оспорил 
отказ в лицензии в суде. Ос-
новной причиной невыдачи 
разрешений в ведомстве на-
зывают неполное раскрытие 
информации заявителями.

Юристы и руководители 
УК рассказывают, что боль-
шинство отказов в выда-
че лицензии связано с фор-
мальными основаниями. 
Директор УК «Новая Трехгор-
ка» Роман Климов рассказал 

”
Ъ“, что 12 крупных УК, экс-

плуатировавших новый жи-
лой фонд и высотные жилые 
дома в Одинцовском райо-
не, остались без лицензий, 
все — как раз из-за неполно-
го раскрытия информации. 
При этом решения лицен-
зионной комиссии на руки 
никому не выдавались, УК 
получили только уведомле-
ние об отказе без какой-ли-
бо мотивировки. «Мы уви-
дели текст решения с объяс-
нением причин отказа, толь-
ко когда суд обязал ответчи-
ка представить доказательст-
ва»,— жалуется директор.

Как считают в НП «ЖКХ-
Контроль», оценка полноты 
раскрытия информации но-
сила субъективный характер 
из-за отсутствия утвержден-
ной методики ее размеще-
ния и проверки. Глава мос-
ковской коллегии адвокатов 
«Арбат» Наталья Никольская 
обращает внимание, что дей-
ствующие УК должны были 
раскрывать на reformagkh.
ru огромное количество ин-
формации по своим домам и 
комиссия придиралась к ка-
ждой запятой. Нередко, до-
бавляют в «ЖКХ-Контроле», 
по одним и тем же нарушени-
ям принимались противопо-
ложные решения — одним 
компаниям отказывали, а 
другим выдавали лицензию. 
«Это происходило как вслед-
ствие давления местных вла-
стей, так и в результате того, 
что при отсутствии альтер-
натив в малочисленных рай-
онах со старым жилым фон-
дом стояла задача сохранить 
хотя бы одну УК»,— поясня-
ют эксперты НП.

Случаи обжалования ре-
шений лицензионных ко-
миссий пока единичны. В Мо-

сковской области оспорить 
невыдачу лицензий из-за не-
раскрытия информации о по-
ставщиках коммунальных 
услуг удалось двум УК — «Но-
вой Трехгорке» и «Бисерово-
Сервису». Суды отметили, что 
в ст. 161 Жилищного кодек-
са приводится перечень све-
дений, подлежащих раскры-
тию, но пункта о поставщи-
ках там нет. Причем в реше-
нии по «Новой Трехгорке» ко-
миссия указала на отсутствие 
сведений о поставщике газа, 
но из справок БТИ следова-
ло, что спорные дома вообще 
не газифицированы. Наталья 
Никольская, представлявшая 
интересы «Новой Трехгор-
ки» в суде, отмечает, что срок 
исковой давности для оспа-
ривания отказа в выдаче ли-
цензии — всего три месяца, 
поэтому многие УК могли не 
успеть обратиться в суд.

По итогам реформы, сооб-
щают в Минстрое, без лицен-
зированных УК осталось ме-
нее 1% жилого фонда страны 
(2 тыс. МКД). Управление до-
мами, УК которых не полу-
чили лицензии, с 1 мая осу-
ществлялось предприятия-
ми, назначенными местны-
ми властями, а летом нача-
ли проводиться конкурсы 
на право управления. «Они 
должны завершиться в бли-
жайшее время»,— заверяют 
в Минстрое. Как ранее заяв-
лял глава ведомства Михаил 
Мень, лидером по итогам ли-
цензирования стала Тамбов-
ская область — лицензии по-
лучили почти все работавшие 
в регионе УК. Наибольшая до-
ля отсеянных зафиксирована 
в Самарской области — 30%. В 
Улан-Удэ (как ранее сообщал 

”
Ъ“) по итогам лицензирова-

ния осталось лишь 20% УК, из-
за чего комиссия по инициа-
тиве мэрии решила пересмо-
треть результаты отбора.

Кампания по лицензиро-
ванию деятельности УК, при-
званная повысить эффектив-
ность управления МКД, не 
только не решила всех про-
блем, но породила новые. В 
«ЖКХ-Контроле» подчерки-
вают, что «во многих муни-
ципалитетах процесс лицен-
зирования был использован 
для того, чтобы осуществить 
передел рынка, обеспечив 
аффилированным с местны-
ми властями компаниям воз-
можность нарастить долю 
домов». «Такая ситуация сло-
жилась по всей стране. Из-
начальная идея правитель-
ства по введению лицензий 
должна была позволить рас-
чистить рынок управления 
от недобросовестных компа-
ний и однодневок. Но в ито-
ге власти на местах перегну-
ли палку и решили исполь-
зовать закон под себя»,— го-
ворит Роман Климов. На-
пример, к участию в конкур-
сах по Одинцовскому рай-
ону были допущены толь-
ко МУПы и компания «Дель-
та», последняя в большинст-
ве случаев и стала победите-
лем торгов, рассказывает он. 
Сейчас некоторые конкурсы 
отменены по решению ФАС, 
выявившей нарушения при 
проведении торгов, и будут 
проводиться заново.

Анна Занина,  
Евгения Крючкова

Лицензии 
для избранных
Управляющие компании 
столкнулись  
с субъективностью отбора

Как стало известно ”Ъ“, 
предпринимательские объ-
единения РФ сформули-
ровали свои предложения 
для нового набора «дорож-
ных карт» по улучшению ин-
вестклимата (действующие 
должны быть реализованы 
до конца этого года). Как вы-
яснилось, более всего биз-
нес беспокоит недоступ-
ность финансовых ресурсов 
и высокие налоги. В новые 
карты предлагается впи-
сать решения по части под-
ключения предприятий к ин-
женерным коммуникациям, 
повышению прозрачности 
госзакупок и даже по введе-
нию института частных су-
дебных приставов.

”
Ъ“ ознакомился с предло-

жениями предприниматель-
ских объединений (РСПП, ТПП, 
«Деловая Россия», АСИ) по рас-
ширению перечня «дорожных 
карт» по улучшению российско-
го инвестклимата (новая пред-
принимательская инициатива 
(НПИ) 2.0). Напомним, действу-
ющий набор карт (сейчас их 11), 
запущенный в 2012 году, дол-
жен быть реализован до конца 
этого года. Карты описывают 
обязательства властей по упро-
щению процедур в строитель-
стве, по таможенному оформле-
нию, доступу к энергосетям, по 
регистрации собственности 
и предприятий, по развитию 
конкуренции и поддержке экс-
порта, по доступу к закупкам го-
скомпаний, повышению каче-
ства госрегулирования, налого-
вому администрированию и по 
оценочной деятельности.

Предприниматели полага-
ют, что истекающими карта-
ми учтены не все их проблемы. 
Прежде всего речь идет о досту-
пе к финансовым ресурсам — в 
письмах бизнес-ассоциаций от-
мечены высокая стоимость кре-
дитования, повышение ставок 
по уже выданным кредитам, 
трудности с получением досту-

па к инвестиционным займам 
(требуется собрать и предоста-
вить в банк от 1,8 тыс. до 2 тыс. 
различных документов).

Традиционно предприни-
матели недовольны высокими 
налогами и отмечают рост на-
логовой базы в последние го-
ды. В РСПП предлагают разра-
ботать проект закона о предва-
рительных разъяснениях на-
логовой службы, снижающих 
риск предъявления претензий 
к бизнесу, а также упростить до-
ступ к заявительному порядку 
возмещения НДС. «Речь идет о 

подготовке новой карты, в ко-
торой будет представлена вся 
фискальная система в целом,— 
сказала 

”
Ъ“ управляющий ди-

ректор по экономической по-
литике и конкурентоспособ-
ности РСПП Мария Глухова.— 
Должно произойти расшире-
ние карты до ставок и льгот (в 
нынешней есть только админи-
стрирование налогов.— 

”
Ъ“)». 

ТПП предлагает снизить до-
лю субъективных критериев 
при госзакупках. Сейчас, по 
оценке организации, в строи-
тельной отрасли доля таких не-
четких требований при закуп-
ках составляет до 40% — в ТПП 
ее предлагают снизить вдвое. 
По мнению вице-президента 
палаты Дмитрия Курочкина, 
это можно сделать за счет при-
влечения независимых рей-
тинговых агентств к эксперти-

зе торгов. Еще бизнес-объеди-
нения предлагают упростить 
подключение к инженерным 
сетям. «Остаются проблемы с 
подключением к электросетям 
— важно перевести работы всех 
монополистов в части подклю-
чения к коммуникациям в ре-
жим 

”
одного окна“»,— говорит 

член объединения «Клуб лиде-
ров» (проводит мониторинг ре-
ализации карт) Андрей Зыков.

Согласно письмам ассоци-
аций, предпринимателям не 
хватает понятных инструмен-
тов коммуникации бизнеса 
и власти, однако конкретных 
предложений по этой части у 
них нет. «Деловая Россия» пред-
лагает убрать коллизии в техни-
ческом регулировании, обес-
печить поддержку разработчи-
кам софта для несырьевых от-
раслей и привлекать частный 
капитал в систему ЖКХ. В РСПП 
хотят ускорить процесс прину-
дительного исполнения судеб-
ных решений, предлагая рас-
смотреть возможность введе-
ния института частных судеб-
ных приставов, действующего 
в других странах. Также круп-
ный бизнес предлагает актив-
нее развивать саморегулирова-
ние. «Системного анализа воз-
можности внедрения принци-
пов саморегулирования в от-
раслях сейчас не ведется, хотя 
они вполне возможны, напри-
мер, в сфере пожарной безопас-
ности и в экспертизе промыш-
ленной безопасности»,— ска-
зал 

”
Ъ“ вице-президент РСПП 

Александр Варварин.
Предполагается, что, со-

брав предпринимательские 
пожелания, ответственное за 
этот процесс АСИ отправит их 
в правительство до конца но-
ября. Если Белый дом найдет 
запросы бизнеса разумными, 
они в итоге могут обернуться 
постановлениями о принятии 
новых «дорожных карт».

Татьяна Едовина,  
Дарья Николаева

Бизнес просит пересдать карты
Предприниматели готовят новый набор пожеланий правительству

Глава РСПП Александр 
Шохин не считает, что 
с исчерпанием «дорож-
ных карт» должно оста-
навливаться движение 
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новости

Конституционный суд (КС) завтра про-
ведет открытые слушания о реформе 
местного самоуправления (МСУ), ко-
торая, по мнению 90 депутатов Госду-
мы, привела к «прямому вмешатель-
ству региональных властей в МСУ». 
По данным администрации президен-
та, прямых выборов глав МСУ лишил-
ся 71% муниципалитетов, в том числе 
99% крупных городов. Безальтерна-
тивный порядок формирования орга-
нов МСУ не соответствует Конститу-
ции, считают эксперты правительства 
РФ. За «дифференцированный под-
ход» выступает и Генпрокуратура.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались отзывы 

органов власти и экспертов на запрос де-
путатов Госдумы фракций КПРФ и «Спра-
ведливая Россия», а также члена думской 
фракции «Единая Россия» Антона Рома-
нова, который представит их позицию 
в КС. Депутаты оспаривают нормы зако-
нов «Об общих принципах организации 
МСУ в РФ» и «Об отдельных вопросах фор-
мирования органов МСУ муниципаль-
ных образований Иркутской области», в 
соответствии с которыми выборы мэра 
Иркутска были заменены на его избра-
ние гордумой из числа депутатов (см. 

”
Ъ“ 

от 24 августа). Антон Романов предупре-
ждал, что это приведет к росту протестно-
го голосования на выборах губернатора и 
Госдумы. Прогноз оправдался: подписав-
ший обращение в КС коммунист Сергей 
Левченко обыграл на сентябрьских выбо-
рах губернатора Иркутской области еди-
норосса Сергея Ерощенко. Заявителям 
предстоит доказать, что реформа МСУ в 
нарушение Конституции, решений КС и 
Европейской хартии МСУ лишила мест-
ные органы власти Иркутской области 
возможности самостоятельно выбирать 
способ их формирования, передав это 
право заксобраниям регионов. 

В рамках реформы выборы мэров от-
менены в 62% городских округов, в том 
числе в 88% крупных административных 
центров, а также 83% муниципальных 
районов и 70% поселений, следует из от-
вета государственного правового управ-
ления президента РФ судье-докладчику 
по делу Николаю Бондарю. На 99% отме-
нены выборы глав внутригородских му-
ниципалитетов в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе, а также внутриго-
родских районов, сформированных в Че-
лябинске, Самаре и Махачкале в резуль-
тате укрупнения МО. По мнению оппози-
ции, это лишило крупные города само-
стоятельности и вызвало протесты гра-
ждан. В целом выборы глав МО отменены 
в 71% муниципальных образований в РФ. 
Эту статистику в администрации прези-
дента не комментируют. 

Глава комитета по федеративному 
устройству и вопросам МСУ Госдумы Вик-
тор Кидяев сообщил КС, что федераль-
ный законодатель предоставил законо-
дателям субъектов РФ выбирать за муни-
ципалов способы формирования их пред-
ставительных органов, избрания их руко-
водителей и вариантов исполнения ими 
полномочий глав администраций. Мест-
ные власти должны привести свои уста-
вы в соответствие с региональными зако-
нами, что, по мнению думского комитета, 
дает им «известную свободу усмотрения в 
рамках регионального нормативного ре-
гулирования». В Госдуме не отрицают, что 
региональный законодатель такого выбо-
ра муниципальным образованиям может 
не оставить, а установит для него единст-
венный вариант избрания главы и его ме-
сто в системе органов МСУ. Именно так и 
произошло в Иркутской области. Но влас-
ти субъектов «нередко» предоставляют 
муниципалам несколько вариантов мо-
делей МСУ, уверяет думский комитет, со-

глашаясь, что «именно такой подход» со-
ответствует Конституции и международ-
ным стандартам. «Уровень конституцион-
ной и управленческой культуры и ответ-
ственности» позволяет доверить регио-
нальным властям регулирование МСУ, за-
ключил господин Кидяев.

В Минюсте также считают, что оспорен-
ные нормы «закрепляют за органами гос-
власти субъектов РФ достаточно широкий 
спектр правоотношений в области МСУ», 
позволяя «в полной мере реализовать кон-
ституционные принципы федерализма» в 
этой сфере. А перегибы в Иркутской обла-
сти Минюст предлагает игнорировать, ссы-
лаясь на то, что региональные законодате-
ли действовали в пределах полномочий.

Позицию заявителей поддержала Ген-
прокуратура, заявив, что «установление 
законом субъекта РФ по собственной ини-
циативе единственно возможного поряд-
ка формирования» органов МСУ «не пу-
тем прямых выборов» ограничивает их 
самостоятельность. Федеральный зако-
нодатель, «безусловно, исходил из того», 
что субъекты РФ будут учитывать «мест-
ную специфику», предусматривая «усло-
вия самостоятельного и под свою ответст-
венность решения населением и через ор-
ганы МСУ вопросов местного значения», 

считает прокуратура. Но при этом феде-
ральный закон не обязал субъекты прово-
дить консультации с органами МСУ и ме-
роприятия по выявлению мнения населе-
ния, не предусмотрены и критерии выбо-
ра конкретного способа избрания главы 
МО, отметила Генпрокуратура, выступив 
за «дифференцированный подход» к орга-
низации органов МСУ.

Институт законодательства и сравни-
тельного правоведения (ИЗиСП) при пра-
вительстве РФ считает, что безальтерна-
тивный порядок формирования органов 
МСУ «не соответствует Конституции», но 
в «подавляющем большинстве» субъектов 
РФ население оказалось лишено права са-
мостоятельно определять их структуру. 
ИЗиСП предложил вернуть МСУ прежние 
права или установить гарантирующие их 
критерии. Полностью поддержал заяви-
телей от имени Ассоциации сибирских 
и дальневосточных городов возглавляю-
щий ее мэр Хабаровска Александр Соко-
лов. Общероссийский масштаб делу мог-
ло бы дать объединение депутатского за-
проса с жалобами в КС из Самарской и Че-
лябинской областей (пока в повестку засе-
дания не включены).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Реформу МСУ рассмотрит 
Конституционный суд
Властные структуры дали противоречивые отзывы на депутатскую жалобу

Как стало известно ”Ъ“, столичная  
полиция объявила в международный 
розыск скандально известного банки-
ра Олега Рафановича. Возглавляемый 
им банк «Сенатор» лишился лицензии 
еще в 2009 году. Все последние годы 
взыскать с него деньги пытаются как 
вкладчики, так и кредиторы, дававшие 
в долг банкиру деньги под расписку. 
Едва ли не единственной, кому после 
долгой судебной тяжбы удалось вер-
нуть свои средства, стала Алла Пуга- 
чева. Сейчас Олега Рафановича обви-
няют в присвоении денег «Сенатора»  
и его преднамеренном банкротстве.

По данным 
”
Ъ“, в конце сентября в Та-

ганском суде Москвы было рассмотрено 
ходатайство следователей следственного 
управления УВД по Центральному адми-
нистративному округу (ЦАО) Москвы о за-
очном аресте Олега Рафановича. Как пояс-
нила 

”
Ъ“ представитель суда Ксения Ля-

пина, ходатайство было удовлетворено и 
до сих пор не обжаловано. Между тем это 
решение суда стало основанием для объ-
явления полицией Олега Рафановича в 
международный розыск. Он заочно обви-
няется в «преднамеренном банкротстве» 
(ст. 196 УК РФ) и «присвоении или растра-
те в особо крупном размере» (ч. 4 ст.160 УК 
РФ). Все претензии следствия касаются ра-
боты Олега Рафановича в печально извест-
ном банке «Сенатор», где он занимал долж-
ности президента и председателя правле-
ния. Кредитное учреждение, официаль-
но называвшееся ООО «Международный 
банк 

”
Сенатор“», было основано в 1996 го-

ду. А в октябре 2009 года ЦБ лишил его ли-
цензии, так как в связи с потерей ликвид-
ности банк не обеспечивал своевременно-
го осуществления расчетов по счетам кли-
ентов. Кроме того, банк не соблюдал зна-
чения обязательных нормативов и прави-
ла ведения бухгалтерского учета. Надо от-
метить, что банк пользовался большой по-
пулярностью среди как представителей 
крупного бизнеса, так и эстрады. Причем 
известные люди продолжали нести день-
ги Олегу Рафановичу, даже когда стало оче-
видно, что его банк испытывает серьезные 
финансовые трудности. Некоторые из них 
давали деньги в долг известному банки-
ру в обмен на долговые расписки. Однако 
возвращать взятое в долг Олег Рафанович 

не торопился. К тому времени в банке уже 
было введено конкурсное управление.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Агентстве по стра-

хованию вкладов (АСВ), конкурсное про-
изводство ведется до сих пор и по реше-
нию арбитража продлено до следующего 
года, а размер задолженности перед кре-
диторами «Сенатора» на 1 сентября состав-
лял более 826 млн руб. За все годы вернуть 
в конкурсную массу удалось немногим 
более 67 млн руб., причем от реализации 
имущества — всего 414 тыс. руб. В общей 
сложности размер выплат должникам со-
ставил чуть более 84 млн руб. В АСВ под-
черкивают, что конкурсное производст-
во будет продолжаться, так как до сих пор 
«не завершена работа» по взысканию, со-
гласно решению арбитража, с бывшего ру-
ководства банка долгов и убытков почти 
на 475 млн руб. Перспектива вернуть эти 
деньги представляется довольно туман-
ной, тем более что сам Олег Рафанович дав-
но находится за границей. Кстати, именно 
АСВ в свое время и стало инициатором уго-

ловного преследования банкира. Еще в ян-
варе 2011 года его представители подава-
ли заявления в правоохранительные орга-
ны, обвиняя Олега Рафановича в предна-
меренном банкротстве «Сенатора» и вы-
воде из него активов. Нанесенный ущерб 
оценивался более чем в 1 млрд руб. Одна-
ко уголовное дело СУ УВД ЦАО возбудило 
только в феврале прошлого года, заочно 
предъявив Олегу Рафановичу обвинение.

Надо отметить, что схема хищения де-
нег из «Сенатора» была довольно простой 
и еще до возбуждения уголовного дела ча-
стично описана в исках в арбитраж о взы-
скании средств с Олега Рафановича. Ока-
залось, что незадолго до банкротства он 
выдал 22 кредита на общую сумму более 
423 млн руб. различным ООО — «Лаби-
ринт», «ПартнерГрупп», «Правовая экспер-
тиза», «Симплекс», «Трейд Лайн», «Иверия» 
и т. д. Однако все эти фирмы не вели хо-
зяйственной деятельности, а один и тот 
же человек числился в них и учредителем 
и главбухом. Зарегистрированы они бы-

ли по одним и тем же адресам — то есть 
фактически деньги ушли на счета фирм-
однодневок. Поэтому в исках говорилось 
о том, что Олег Рафанович «действуя не-
добросовестно либо неразумно, не проя-
вил требуемую от него степень заботливо-
сти и осмотрительности, в нарушение ука-
занных норм заключил сделки по выда-
че кредитов заемщикам, не приняв долж-
ных мер по организации проведения ком-
плексного и объективного анализа дея-
тельности заемщиков».

Отметим, что едва ли не единствен-
ным должником, которому удалось вер-
нуть осевшие в карманах Олега Рафанови-
ча средства, стала Алла Пугачева. Как пояс-
нила 

”
Ъ“ адвокат певицы Марина Мурашо-

ва, в свое время звезда дала в долг под рас-
писку хорошо знакомому ей банкиру не-
сколько миллионов долларов. «Мы мно-
го раз встречались с Рафановичем и пы-
тались решить вопрос о возврате денег 
миром, но к соглашению прийти не уда-
лось»,— рассказала госпожа Мурашова. 
Она сообщила, что ей и ее клиентке при-
шлось обратиться в Дорогомиловский суд 
Москвы, где свой долг банкир признал 
частично. При этом в заседаниях он пы-
тался оспорить подлинность свой подпи-
си на расписке. Тогда юристы Аллы Пу-
гачевой написали заявление в УВД о мо-
шеннических действиях Олега Рафанови-
ча. «Нам четыре раза отказывали, и четы-
ре раза прокуратура отменяла решения 
УВД»,— пояснила Марина Мурашова. По 
ее словам, в конце концов Алла Борисовна 
решила на это дело махнуть рукой — тем 
более что Дорогомиловский суд Москвы 
постановил взыскать с банкира всю сум-
му долга, арестовав в качестве обеспечи-
тельной меры и его имущество, и недви-
жимость его жены Натальи Любчевской 
— у супругов имелось несколько квартир 
в столице, дорогие участки в Подмосковье 
с коттеджем в поселке Грибово.

Интересно, что после этого Олег Рафа-
нович срочно поменял место жительства, 
зарегистрировавшись в Тверской области, 
где и велось исполнительное производст-
во по решениям столичного суда. Впро-
чем, банкиру это мало помогло: его иму-
щество ушло с молотка, а все деньги Алле 
Пугачевой вернулись.

Владимир Баринов

Хозяин «Сенатора» ушел в международный розыск
Олега Рафановича заочно обвинили в растрате средств вкладчиков

Д О С Ь Е К Т О  Т А К О Й  О Л Е Г  Р А Ф А Н О В И Ч

Рафанович Олег Григорьевич родился 22 февраля 1969 года в Минске. В 1996 году стал соучредителем 
банка «Сенатор», в котором занял пост председателя правления. По данным kartoteka.ru, одновременно был 
совладельцем ряда ООО, предоставлявших посреднические услуги при сделках с недвижимостью («Усадьба 
Карабановых», «Эксим-П», «Малый Ареал»). После банкротства банка «Сенатор» к банкиру был подан ряд 
долговых исков, в том числе от певицы Аллы Пугачевой, которая, по данным ее адвоката, дала Олегу Рафа-
новичу в долг под расписку около $6 млн. В сентябре 2010 года Дорогомиловский суд Москвы удовлетворил 
иск госпожи Пугачевой, однако деньги выплачены не были, а на имущество господина Рафановича был нало-
жен арест (позже оно было продано с торгов, что позволило певице вернуть деньги). В июне 2013 года арби-
тражный суд Москвы постановил взыскать с экс-банкира в пользу «Сенатора» 423,6 млн руб. убытков в связи 
с выдачей заведомо невозвратных кредитов. В сентябре 2015 года находящемуся за границей экс-банкиру 
было предъявлено заочное обвинение в присвоении средств банка «Сенатор» в особо крупном размере.

Д О С Ь Е Б А Н К  « С Е Н А Т О Р »

ООО «Международный банк ”Сенатор“» зарегистрировано 20 августа 1996 года. Офис банка располагался 
в Москве, филиал — в Одинцовском районе Подмосковья. Уставный капитал составлял 400 млн руб. По дан-
ным базы «СПАРК-Интерфакс» на сентябрь 2009 года, банк занимал 494-е место по активам (1,79 млрд 
руб.), 865-е место — по вкладам физлиц (3,3 млн руб.), 351-е место — по кредитам небанковскому сектору 
(1,65 млрд руб.). По состоянию на 1 января 2009 года чистая ссудная задолженность банка оценивалась 
в 1,3 млрд руб. 29 октября 2009 года у «Сенатора» была отозвана лицензия. ЦБ сообщал, что в связи 
с потерей ликвидности банк не обеспечивал своевременное осуществление расчетов по счетам кредито-
ров и вкладчиков и нарушал правила ведения бухгалтерского учета. «Сенатор» не был участником системы 
страхования вкладов. В декабре 2009 года банк был признан банкротом. В ноябре 2010 года «Росбалт» 
со ссылкой на источники сообщал, что банк фигурировал в ряде расследований о незаконном обналичива-
нии денег. В частности, в конце 1990-х годов в «Сенаторе» якобы проводились выемки документов по делу 
экс-министра юстиции Валентина Ковалева, осужденного в 2001 году на девять лет условно за присвоение 
средств общественного фонда при Минюсте.

Комитет общественных инициатив (КГИ) Алек-
сея Кудрина подготовил альтернативный зако-
нопроект о выборах депутатов Госдумы. Он  
будет внесен в Госдуму депутатом Дмитрием 
Гудковым, который признал, что в «нынешних 
условиях» он принят не будет. Авторы предлага-
ют переход на многомандатные округа, введе-
ние избирательного залога и снижение проход-
ного барьера до 3% — все это на случай начала 
«демократической волны», когда понадобятся 
«условия для политической конкуренции».

Главное изменение системы выборов Госдумы, 
которое предлагает законопроект,— переход на свя-
занную смешанную систему. Она, по словам авто-
ров (документ разрабатывали эксперты КГИ Анд-
рей Максимов, Аркадий Любарев и депутат Госду-
мы Дмитрий Гудков), обеспечивает максимальное 
соответствие числа мандатов, полученных парти-
ей, реальному волеизъявлению граждан. «Количест-
во мандатов, которые получает партия по партспи-
скам, увязывается с тем, что она получила в окру-
гах, есть некий лимит, то есть партия-лидер не по-
лучает монопольного пакета мандатов. Получается 
более плюралистичная модель распределения»,— 
объяснил Андрей Максимов. По словам господина 
Гудкова, «если партия имеет поддержку 35% голо-
сов, то она и получит примерно 35% мандатов». Ме-
тодике распределения депутатских мандатов посвя-
щена отдельная статья законопроекта. Политолог 
Александр Кынев называет достоинством связан-
ной смешанной избирательной системы ее «спра-
ведливость»: выборы по действующей системе мо-
гут дать результат, противоречащий общественно-
му мнению, поскольку голосование по спискам и по 
округам никак не сбалансировано между собой. «Од-
на партия может выиграть все округа, получить еще 
треть голосов по спискам и занять почти все места в 
Думе, притом что за нее не голосовали 90% избирате-
лей»,— пояснил господин Кынев.

Второе новшество, сообщил Дмитрий Гудков, за-
ключается в переходе к многомандатным округам 
— в основном к трехмандатным. «Мы предлагаем 
рассматривать субъект федерации как округ, особо 
крупные — разбивать»,— сказал Андрей Максимов. 
Господин Гудков отметил, что получает мандат «не 
только первое место, но и второе, третье». «Такая си-
стема дает максимальное представительство в Думе, 
дает возможность выиграть представителям оппози-
ции и защищает от административного ресурса»,— 
отметил он. По его словам, «часто в округах побежда-
ют кандидаты с 30% голосов, а остальные 70% оказы-
ваются не представлены».

Также авторы предложили вернуть возможность 
внесения избирательного залога (на думских выбо-
рах был отменен в 2009 году) вместо сбора подпи-
сей. По мнению Дмитрия Гудкова, проект должен 
«создать условия для политической конкуренции». 
Законопроект предполагает сбор для самовыдви-
женцев по одномандатному округу «не менее 0,5% 
подписей избирателей» либо внесение залога, кото-
рый «составляет 10% от предельной суммы всех рас-
ходов из средств избирательного фонда». По словам 
Аркадия Любарева, у кандидата, собравшего подпи-
си избирателей, будет возможность «подстраховать-
ся» залогом на случай, если избирком признает под-
писи недействительными. «Отказать в регистрации 
по залогу намного сложнее, чем по подписям»,— 
подчеркнул господин Кынев. Размер залога является 
предметом обсуждения, сказал Андрей Максимов, 
так же, как и проходной барьер. Пока авторы зако-
нопроекта предлагают снизить его до 3% (сейчас 5%). 
Разработчики отметили, что проект будет дорабаты-
ваться с участием экспертов и других партий.

Андрей Максимов сказал 
”
Ъ“, что «всерьез нель-

зя» рассчитывать на принятие Госдумой законопро-
екта, но в преддверии выборов в 2016 году его пре-
зентация вызовет дискуссию. Дмитрий Гудков зая-
вил 

”
Ъ“, что «нет никаких иллюзий, что в нынеш-

них условиях проект будет принят», однако «жизнь 
на 2016 году не останавливается, выполняем работу 
на будущее — когда начнется демократическая вол-
на». Он предположил, что закон может понадобить-
ся к 2021 году. Александр Кынев считает, что законо-
проект КГИ нужно рассматривать как политическую 
позицию оппонентов власти на предстоящих выбо-
рах в Госдуму: «Молчать тоже нельзя — у власти лю-
бимая песня, что оппоненты только критикуют и ни-
чего не предлагают».

Таисия Бекбулатова, Сергей Горяшко

Будущим 
депутатам 
Госдумы хотят 
повысить 
конкурентность
Им станет проще выдвигаться 
и труднее избираться

контекст  

Депутаты раздвигают  
границы дозволенного

Глава думского комитета по уголовному законодательству Павел 
Крашенинников и его первый заместитель Виктор Пинский вне-
сли в Госдуму законопроект, согласно которому предлагается но-
вая редакция ч. 2 ст. 161 («недопустимость разглашения данных 
предварительного расследования») УПК РФ. Сейчас в ней гово-
рится, что «участник судопроизводства» не имеет права без раз-
решения следователя или дознавателя разглашать данные пред-
варительного расследования. Депутаты предлагают зафиксиро-
вать, какую информацию разглашать возможно — например, ту, 
что содержится в жалобах о нарушении конституционных прав  
и свобод участников уголовного судопроизводства, а также ин-
формацию о возбуждении уголовного дела в отношении гражда-
нина, предъявлении обвинения, избрания меры пресечения.  
Авторы уверены, что предложенные ими поправки «создадут раз-
умный баланс» между принципом «недопустимости нарушения 
прав участников уголовного судопроизводства» и интересами 
предварительного расследования. Софья Самохина

Конституционный суд во главе  
с Валерием Зорькиным (в центре)  
погружается в тонкости  
муниципальной реформы 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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новости

Глава Фонда развития современного 
искусства (ФРСИ) ИВАН ДЕМИДОВ  
рассказал корреспонденту ”Ъ“ ИРИНЕ 
НАГОРНЫХ, считает ли он своих будущих 
подопечных «пятой колонной» и для чего 
понадобилось Кремлю общение с ними.

— Почему Кремль заинтересовался имен-
но современным искусством?
— Наш фонд действительно учрежден при 
активном содействии со стороны админис-
трации президента. Мы не раз обсуждали с 
коллегами перспективы развития культуры 
в России. Стало понятно, что сейчас крайне 
мало структур, которые занимаются поддер-
жкой современного искусства, а уж тем бо-
лее могли бы предсказывать, как именно 
оно будет развиваться. Чтобы заполнить ни-
шу, решено было создать ФРСИ. Невозмож-

но игнорировать явление культуры, кото-
рое небезосновательно претендует на акту-
альную трактовку человеческой истории, 
смыслов жизни и принципов мышления, 
образов будущего нашего мира. Этим оно 
крайне интересно людям, обществу и госу-
дарству в том числе.
— Не там ли, среди нетрадиционных 
форм, затаилась пресловутая «пятая ко-
лонна»? Как думаете?
— Любой язык поиска, эксперимента, ка-
ким является язык новейших культурных 
инициатив, опережает устоявшееся кол-
лективное и индивидуальное сознание 
людей. Отсюда сильно неоднозначное от-
ношение нашего общества к такому по-
нятию, как «современное искусство». Ду-
маю, это не может не заботить всех актив-
ных участников новаторского культурного 

процесса. Задача фонда — для начала сти-
мулировать желание установить такой ди-
алог. Фонд должен стать коммуникатором. 
Коммуникация — это связь. С нашей сторо-
ны не просто связь, но и попытка что-то сде-
лать общим. А то иногда говорят: «Разговор 
был, диалога не получилось!»
— Современное искусство ассоциируется 
с городской молодежью, здесь много тех, 
кто критично настроен к любым тради-
ционным системам, в том числе и к сис-
теме власти. Согласны?
— Вы все ищете черную кошку в темной 
комнате. Или скорее в нашем случае в «чер-
ном квадрате»! Современное искусство не 
элитарно и не маргинально само по себе. 
Оно давно уже демократично. На церемо-
нии открытия Олимпиады в Сочи Россию 
перед всем миром представляли образы 

Кандинского, Лентулова, Малевича, Ша-
гала. И для сегодняшней страны русский 
авангард — уже традиция! Личностный 
рост человека, развитие нашего общества 
невозможны без новой культурно-инфор-
мационной среды — среды современного 
искусства. Мы видим проблему не в идео-
логии, а в отсутствии коммуникации. Но-
вому поколению в его экспериментах нуж-
но помогать.
— Почему бы Министерству культуры, 
где вы раньше работали, не помочь сов-
ременному искусству?
— Министерство культуры помогало и по-
могает. Учредители фонда, члены попечи-
тельского совета и президиума — это зна-
ковые представители культурного исте-
блишмента. Те, кто имеет отношение к са-
мой идее создать фонд. Но фонд — это не-

сколько иной формат работы и более широ-
кое поле возможностей и экспериментов.
— Деньги будете давать?
— Будем пытаться создавать проекты, способ-
ные окупать себя. Будут премии, поддержка 
творцов и кураторов-продюсеров по всем ак-
туальным направлениям — от современно-
го театра до урбанистики. В плане источни-
ков финансирования все традиционно для 
некоммерческой общественной организа-
ции: пожертвования со стороны заинтересо-
ванных меценатов, попечителей и предста-
вителей бизнеса, участие в президентских и 
ведомственных грантовых конкурсах.
— Чем еще будет заниматься фонд?
— Исследовательской работой, изучать, 
прогнозировать, создавать рейтинги, по-
пуляризировать художественные практи-
ки и образование.

«Новому поколению в его экспериментах нужно помогать»
Иван Демидов рассказал ”Ъ“, для чего нужен еще один фонд

Фонд развития современного искусства, 
инициатива создания которого поддер
жана в Кремле, зарегистрирован в Мин
юсте. Организация будет существовать 
на частные пожертвования и займется 
выстраиванием коммуникаций с сооб
ществом, объединившимся вокруг сов
ременного искусства.

Как стало известно 
”
Ъ“, Фонд развития 

современного искусства зарегистрирован 
Минюстом. Возглавил его экс-заместитель 
министра культуры Иван Демидов. В попе-
чительский совет и президиум вошли ху-
друк Театра наций Евгений Миронов, дирек-
тор ММАМ Ольга Свиблова, балерина Свет-
лана Захарова, писатель Сергей Минаев, ки-

норежиссеры Тимур Бекмамбетов и Джаник 
Файзиев, ректор Щепкинского училища Бо-
рис Любимов, галерист Василий Церетели, 
директор Музея современной истории Рос-
сии Ирина Великанова и другие популяр-
ные деятели культуры и искусства. Фонд бу-
дет негосударственным и намерен собирать 
частные пожертвования.

Напомним, Иван Демидов с 2005 года 
участвовал в работе «Единой России», был 
одним из создателей «Молодой гвардии 

”
Единой России“», возглавлял идеологи-

ческое управление политического депар-
тамента партии. Также он работал в адми-
нистрации президента (АП), где руководил 
департаментом гуманитарной политики и 

общественных связей. Затем стал замести-
телем главы управления внутренней по-
литики президента (УВП), отвечал за рабо-
ту с общественными и религиозными ор-
ганизациями (куратором УВП тогда являл-
ся первый заместитель главы АП Владислав 
Сурков). В 2012 году господин Демидов стал 
заместителем министра культуры РФ Вла-
димира Мединского и отвечал за кинема-
тографию. В 2014 году возглавил государ-
ственную организацию «Дирекция парка 

”
Россия“».

По сведениям 
”
Ъ“, содействовать фонду 

будет управление общественных проектов 
президента. Оно входит в блок, который ку-
рирует первый заместитель АП Вячеслав Во-

лодин. В Кремле не комментируют эту ин-
формацию. С УВП, также входящим в блок, 
уже сотрудничают два фонда — ИСЭПИ и 
ФоРГО, которыми руководят бывшие высо-
копоставленные сотрудники УВП Дмитрий 
Бадовский и Константин Костин. Согласно 
распределению полномочий в АП, культу-
ра также относится к ведению господина Во-
лодина. Он, например, курирует работу со-
ветника президента по культуре Владимира 
Толстого. Распоряжением президента в сен-
тябре Вячеслав Володин возглавил рабочую 
группу по сохранению, изучению и популя-
ризации культурного наследия Крыма и Се-
вастополя. А управление по общественным 
проектам, в свою очередь, этим летом кури-

ровало молодежный лагерь «Таврида» в Кры-
му, куда собрали творческую молодежь.

Фонд займется более тонким выстраива-
нием коммуникаций с особым сообщест-
вом, объединившимся вокруг современного 
искусства. Это необходимо, поскольку часть 
его представителей, хотя и аполитична, про-
тивостоит не только массовой культуре, но и 
не всегда разделяет идеологию большинства. 
На практике это может приводить к конфлик-
там, подобным тому, который в сентябре воз-
ник на выставке «Скульптуры, которых мы не 
видим» в Манеже, подвергшейся нападению 
группы Дмитрия Цорионова, так называемо-
го православного активиста Энтео.

Ирина Нагорных

Современному искусству пожертвовали деятеля
Новый фонд возглавит Иван Демидов

контекст  

Владимир Якунин  
поборется  
с мировым олигархатом

Экс-глава РЖД Владимир Якунин планирует 
сосредоточиться на научной работе и дея-
тельности некоммерческих организаций. 
«Я намерен сконцентрироваться на руковод-
стве неправительственными организациями. 

Прежде всего это мировой общественный 
форум ”Диалог цивилизаций“, это ”Франко-
российский диалог“, это наши российские ор-
ганизации — Фонд Андрея Первозванного и 
Центр национальной славы»,— сказал он в хо-
де форума «Диалог цивилизаций». По словам 
господина Якунина, сейчас свое «веское сло-
во» должны сказать организации гражданско-
го общества, которые не получают государст-
венного финансирования. «С точки зрения 
развития ситуации и предложений по исклю-
чению конфликтов, прежде всего вооружен-
ных. А также с точки зрения определения ре-
альных источников тех угроз и рисков, кото-
рые сегодня реализуются в практической по-
литике многих стран. Это основная задача, 
которую я буду реализовывать»,— пояснил 

экс-глава РЖД в интервью «РИА Новости».  
Господин Якунин не исключает для себя в бу-
дущем занятия бизнесом или работы над но-
вой моделью «регионального развития». 
По его словам, эти проекты помогут «проти-
востоять варварскому использованию гло-
бальным олигархатом преимуществ междуна-
родного развития в интересах сохранения 
и наращивания своих доходов». Напомним, 
что Владимир Якунин был уволен с поста гла-
вы РЖД «в связи с переходом на другую рабо-
ту». Он вошел в число кандидатов в сенаторы 
от калининградского губернатора Николая 
Цуканова и заявил о желании работать в Со-
вете федерации. Однако после выборов 
13 сентября отказался занять пост сенатора. 
Отдел политики

Городской суд Кызыла сегодня 
рассмотрит жалобу на депорта
цию буддийского ламы Шивалхи 
Ринпоче, который был приглашен 
в республику первым президен
том Тувы Шеригоол Ооржаком. 
Выслать известного религиозно
го деятеля, который более 11 лет 
проповедовал в России, потребо
вало тувинское управление ФСБ. 
Спецслужбы не пояснили свое
го решения ни верующим, ни са
мому ламе. Расширение пози
ций тибетского буддизма в РФ 
могло вызвать неудовольствие 
как у Китая, так и у руководства 
Буддийской традиционной санг
хи России, указывают эксперты, 
но ситуация в любом случае явля
ется вмешательством спецслужб 
в дела верующих.

Как рассказала 
”
Ъ“ Елена Лохнина, 

представитель московского Центра 
по организации учения досточтимо-
го Шивалхи Ринпоче, уведомление о 
высылке лама получил от тувинского 
управления ФСБ 23 сентября. Ему и 
его помощнику монаху Лобсангу Тсе-
рингу предписано в течение 15 дней 
покинуть пределы РФ и никогда бо-
лее не возвращаться в страну. Вид на 
жительство в России тибетского ду-
ховного лидера аннулирован.

Буддизм наряду с христианством, 
исламом и иудаизмом официально 
считается традиционной религией 
России. Его исповедует большинство 
жителей Бурятии, Калмыкии и Тувы, 
крупные буддийские общины суще-
ствуют в Москве, Санкт-Петербурге и 
других городах.

• Шивалха Ринпоче (мирское имя 
Лобсанг Геле) родился 15 февраля 
1967 года на востоке Тибета. С 2008 
года проживает в Туве, куда его офи-
циально пригласил первый прези-
дент Тувы Шериг-оол Ооржак на ау-
диенции у далай-ламы XIV. В феврале 
2012 года за большой вклад в разви-
тие духовности Тувы Шивалха Рин-
поче награжден почетной грамотой 
главы республики Шолбана Кара-оо-
ла. Также лама был награжден по-
четной грамотой Верховного хурала 
республики за борьбу с распростра-
нением алко- и наркозависимости 
среди жителей Тувы. Шивалха Рин-
поче известен во всем мире как буд-
дийский авторитет, духовным учи-
телем его считают тысячи россий-
ских буддистов.
Во врученных Шивалхе Ринпоче 

документах не поясняются причи-
ны высылки. В официальном пись-
ме «о нежелательности пребывания» 
за подписью начальника управле-
ния ФСБ по Республике Тыва Олега 
Боломжонова (документ есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) говорится, что ре-

шение основывается на ст. 25.10 
№114-ФЗ «О порядке выезда и въе-
зда в РФ». Согласно ей, лицо может 
быть выслано из страны, если оно 
создает «угрозу обороноспособно-
сти или безопасности государства, 
общественному порядку, здоровью 
населения», а также «в целях защи-
ты основ конституционного строя, 
нравственности, прав и законных 
интересов других лиц».

В тувинском управлении ФСБ от-
казались прокомментировать 

”
Ъ“, 

что именно из этого списка инкрими-
нируется Шивалхе Ринпоче. В ведом-
стве заявили, что все пояснения бы-
ли даны на специальной встрече ру-
ководителя управления с главой Тувы 
Шолбаном Кара-оолом и представите-
лями общественности. Общение про-
ходило на прошлой неделе за закры-
тыми дверями, подробности разгово-
ра не были раскрыты. Известно лишь, 
что Шолбан Кара-оол попросил руко-
водство ФСБ «рассмотреть возмож-
ность иного решения вопроса». «Я по-
няла лишь, что проблема иницииро-
вана не местными властями»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ глава общественного куль-

турного фонда «Энерел» Анета Оор-
жак, присутствовавшая на встрече.

«Сейчас учитель находится в Мо-
скве, ему выдали транзитную визу 
взамен аннулированного вида на жи-
тельство,— рассказала 

”
Ъ“ Елена Лох-

нина.— Он оформляет визу в Индию, 
чтобы отправиться туда, если суд все-
таки поддержит позицию ФСБ».

Решение властей выслать Шивалху 
Ринпоче из страны вызвало резонанс 
в среде российских буддистов. Они на-
чали сбор подписей под обращением 
к президенту Владимиру Путину, где 
указывают на большой вклад ламы в 
возрождение и развитие буддизма в 
Туве и Забайкалье. По информации ту-
винской организации «Кунпенчецо», 
в поддержку петиции уже собрано бо-
лее 4 тыс. подписей верующих со всей 
России, включая Крым.

Впрочем, официальное руковод-
ство российских буддистов вступать-
ся за Шивалху Ринпоче не намере-
но. Пресс-секретарь Буддийской тра-
диционной сангхи России Борис Бал-
данов сказал 

”
Ъ“: «Шивалха Ринпоче 

к нашей организации никакого от-
ношения не имеет, он сам по себе». В 
управлении главы тувинских будди-
стов не комментируют решение о вы-
сылке Шивалхи Ринпоче, ссылаясь на 
отсутствие камбы-ламы в республике.

«Мы сейчас вместе со священно-
служителями Тувы пытаемся разо-
браться в этом вопросе. Если мы по-

считаем, что это была репрессивная 
мера, то будем выступать в поддер-
жку ламы»,— сказал 

”
Ъ“ настоятель 

петербургского буддийского дацана 
Гунзэчойнэй Буда Бадмаев. Он не до-
пускает мысли о политических при-
чинах: «Это в советское время КГБ 
был репрессивным, а сейчас органы 
без основания ничего делать не бу-
дут. Может быть, лама неосторожно 
что-то сказал, а может, нарушил миг-
рационное законодательство».

Политолог Мария Минчева видит 
в депортации «китайский след», ука-
зывая, что в КНР далай-ламу XIV счи-
тают идеологом тибетских сепарати-
стов. «В последнее время Россия ак-
тивно расширяет партнерство с Кита-
ем, который неоднократно выражал 
недовольство деятельностью пред-
ставителей далай-ламы в нашей стра-
не. Возможно, решение о высылке 
принималось в том числе для обес-
печения этого сотрудничества»,— за-
мечает госпожа Минчева. Представи-
тель далай-ламы в России Тэло Тулку 
Ринпоче заявил 

”
Ъ“, что известие о 

депортации Шивалхи Ринпоче «шо-
кировало жителей Тувы», и выразил 
уверенность, что священнослужи-
тель не нарушал российских законов.

Выдворение тибетского ламы мо-
жет быть вызвано религиозными 
разногласиями с российским буд-
дийским руководством, считает пре-
зидент Гильдии экспертов по рели-
гии и праву Роман Лункин. «Спец-
службы могло обеспокоить расши-
рение влияния независимого тибет-
ского буддизма,— говорит эксперт.— 
Тем более далай-лама XIV недавно на-
значил своим представителем главу 
буддистов Калмыкии, тогда как ли-
дером традиционных буддистов счи-
тается в России глава буддистов Буря-
тии. И хотя все буддисты в целом тер-
пимы друг к другу, активность тибет-
ских учителей может не нравиться в 
Бурятии». Вместе с тем эксперт ука-
зывает, что «в данной ситуации спец-
службы открыто вмешиваются в ре-
лигиозные дела граждан».

Александр Черных,  
Павел Коробов;  
Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

По всей строгости законов кармы
ФСБ высылает из России буддийского ламу

Тувинские буддисты не хотят  
расставаться с Шивалхой  
Ринпоче, поэтому начали  
сбор подписей в его защиту   
ФОТО SHIWALHA-RINPOCHE.RU



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 12 октября 2015 №187/П   l   Коммерсантъ

Сегодня в Москву прибывает  
генеральный секретарь Органи
за ции по безопасности и сотруд
ничеству в Европе  (ОБСЕ) ЛАМ
БЕРТО ЗАНЬЕР. Накануне визита 
он рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО, как идет отвод 
мелкокалиберных вооружений в 
Донбассе, будет ли его организа
ция наблюдать за выборами в До
нецке и Луганске и с какими труд
ностями сталкивается миссия 
ОБСЕ в зоне конфликта.

— Какова ваша оценка нынеш-
ней ситуации на востоке Украи-
ны? Говоря о 13 пунктах минских 
соглашений, какие из них, по ва-
шему мнению, выполнены и ка-
кие в тупике?
— Это не так просто: это длитель-
ный процесс и разные вопросы об-
суждаются одновременно. Иног-
да есть прогресс в одной области, 
но потом он может замедлиться, и 
идут дискуссии по другим вопро-
сам. Должен сказать, что я испыты-
ваю осторожный оптимизм. С 1 сен-
тября соглашение о прекращении 
огня в значительной степени со-
блюдается. Мы наблюдали ограни-
ченное количество нарушений ре-
жима прекращения огня в Донец-
кой и Луганской областях — как, на-
пример, к сожалению, в прошлые 
выходные недалеко от аэропорта 
Донецка. Впрочем, большинство из 
них связано только с применением 
стрелкового оружия.

Относительное спокойствие по-
зволило некоторым людям вернуть-
ся домой, позволило провести ча-
стичный ремонт инфраструктуры. 
Наши наблюдатели из специальной 
мониторинговой миссии на Укра-
ине способствовали некоторым из 
этих ремонтных работ. Соглашение 
о прекращении огня также обеспе-
чило более благоприятные условия 
для переговоров и диалога — необ-
ходимых, чтобы двигаться вперед, 
но нам все еще нужно всесторон-
нее прекращение огня. Только пол-
ная реализация всех положений, со-
гласованных в Минске, в том числе 
политических, приведет к прочно-
му миру.
— Является ли продление мин-
ских соглашений на время по-
сле окончания 2015 года неиз-
бежным?
— Учитывая последние события и не-
обходимость организации выборов в 
некоторых районах Донецкой и Лу-
ганской областей в соответствии с за-
конодательством Украины, будет не-
просто уложиться в согласованный в 
Минске график. В особенности из-за 
того, что некоторые шаги придется 
предпринять еще до выборов и они 
должны пройти через законодатель-
ный процесс на Украине. Тем не ме-
нее я убежден: если все стороны про-
явят достаточную политическую во-
лю для реализации всех положений 
минских договоренностей, согласо-
ванное изменение сроков не должно 
помешать продвижению к решению 
конфликта.
— Как ОБСЕ оценивает процесс от-
вода тяжелых вооружений от раз-
делительной линии? И какова ва-
ша оценка отвода малокалиберно-
го оружия, который начался после 
переговоров в Париже?
— Мы приветствуем недавнее со-
глашение о выводе танков и ар-
тиллерийских орудий калибром 

до 100 мм и минометов калибром 
до 120 мм. Мы принимаем актив-
ные меры, чтобы помочь в наблю-
дении за выводом вооружений и в 
мониторинге согласованных мест 
хранения. Это потребует значитель-
ных усилий. В конце этого процесса 
мы хотели бы, чтобы все эти воору-
жения хранились в специально от-
веденных местах и были поставле-
ны на учет.
— Какая из конфликтующих сто-
рон — представители так называ-
емых ДНР и ЛНР или украинских 
властей — предоставляет больше 
помощи, когда дело доходит до со-
трудничества с миссией ОБСЕ на 
Украине?
— К сожалению, мы до сих пор не 
можем попасть на всю территорию, 
которую охватывает наш мандат. Со 
сложностями, связанными с досту-
пом в Донецкую и Луганскую обла-
сти, в последнее время столкнулся 
и ряд гуманитарных организаций, 
таких как Управление ООН по коор-
динации гуманитарных вопросов и 
Управление верховного комиссара 
ООН по делам беженцев. Мы регу-
лярно не можем попасть на границу 
с Россией и продолжаем сталкивать-
ся с препятствиями при создании 
новых баз для наших наблюдателей 
в восточных регионах. Но и на запад-
ной стороне линии соприкоснове-
ния наши наблюдатели сообщали о 
случаях ограничения свободы их пе-
редвижения. Все эти эпизоды сооб-
щаются в ежедневных отчетах, кото-
рые публикуются миссией. Конечно, 
мы ожидаем полного сотрудничест-
ва всех сторон.
— Если Киев и ДНР/ЛНР договорят-
ся о дате проведения местных вы-
боров, будут ли наблюдатели Бюро 
по демократическим институтам 
и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ 
наблюдать за ними? Если да, то 
при каких условиях?
— Это то, что было предусмотрено в 
пакете минских соглашений в фев-
рале. Если особенности выборов бу-
дут согласованы со всеми сторона-
ми, то после получения приглаше-
ния от украинских властей БДИПЧ 
определит, в каком формате отпра-
вить наблюдательную миссию. Пре-
жде чем разворачивать любую мис-
сию, БДИПЧ должно быть абсолютно 
уверено, что наблюдатели смогут сле-
дить за выборами беспрепятственно 
и без сопровождения, с доступом ко 
всему избирательному процессу — и, 
главное, что безопасность наблюдате-
лей будет гарантирована.
— Каково ваше мнение об эффек-
тивности использования беспи-
лотных летательных аппаратов 
(БПЛА) миссией ОБСЕ на Украи-
не? С какими проблемами они 
столкнулись?
— БПЛА нужны, чтобы дополнять, 
а не заменять наблюдателей на ме-
стах. Они наши глаза в небе и могут 
наблюдать за происходящим в труд-
нодоступных районах. Они также мо-
гут летать в ночное время, на боль-
шой высоте и в течение многих ча-
сов. Но были и проблемы — в отноше-
нии БПЛА создавались высокоэффек-
тивные электронные помехи, а в ря-
де случаев их даже обстреливали. Эти 
преднамеренные действия против 
гражданских БПЛА неприемлемы и 
равносильны цензуре.
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В это время в отеле «Рэдиссон 
Блю» в том же Олимпийском парке 
все было готово к встрече Владими-
ра Путина с министром обороны 
Саудовской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом ас-Саудом. Встре-
ча должна была состояться в Золо-
том зале.

От одного из участников перего-
воров я услышал, что «эта встреча 
важнее, чем встреча с Обамой».

Министр обороны и министр 
иностранных дел Саудовской Ара-
вии прилетели в Сочи специаль-
но, чтобы поговорить с российским 
президентом. Сначала предполага-
лось, что они посмотрят этап «Фор-
мулы-1», но потом саудиты отказа-
лись от этой идеи: решили, что сей-
час, во-первых, не до развлечений, 
а во-вторых, подумали, может быть, 
что не стоит делать российской сто-
роне такие откровенные знаки вни-
мания. И улетели из Сочи, как толь-
ко поговорили.

Впрочем, это был не короткий 
разговор.

Делегация Саудовской Аравии 
оказалась не маленькой. Я насчитал 
только в Золотом зале больше десяти 
человек. Российская сторона была 
представлена министром иностран-
ных дел России Сергеем Лавровым, 
министром обороны Сергеем Шой-
гу, министром промышленности Де-
нисом Мантуровым, помощником 
президента Юрием Ушаковым, гла-
вой «Ростеха» Сергеем Чемезовым.

Главным в саудовской делегации 
был, конечно, министр обороны. 
Когда вошел Владимир Путин, имен-
но он занял место рядом с ним. При 
журналистах не было сказано ни 
слова. Но и при остальных участни-
ках переговоров — тоже. Мы вышли 
— и через минуту вышли все осталь-
ные. В Золотом зале остались толь-
ко Владимир Путин и Мухаммед бен 
Сальман ас-Сауд с переводчиками.

Теперь российские переговорщи-
ки, как и их коллеги, стояли в кори-
доре и посмеивались:

— А на встрече с наследным прин-
цем Абу-Даби было ровно наоборот: 
сначала все вместе поговорили, а по-
том они остались один на один…

И здесь, в холле, все разбились 
на группы по интересам. Я обратил 
внимание на то, что в самом дальнем 
углу присел Сергей Лавров с колле-
гой, министром иностранных дел 
Саудовской Аравии Аделем аль-Джу-
бейром, довольно, надо сказать, мо-
лодым человеком. Они совершен-
но увлеченно говорили десять, двад-
цать минут, потом сорок…

Еще один участник переговоров 
сказал мне, что самое главное — убе-
дить саудитов, что Россия не занима-
ет сторону ни суннитов, ни шиитов:

— Саудовская Аравия — главная 
страна суннитского мира. И они счи-
тают, что мы на стороне Асада, с ши-
итами, хотя на самом деле он вообще 
алавит… Господи, как же там все пе-
рекручено!..

Удалось выяснить, что накану-
не, в час ночи, Владимиру Путину 
доложили, что сразу несколько за-
падных электронных СМИ сообщи-
ли, что турки сбили российский са-
молет. Если информация подтвер-
ждалась, то это означало бы начало 
войны на новом фронте. И фронт 
этот — НАТО.

В итоге информация не была 
подтверждена. Но и не была опро-
вергнута.

Беседа шла между тем уже час.
Мимо вдруг пронесли трех жи-

вых и здоровых соколов. Для на-
стоящего саудита в жизни есть, как 
известно, две ценности: охотни-
чья птица и конь. Причем такой со-
кол стоит столько же, сколько та-
кой конь.

Соколов, как выяснилось, пода-
рил один из наших переговорщи-
ков своим саудовским коллегам 
(министров среди них нет).

Соколы, сидящие на руках сау-
довцев, растеряно озирались в хол-
ле. Возможно, искали, на кого бы 
тут поохотиться, и что-то пока не 
находили.

Еще минут через десять членов 
делегаций наконец позвали в Золо-
той зал. И они там пропали еще на 
час.

Когда встреча все же закончилась, 
к журналистам подошли оба мини-
стра иностранных дел. Сначала они 
выражались очень аккуратно: Сер-
гей Лавров — о «недопущении того, 

чтобы в Сирии восторжествовал тер-
рористический халифат», его колле-
га — про «российскую военную опе-
рацию»: «Мы высказали некоторое 
опасение в связи с тем, что ее мож-
но трактовать и как военный союз с 
Ираном, но во время беседы наши 
друзья объяснили, что это борьба с 
терроризмом».

Впрочем, через несколько минут 
стало ясно, что Саудовскую Аравию 
не удовлетворяет такое объясне-
ние. Министр иностранных дел Са-
удовской Аравии заверил, что его 
страна и дальше будет поддержи-
вать умеренную сирийскую оппо-
зицию, а политическое урегулиро-
вание состоит в том, чтобы создать 
переходное правительство, где бу-
дут и люди из нынешнего прави-
тельства, и представители оппо-
зиции. Переходное правительст-
во должно разработать новую кон-
ституцию Сирии, и все это в конце 
концов приведет Башара Асада к от-
казу от власти.

При этом Сергей Лавров сказал, 
что обсудили перспективу совмест-
ной работы военных и спецслужб, 

«чтобы не было никаких сомнений 
в том, что Россия борется в Сирии с 
терроризмом».

То есть Сергей Лавров давал ак-
куратно понять, что на территорию 
умеренной оппозиции, которую 
финансирует в том числе Саудов-
ская Аравия, Россия не претендует.

— Конечно,— добавил господин 
Лавров,— мы знаем позицию Сау-
довской Аравии. Мы подтвердили 
свою позицию (судьбу нового пре-
зидента Сирии должны решить из-
биратели). Главное — это не препят-
ствует никоим образом продвигать-
ся по пути политического процесса.

Они ушли, впрочем, по всем 
признакам удовлетворенные друг 
другом.

По информации 
”
Ъ“, и господин 

Путин считает, что разговор сло-
жился даже лучше и результатив-
нее, чем мог бы.

И теперь российский президент 
мог наконец встретиться для души 
с композитором Игорем Крутым, 
который все это время дожидался 
своей очереди в коридоре отеля.

Андрей Колесников

«Я испытываю 
осторожный оптимизм 
по поводу реализации 
минских соглашений»
Генсек ОБСЕ Ламберто Заньер рассказал ”

Ъ“ 
о ситуации в Донбассе

Переговоры по формуле «один плюс все»

Пятый раз как первый
Незадолго до выборов на одной 

из встреч с избирателями президент 
даже проговорился, вольно или не-
вольно огласив результат, к которо-
му надо стремиться,— те самые 80%. 
Слова Александра Лукашенко, как 
убеждены многие собеседники 

”
Ъ“ в 

Минске, тут же взяли на заметку чле-
ны избиркомов. В том, что фальси-
фикации неизбежны, говорили не 
только эксперты и журналисты, но 
и простые жители столицы. Причем 
говорили как-то буднично, просто 
философски констатировали факт.

«Нам каждый день приходят тре-
вожные сигналы с участков, где 
идет досрочное голосование,— рас-
сказывала 

”
Ъ“ накануне выборов 

Татьяна Короткевич.— Вот только 
что пришло сообщение: на одном 
из участков за сутки пришли до-
срочно проголосовать 58 человек, 
а в протоколе написали, что 138». 
Госпожа Короткевич убеждена, что 
именно досрочное голосование — 
главный ресурс для корректиров-
ки результатов. Процент белору-
сов, проголосовавших досрочно, на 
этих выборах оказался рекордным 
— более 36%.

Татьяна Короткевич напомнила 

”
Ъ“ о сентябрьском опросе общест-

венного мнения, «проведенном не-
зависимыми экспертами», по кото-
рому рейтинг Александра Лукашен-
ко составлял 45%, а ее самой — 17%. 
С этим категорически не согласен 
директор Центра проблем европей-
ской интеграции Юрий Шевцов, ко-
торого называют одним из идеоло-
гов Лукашенко (эту характеристику 
господин Шевцов тоже решительно 
оспаривает). «80% — это реальный 
рейтинг президента. Лукашенко ни-
когда не был так популярен, как сей-
час,— даже когда шел к власти в 1994 
году. Причина — украинские собы-
тия. Люди испугались Майдана, они 
хотят стабильности, с которой ассо-
циируется глава государства»,— го-
ворит 

”
Ъ“ Юрий Шевцов.

Но, по мнению Дениса Мельянцо-
ва, на настроения избирателей в хо-
де кампании влияли вовсе не укра-
инские события, а резко ухудшивша-
яся экономическая ситуация: упав-
шие зарплаты, рост безработицы, де-
вальвация белорусского рубля в де-
кабре 2014 года, затоваривание скла-
дов — из-за экономического кризиса 
в РФ продукцию крупных предприя-
тий никто не покупает.

Еще одна белорусская проблема 
— высокие цены. Даже по москов-
ским меркам. Зарплаты при этом 
(если считать в долларовом эквива-
ленте) за год уменьшились с $600 
до $400. Но это согласно официаль-
ной статистике, которой верят не 
все. Как рассказывали 

”
Ъ“ минчане, 

родственники которых живут в про-
винции, работники социальной сфе-
ры там получают на руки примерно 
2 млн белорусских рублей в месяц 
(менее $120).

«В своем минском окружении я 
не знаю ни одного человека, кто бы 
собирался голосовать за Лукашен-
ко»,— признается 

”
Ъ“ руководитель 

одного из официальных СМИ. Впро-
чем, добавляет собеседник 

”
Ъ“, «в 

Минске всегда были сильны оппо-
зиционные настроения, а в провин-
ции ситуация иная». Например, его 
родители, живущие в райцентре в 
ста километрах от столицы, прези-
дента поддерживают.

Поворот к Европе
Особый колорит этой кампании 
придает присутствие западных на-
блюдателей, которых обещают пу-
скать на все участки. Практически 
все собеседники 

”
Ъ“ в Минске убе-

ждены, что дело идет к отмене санк-
ций ЕС в отношении Белоруссии. «За 

последние полтора года между бело-
русскими властями и странами Запа-
да наметилось явное сближение,— 
говорит 

”
Ъ“ аккредитованный в 

Минске иностранный дипломат.— 
Особенно активно ведут себя аме-
риканцы, а также поляки и литов-
цы. Цель — добиться от белорусско-
го президента, чтобы он максималь-
но дистанцировался от Москвы».

Кое-какие результаты на этом пути 
уже есть. Наибольший эффект произ-
вело недавнее заявление Александ-
ра Лукашенко по поводу российской 
авиабазы в Белоруссии, которое мно-
гие расценили как отказ от ее созда-
ния. Кроме того, в отличие от 1990-
х годов, когда Лукашенко выступал 
идеологом сближения с Москвой, Со-
юзного государства и единой валю-
ты, сегодня акцент делается совсем 
на других ценностях и принципах. 
На предвыборных плакатах, вися-
щих по всему Минску, пункт №1 пре-
зидентской программы сформули-
рован так: «Беларусь всегда будет сво-
бодной и независимой. В этом я вижу 
свою первую важнейшую задачу». О 
сотрудничестве с Россией ни в одном 
из пунктов нет ни слова.

«Западный тренд во внешней по-
литике Белоруссии — это объектив-
ная реальность, от которой никуда 
не деться,— признает в беседе с 

”
Ъ“ 

дипломатический источник в МИД 
РФ.— Но мы не драматизируем си-
туацию. Мы научились не реагиро-
вать на выпады в наш адрес. Мы в 
этом плане взрослые, самодостаточ-
ные и сильные. И я не исключаю, что 
после выборов и после отмены евро-
пейских санкций против Минска мы 
еще вернемся к вопросу об авиабазе».

«Мухи и котлеты» 
с Россией
По наблюдению собеседников 

”
Ъ“ 

в Минске, сегодня Александр Лука-
шенко в отношениях с Россией чув-
ствует себя вполне комфортно. «Ко-
нечно, ужесточая риторику в адрес 
Москвы, Лукашенко идет на риск. Но 
это риск просчитанный. Скорее все-
го, никакого 

”
возмездия“ со стороны 

Кремля не последует. Во всяком слу-
чае, в обозримом будущем»,— гово-
рит 

”
Ъ“ Денис Мельянцов.

Кроме того, даже строптивый Лу-
кашенко для России наименьшее 
зло по сравнению с его соперника-
ми. Татьяна Короткевич в беседе с 

”
Ъ“ так сформулировала свою про-

грамму в части военного сотрудни-
чества с РФ: «Мы выступаем за ней-
тральный статус Белоруссии. В 2020 
году, когда истечет договор о нахо-
ждении на нашей территории двух 
российских военных объектов (ра-
диолокационной станции в Ган-
цевичах и узла связи ВМФ в Вилей-
ке.— 

”
Ъ“), его не следует продле-

вать. В будущем надо также рассмо-
треть вопрос о выходе Белоруссии 
из ОДКБ. Жители нашей страны не 
хотят, чтобы их дети проходили во-
енную службу на территории ино-
странных государств, чтобы они от-
стаивали чуждые нам интересы».

Президент Лукашенко о выходе 
из ОДКБ ни разу не упоминал. Хотя, 
как напомнили 

”
Ъ“ минские собе-

седники, в конституции Белоруссии 
содержится пункт о том, что страна 
должна «стремиться к нейтрально-
му статусу».

«Подход Лукашенко к сотрудниче-
ству с Россией начал меняться после 
того, как в 2002 году Владимир Пу-
тин произнес свою знаменитую фра-
зу: 

”
Мухи — отдельно, котлеты — от-

дельно“. То есть попытался переве-
сти отношения на рыночные рель-
сы,— объясняет 

”
Ъ“ Денис Мельян-

цов.— Лукашенко же считал, что за 
союз с ним Москва должна платить. 
Для него изменение российской по-
зиции стало нарушением некоего 
неписаного пакта, существовавше-
го со времен Бориса Ельцина. Потом 
была 

”
газовая война“ 2007 года, по-

том Онищенко (бывший глава Роспо-
требнадзора РФ Геннадий Онищен-
ко.— 

”
Ъ“) стал находить бактерии в 

белорусских продуктах. В результа-
те Александр Лукашенко решил сде-
лать ставку на укрепление белорус-
ской идентичности и на многовек-
торную внешнюю политику».

Многовекторный Минск
Одним из проявлений этой «много-
векторности» стали тесные связи пре-
зидента Белоруссии с украинскими 
властями и в особенности с Петром 
Порошенко. По наблюдению мин-
ских собеседников 

”
Ъ“, Александр 

Лукашенко вообще гораздо легче на-
ходит общий язык с прозападными 
политиками на постсоветском про-
странстве, чем с пророссийскими. 

Так, с Виктором Януковичем у него 
были натянутые отношения, тогда 
как Михаил Саакашвили в бытность 
лидером Грузии, экс-президент Укра-
ины Виктор Ющенко, а сейчас Петр 
Порошенко нередко выступали в ка-
честве посредников между Минском 
и Западом, лоббировали интересы го-
сподина Лукашенко в США и ЕС.

«Граждане Белоруссии, которые 
воевали в Донбассе на стороне ДНР 
и ЛНР, вернувшись на родину, ока-
зываются в тюрьме»,— напомина-
ет собеседник 

”
Ъ“ в МИД РФ, добав-

ляя, что по многим «деликатным во-
просам» (например, о статусе Кры-
ма) Минск принимает сторону Кие-
ва, а не Москвы.

Впрочем, в день выборов Алек-
сандр Лукашенко вспомнил об «уг-
розе Майдана», призвав украин-
ские власти воспрепятствовать про-
никновению в Белоруссию боеви-
ков, «которые сотнями идут через 
границу с гранатами, битами, пи-
столетами». В Минске, впрочем, их 
присутствие нисколько не ощуща-
лось. И в день выборов, и в течение 
всей кампании город был абсолют-
но спокоен и на первый взгляд де-
политизирован. Единственную по-
пытку «встряхнуть» жителей столи-
цы предприняли в субботу вечером 
активисты непримиримой оппози-
ции, выступающей за бойкот выбо-
ров. Они собрались на митинг в цен-
тре города, призывая минчан «не 
участвовать в фарсе».

Хотя акция не была согласована, 
разгонять ее не стали. Власти не хо-
тели применять силу, чтобы лишний 
раз не смущать европейцев и не со-
рвать намечающуюся отмену санк-
ций. К тому же протестующих собра-
лось от силы 500 человек. Разитель-
ный контраст по сравнению с выбо-
рами пятилетней давности, когда ми-
тинги оппозиции были гораздо более 
многочисленными, ее активисты на-
строены намного решительнее, а из 
рядов демонстрантов звучали лозун-
ге о «Беларуси без Лукашенко».

Сегодня в Минске о революции 
речи нет. Да и существенной эволю-
ции режима мало кто ждет. «Лука-
шенко в значительной степени со-
ответствует сегодняшнему состоя-
нию нашего общества. Да и оппози-
ция в ее нынешнем виде, кстати, то-
же»,— резюмирует главный редак-
тор газеты «Солидарность» Алек-
сандр Старикевич.

Максим Юсин

с1

с1

На президентских выборах 
в Белоруссии 11летний Нико
лай Лукашенко голосовать еще 
не мог. Но посильную помощь 
отцу оказал  ФОТО REUTERS 
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комментирует корреспондент  
отдела экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

Уже довольно длинный список ре-
форм российской пенсионной систе-
мы в ближайшем будущем может по-
полниться: на прошлой неделе пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов за-
явил, что Банк России будет разра-
батывать «альтернативную» накопи-
тельной схему пенсионного обеспе-
чения. Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
через несколько дней смягчила заяв-
ление подчиненного: речь идет все-
го лишь о модернизации существу-
ющего пенсионного страхования с 
учетом опыта других стран. «Мы хо-
тим оценить нашу пенсионную си-
стему с точки зрения лучших миро-
вых практик и посмотреть, что мож-
но сделать»,— сообщила госпожа На-
биуллина. На новый виток публич-
ных обсуждений модель пенсион-
ного страхования вышла после объ-
явления правительством очередно-
го моратория на перевод средств на-
копительной части негосударствен-
ным пенсионным фондам (НПФ). По-
скольку «заморозка» накопительного 
компонента проводится уже третий 
год подряд, в очередной раз возобно-
вился публичный спор между мини-
стерствами — сторонниками систе-
мы НПФ, Минфином и Минэкономи-
ки, и традиционно предлагающим 
вернуться к распределительной сис-
теме соцблоком правительства.

Никакой «третьей» позиции ЦБ в 
этой ситуации занять не может — в 
мире конкурируют только эти две си-
стемы. И поскольку госпожа Набиул-
лина подчеркнула, что «накопитель-
ный элемент, конечно, должен остать-
ся», попытаться предсказать в общем 
виде будущие предложения ЦБ не-
сложно. «Современные научные ра-
боты не позволяют сделать однознач-
ного вывода за или против введения 
накопительного компонента. Однако 
если посмотреть на практику его ис-
пользования разными странами, то 
достаточно большое число европей-
ских правительств стали уменьшать 
вес накопительного компонента в 
обязательном страховании или пере-
водить его в добровольный формат, 
руководствуясь фискальными инте-
ресами»,- говорит ведущий научный 
сотрудник Центра анализа доходов и 
уровня жизни Высшей школы эконо-
мики Оксана Синявская. Вероятнее 
всего, ЦБ будет предлагать просто 
уменьшить объем отчислений, кото-
рые сейчас формируют накопитель-
ную пенсию: например, с текущих 6 
до 2% зарплатного фонда. Также Банк 
России может предложить перевести 
накопительную часть в необязатель-
ные спонсируемые форматы для от-
дельных групп, включая претенден-
тов на досрочные пенсии.

Можно не сомневаться, что в итоге 
Россия последует общей тенденции 
и все равно присоединится к тому 
большинству стран Европы, которые 
уже по каким-то причинам разочаро-
вались в накопительном компонен-
те. Впрочем, в ситуации с пенсион-
ной системой нашей стране удалось, 
кажется, реализовать модель «догоня-
ющего развития» в ее самом худшем 
варианте — когда, вместо того чтобы 
сразу ориентироваться на наиболее 
успешные идеи, в стране просто по-
следовательно внедряются все идеи 
в том порядке, в котором они изобре-
таются в окружающем мире.

вчера

«ЯНДЕКС»

решил открыть старую вер-
сию сайта о кино «КиноПо-
иск» после протестов поль-
зователей против перезапу-
ска сервиса, следует из сообще-
ния компании. «Мы просим проще-
ния у всех, у кого возникли трудно-
сти с обновленным ”КиноПоиском“, 
и, как только это станет возможным 
технически, откроем для пользова-
телей версию в прежнем дизайне 
на отдельном домене,— говорит-
ся в комментарии пресс-службы.— 
Эта версия будет работать до тех 
пор, пока мы не убедимся, что под-
готовили все условия для комфорт-
ного переезда всех наших поль-
зователей». Версия в прежнем ди-
зайне будет открыта «в ближайшее 
время», уточнили ”Ъ“ в компании. 
Роман Рожков

ПРОМСВЯЗЬБАНК

подал иск в арбитражный суд 
Москвы к ЗАО «ГК ”Связной“», 
следует из материалов суда. Пре-
тензии относятся к двум креди-
там на сумму порядка 6   млрд руб. 
Иск подан 28 сентября и остав-
лен без движения до конца октя-
бря из-за процедурных нарушений. 
Как ранее сообщалось, долг перед 
Промсвязьбанком (ПСБ) на 6   млрд 
руб. есть у кипрской Trellas (го-
ловная компания холдинга «Связ-
ной»), которую с начала этого го-
да контролирует Олег Малис. Пере-
говоры об адекватном обслужива-
нии кредита компании Промсвязь-
банк и Олег Малис вели с зимы, тог-
да же ПСБ подал иск в Нидерланд-
ский суд для укрепления своих пе-
реговорных позиций. Теперь Пром-
связьбанк пытается дополнительно 
получить и решение российского 
суда. «Мы решили вести перегово-
ры, параллельно занимаясь судеб-
ным процессом, в том числе, чтобы 
ускорить завершение этих перего-
воров»,— пояснил первый зампред 
Промсвязьбанка Владимир Яшин. 
Олег Малис заявил, что считает иск 
«отголоском старого юридического 
процесса». «Интерфакс»

«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

официально сообщил о до-
стижении договоренностей 
с держателями своих евроо-
блигаций на сумму $550 млн. 
Согласно новому плану реструк-
туризации, банк выплатит держа-
телям 18% от номинала бумаг на-
личными (сначала речь шла о 10%) 
и выпустит на оставшуюся сумму 
(82%) новые семилетние евробон-
ды с доходностью 13%. Еврообли-
гации будут обеспечены 49% акций 
банка. Компания Dechert LLP, пред-
ставляющая интересы группы дер-
жателей субординированных об-
лигаций банка, заявила о готовно-
сти своих клиентов проголосовать 
за обновленные условия реструк-
туризации данных бумаг, отмеча-
ется в сообщении «Русского стан-
дарта». Окончательное утвержде-
ние условий состоится 16 октября. 
В декабре банку предстоит погаше-
ние других облигаций на $200 млн. 
Отдел финансов

правила  
игры

Вряд ли следует 
ждать от ЦБ новшеств 
в реформе пенсион-
ной системы, которые 
еще не изобрели 
за пределами РФ

Как стало известно 
”
Ъ“, круп-

ная молочная ферма в Красно-
дарском крае, принадлежавшая 
Надежде Цапок, матери лиде-
ра кущевской ОПГ Сергея Цап-
ка, может перейти под контроль 
компании Parus Agro Group сов-
ладельца «Сибирского цемента» 
Андрея Муравьева. Бизнесмен 
рассчитывает заплатить за этот 
актив более 1 млрд руб.

Parus Agro Group вошла в капитал 
АО «ОПХ 

”
Раздольное“», рассказал 

”
Ъ“ 

Андрей Муравьев. Имущество компа-
нии, по его словам, приобретено в хо-
де торгов у кредиторов молочной фер-
мы. «Сделка сложная, часть активов 
мы уже выкупили, часть выкупаем. 
Думаю, что они обойдутся более чем в 
1 млрд руб.»,— сообщил господин Му-
равьев. Источник в одном из госбан-
ков подтвердил факт участия Parus 
Agro Group в капитале этой фермы. 
По его словам, компания уже управ-
ляет активом с весны.

Согласно kartoteka.ru, АО «ОПХ 

”
Раздольное“» зарегистрировано 21 

сентября 2015 года. Учредителем яв-
ляется находящееся в стадии ликви-
дации ООО «Артекс-Агро». Это АО ре-
шили создать кредиторы «Артекс-Аг-

ро» на собрании 12 сентября путем 
внесения ее имущества в капитал 
ОПХ «Раздольное», гласит протокол 
мероприятия. Рыночная оценка «ме-
гафермы» составила 151,181 млн руб. 
Задолженность «Артекс-Агро» оцене-
на в 310 млн руб.

По словам Андрея Муравьева, ос-
новные кредиторы компании — это 
поставщики, но какие, он не говорит. 
Источник, знакомый с ходом сделки, 
рассказал 

”
Ъ“, что задолженность бан-

крота контролируют люди из окруже-
ния семьи Цапков, с ними и ведет пе-
реговоры Parus. По его словам, покуп-
ка фермы будет оформлена как ми-
ровое соглашение между Parus Agro 
Group и кредиторами «Артекс-Агро».

Реализация проекта молочной 
фермы «Артекс-Агро» на 2,5 тыс. голов 
молочного стада была начата в 2006 го-
ду под руководством Надежды Цапок, 
матери главы кущевской ОПГ Сергея 
Цапка. Предприятие располагается в 
селе Раздольное Кущевского района 
Краснодарского края на территории 
52 га. Стоимость фермы на момент со-
здания оценивалась в 1 млрд руб., она 
была введена в эксплуатацию в 2010 
году, тогда же была достигнута макси-
мальная выручка — 682 млн руб.

После ареста Надежды Цапок в 
ноябре 2012 года владельцем «Ар-
текс-Агро» стал бизнесмен из Адыгеи 
Алексей Плотников. Молочная фер-
ма досталась ему без земли — около 
13 тыс. га сельхозугодий, которыми 
владела и которые арендовала Над-
ежда Цапок, перешли в распоряже-
ние компаний «Маяк» и «Борей». По 
мнению экспертов, для работы мо-
лочной фермы потребуется покупка 
либо аренда как минимум 2 тыс. га 
земли. Но Андрей Муравьев подчер-
кивает, что о покупке земельных ак-
тивов пока речь не идет.

Parus Agro Group объединяет сель-
хозпредприятия в Краснодарском, 
Ставропольском краях и на Украи-
не и владеет, в частности, 120 тыс. га 
пахотных земель. По оценке Андрея 
Муравьева, предприятия Parus Agro 
Group произведут 90 тыс. тонн моло-
ка по итогам 2015 года. Он планиру-
ет реорганизацию молочных акти-
вов, перевод крупного рогатого ско-
та со старых ферм на новые. На их ба-
зе Parus Agro Group создаст одну-две 
«мегафермы», чтобы в 2017 году по-
строить сырный завод. Инвестиции 
в строительно-монтажные работы и 
закупку оборудования сырного заво-

да могут составить €110 млн, рассчи-
тывает Андрей Муравьев.

Финансовые показатели Parus 
Agro Group не раскрываются. Анд-
рей Муравьев является основным 
владельцем компании, ее минори-
тарный пакет принадлежит, в част-
ности, гендиректору ООО «Парус Аг-
ро Групп» Владимиру Долгих. В чи-
сле партнеров Parus Agro Group была 
и АФК «Система». Как рассказал биз-
несмен, в 2014 году АФК приобрела 
у Parus 50% АО «ОПХ племзавод 

”
Ле-

нинский путь“» примерно за 780 млн 
руб. Но уже в первом полугодии 2015 
года Parus по просьбе АФК выкупи-
ла эти акции обратно по цене прода-
жи плюс 16,5% за пользование денеж-
ными средствами. «Была идея стро-
ительства крупного совместного аг-
рохолдинга, но 

”
Система“ приняла 

стратегическое решение самостоя-
тельно развивать этот бизнес. Мы рас-
стались в комфортном для обеих сто-
рон режиме и, возможно, в будущем 
вернемся к этой идее»,— утверждает 
Андрей Муравьев. В АФК «Система» не 
стали комментировать сделку с Parus 
Agro Group.

Владислав Новый; 
Анна Перова, Краснодар

Банки могут получить 
очередную налоговую по-
блажку. На сей раз от НДС 
предлагается освободить 
неосновные, сопутству-
ющие операции, за кото-
рые банки традиционно 
получают комиссионный 
доход,— услуги по выда-
че и обслуживанию кре-
дита, поддержанию ли-
мита и проч. Вызвало 
поправки к жизни раз-
витие в условиях санк-
ций и кризиса синдици-
рованного кредитования. 
По таким сделкам банки 
уже столкнулись с претен-
зиями налоговиков в от-
ношении оказываемых 
ими услуг по взаимодей-
ствию с пулом кредито-
ров и управлению залога-
ми по синдикату.

Закрепить норму, выво-
дящую из-под налогообло-
жения НДС наравне с основ-
ными банковскими услуга-
ми еще и не основные, но не-
посредственно связанные с 
кредитованием, предлагает-
ся поправками в НК РФ и по-
становлением правительст-
ва № 761 «Об утверждении 
перечня услуг, непосредст-
венно связанных с услугами, 
которые оказываются в рам-
ках лицензируемой деятель-
ности…» (имеются в распоря-
жении 

”
Ъ“). Автор поправок 

председатель комитета Госду-
мы по экономической поли-
тике, инновационному раз-
витию и предприниматель-
ству Анатолий Аксаков со-
общил 

”
Ъ“, что соответству-

ющий законопроект он пла-
нирует направить в прави-
тельство на этой неделе. «Так 
как поправки вносятся в НК 
РФ, должно быть получено за-
ключение правительства»,— 
пояснил он.

В постановлении прави-
тельства предлагается зафик-
сировать перечень услуг, ока-
зываемых банками в качестве 
смежных с основными бан-
ковскими (в частности, вы-
дача кредита, поддержание 
лимита, услуги по осуществ-
лению функций кредитного 
агента, управлению залогом), 
а в 149-й статье НК РФ для бан-
ков по таким услугам пропи-
сывается освобождение от 
НДС. Сейчас от НДС прямо ос-
вобождаются только основ-
ные банковские операции, 
но прямых норм о том, счи-
тать ли таковыми сопутствую-
щие услуги банков, нет. Такая 
неопределенность, по мне-
нию авторов законопроекта, 
порождает риск того, что на-
логовики посчитают целесо-

образным взимать НДС с та-
ких операций. На практике 
прецеденты уже были, и хо-
тя массовости такие претен-
зии не имеют, в этих случа-
ях платить НДС банкам при-
ходилось из своего кармана, 
поскольку изначально в сто-
имость допуслуг налог не за-
кладывался, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в банке из топ-5.

По данным 
”
Ъ“, наиболее 

велики эти риски по синди-
цированным кредитам (там 
как раз и взимаются комис-
сии за осуществление функ-
ций кредитного агента по 
взаимодействию с заемщи-
ком и между кредиторами и 
за управление залогом). «Рос-
сийские банки действитель-
но сталкивались с необходи-
мостью платить НДС по не-
которым видам комиссий 
в сделках по синдикатам, с 
этим типом комиссий вопрос 
стоит наиболее остро, по-
скольку их связь с самим кре-
дитованием менее очевидна, 
чем, например, комиссий за 

поддержание кредитного ли-
мита или открытие кредит-
ной линии»,— подтверждает 
управляющий директор Нор-
деа-банка Константин Кари-
чев. Собственно, на эти риски 
и обратили внимание экспер-
ты «большой четверки», пояс-
няет вице-президент ассоци-
ации «Россия» Олег Иванов. 
«Они анализировали россий-
ское законодательство, в част-
ности НК, в целях его оценки 
для применения в синдици-
рованных кредитах по рос-
сийскому праву и отметили, 
что сейчас комиссии факти-
чески не выведены из-под 
НДС»,— говорит он.

Синдикаты по российско-
му праву с участием россий-
ских банков стали востребо-
ванными в условиях санк-
ций, а в условиях кризиса не 
менее востребованной стала 
их реструктуризация. Тем бо-
лее что правительство неод-
нократно заявляло о готов-
ности предоставлять гаран-
тии проблемным компани-
ям (в частности ЮТэйр.— 

”
Ъ“) 

только в том случае, если бан-
ки-кредиторы договорятся 
между собой и реструктури-
руют долги на единых усло-
виях, это и есть реструктури-
зационный синдикат, добав-
ляет Олег Иванов. Аналогич-
ным образом обстояла ситу-
ация с группой ГАЗ Олега Де-
рипаски, отмечает он. Группа 
обращалась за госгарантиями 
под реструктуризацию сво-
их кредитов, правда, после 
реструктуризации от гаран-
тий отказалась. Учитывая и 

без того растущее число про-
блемных заемщиков, допол-
нительные налоговые расхо-
ды, пусть и небольшие (1–2% 
или фиксированные плате-
жи), банкам ни к чему. Пере-
кладывать эту нагрузку на за-
емщиков тоже неправильно, 
считают эксперты.

При этом, если вести речь 
обо всех банковских комис-
сиях (а в проекте упомяну-
ты не только комиссии по 
синдикатам), эффект может 
быть гораздо более ощути-
мым, указывают эксперты. 
По данным ЦБ, за первое по-
лугодие 2015 года банки по-
лучили в совокупности 451,2 
млрд руб. комиссионных воз-
награждений. НДС составля-
ет 18%, столько теоретически 
может попасть под риск. «Ло-
гично было бы прямо вывес-
ти из-под действия НДС бан-
ковские комиссии наравне 
с основными банковскими 
операциями»,— считает член 
правления банка «ФК Откры-
тие» Наталия Матюнина. В 
глазах банков комиссия — та-
кая же неотъемлемая часть 
платы за риск банка, как и 
процентная ставка, указы-
вают участники рынка. У по-
правок есть и еще один потен-
циальный эффект. «Фиксиро-
вание конкретных типов ко-
миссий в постановлении пра-
вительства фактически узако-
нит эти банковские вознагра-
ждения, взимание которых 
нередко оспаривается в су-
де»,— отмечает партнер EY 
Ирина Быховская.

Ольга Шестопал

Parus Agro Group обосновалась в Кущевке
Молочная ферма семьи Цапков меняет владельца

Несмотря на неопределенность дальнейшей 
судьбы «Трансаэро», «Аэрофлот», управля-
ющий сейчас проблемным перевозчиком, 
инициировал поглощение его международ-
ной сети, обратившись с соответствующим 
запросом в Росавиацию. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, «Аэрофлот» претендует примерно 

на половину маршрутов «Трансаэро», один 
из наиболее интересных для госкомпании 
рынков — Казахстан, где она до сих пор фак-
тически не работала. Если «Аэрофлоту» удаст-
ся получить все, что он хочет, в зимнем сезо-
не конкуренция на бывшей сети «Трансаэро» 
останется не более чем на трех маршрутах.

«Аэрофлот» обратился в Росавиацию с просьбой 
закрепить за ним права на международных мар-
шрутах «Трансаэро», сообщил ТАСС со ссылкой на 
источник, знакомый с письмом. В пресс-службе ве-
домства заверили, что пока подобное обращение 

не поступало, в «Аэрофлоте» отказались от коммен-
тариев. Источник 

”
Ъ“ в отрасли подтвердил факт пе-

реговоров, добавив, что подобные решения при-
нимаются специальной межведомственной ко-
миссией при Минтрансе, заседание которой долж-
но пройти «в ближайшее время». Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к совету директоров «Аэрофлота», уточ-
нил, что компания запросила примерно половину 
международных маршрутов «Трансаэро», хотя «да-
же это вряд ли поможет покрыть расходы, связан-
ные с вывозом ее пассажиров». «Аэрофлот» (см. ин-
тервью с гендиректором компании Виталием Саве-
льевым на стр. 1) взял на себя обслуживание клиен-
тов «Трансаэро» с вылетами до 15 декабря и, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, только в сентябре потратил 

на это около 5 млрд руб.
В Минтрансе лишь констатируют очевидный 

факт: если «Трансаэро» уйдет с рынка, «какие-то рос-
сийские авиакомпании обязательно получат ее до-

пуски». Глава ФАС Игорь Артемьев говорил 3 октя-
бря, что в случае ухода «Трансаэро» с рынка его мар-
шруты можно передать «Аэрофлоту», но «при этом 
открыть их для других перевозчиков, иначе струк-
тура рынка будет немножко нездоровая». На прош-
лой неделе источники 

”
Ъ“ в авиационных кругах 

сообщали, что «Аэрофлот» рассчитывает получить 
все права «Трансаэро», поскольку перевозит пас-
сажиров авиакомпании. Однако в эту работу уже 
включились также, например, «Сибирь», «ЮТэйр» 
и «Таймыр» (NordStar). Источник 

”
Ъ“ на рынке от-

мечает, что «Аэрофлот», управляя «Трансаэро», полу-
чил доступ к данным о доходности работы на раз-
личных маршрутах. «Владея инсайдерской инфор-
мацией», полагает собеседник 

”
Ъ“, госкомпания мо-

гла адекватно «расставить приоритеты» по направ-
лениям и сформировать четкий план действий.

деловые новости  — с10

«Аэрофлот» берет курс на Казахстан
в борьбе за маршрутную сеть «Трансаэро»

В ПРОДАЖЕ С 12 ОКТЯБРЯ

СКОЛЬКО СТОИТ 
ОПЕРАЦИЯ В СИРИИ

ВО ЧТО ВКЛАДЫВАЮТСЯ  
ВО ВРЕМЯ КРИЗИСА 

КАК ПАДАЮТ  
ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В МОСКВЕ

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛИ 
И ТРАТИЛИ МУШКЕТЕРЫ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18438,67 (+297,5)
РТС 885,96 (+29,52)
FTSE 100 6416,16 (+41,34)

DAX 30 10096,6 (+103,53)
DJIA 17084,49 (+33,74)
NASDAQ Composite 4830,47 (+19,68)

По данным агентства Reuters.
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● 52,22тыс. пунктов ● 17,053

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.10.15
Австралийский доллар 44,6669
Английский фунт 94,1885
Белорусский рубль** 35,6376
Датская крона* 93,0175

Доллар США 61,2967
Евро 69,3450
Индийская рупия*** 94,4989
Казахский тенге*** 22,3100

Канадский доллар 47,2422
Китайский юань* 96,6033
Норвежская крона* 75,5444
СДР 86,3689

Сингапурский доллар 43,7927
Новая турецкая лира 21,0895
Украинская гривна* 28,4902
Шведская крона* 74,7676

Швейцарский франк 63,5792
Японская иена*** 51,0083
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Комиссии избавят от налога
Сопутствующие банковские операции выводят из-под НДС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 12 октября 2015 №187/П   l   Коммерсантъ
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● 1,157$ млрд ● 775,9

Согласно опубликованной ЦБ 
в пятницу статистике, рост кре-
дитования экономики, наметив-
шийся в последние несколько 
месяцев, сошел на нет. По итогам 
сентября объем кредитов эконо-
мике впервые за последние пять 
месяцев сократился — на 0,1%. 
После девальвации рубля и изме-
нения регулирования и банкам, 
и заемщикам потребовалось вре-
мя на переоценку ситуации: рис-
ковать не хочет никто, указыва-
ют эксперты.

В пятницу ЦБ опубликовал данные 
по ключевым показателям банковско-
го сектора за сентябрь. Согласно этой 
статистике, в сентябре совокупный 
объем кредитов экономике сократил-
ся на 0,1%, в том числе кредиты нефи-
нансовым организациям — на 0,2%. 
Таким образом, позитивный тренд 
пусть небольшого, но устойчивого ро-
ста корпоративного кредитного пор-
тфеля, наблюдавшийся с мая текуще-
го года (по данным ЦБ, кредиты эконо-
мике с мая по август росли темпами 
0,6%, 1,2%, 2,3% и 3,7% ежемесячно), не 
сохранился. И банковская система 
подтвердила печальное положение 
вещей, которое констатировал в своей 
недавней отчетности по РСБУ за сен-
тябрь флагман рынка — Сбербанк. Ну-
левую динамику корпоративного кре-
дитного портфеля представители 
крупнейшего банка страны тогда объ-
ясняли заботой о качестве кредитного 
портфеля и нежеланием рисковать в 
условиях неопределенной ситуации в 
экономике (см. 

”
Ъ“ от 8 октября).

Примечательно, что остановка 
кредитования реального сектора про-
изошла на фоне реализации програм-
мы докапитализации банковского 
сектора за счет ОФЗ, одним из усло-
вий которой является рост корпора-
тивного кредитного портфеля мини-
мум на 1% в месяц. Участниками этой 
программы являются крупнейшие 
банки, на которые приходится более 
80% активов сектора. По данным АСВ 

на 2 октября, ОФЗ в капитал уже полу-
чили 14 банков из 25 одобренных для 
участия в программе. Впрочем, ис-
полнение данного требования оцени-
вается только по итогам квартала, а 
это актуально лишь для нескольких 
игроков, получивших ОФЗ первыми. 
Их представители, впрочем, утвер-

ждают, что их портфели растут. Под-
твердить это сможет только публика-
ция всех отчетностей за сентябрь на 
сайте ЦБ через две недели. Правда, и в 
ней разбивки по приоритетным для 
кредитования с господдержкой отра-
слям не приводится.

В целом же объективные обстоя-
тельства пока не стимулируют банки 
активно увеличивать выдачу, призна-
ют участники рынка. В сентябре бан-
ки, как и заемщики, достаточно осто-

рожно оценивали возможности кре-
дитования, отмечает глава Абсолют-
банка Андрей Дегтярев: «Ситуация у 
многих компаний пока еще далека от 
стабилизации, а банки, в свою оче-
редь, показывают убытки и теряют ка-
питал на формировании резервов на 
возможные потери по ссудам». По сло-
вам члена правления Альфа-банка 
Максима Першина, спрос со стороны 
компаний на кредиты действительно 
ослабевает. Данные сентября в целом 
находятся в рамках общей тенденции 
по снижению кредитования, подтвер-
ждает и старший вице-президент Газ-
промбанка Екатерина Трофимова. Ос-
новных факторов, по ее словам, два. «В 
июле-августе был очередной виток де-
вальвации, и банки, как и заемщики, 
взяли паузу, чтобы оценить ее влия-
ние на собственное финансовое поло-
жение. В силу того что согласование и 
выдача кредита занимает определен-
ное время, эффект мы увидели в сентя-
бре,— отмечает она. — Кроме того, в 
сентябре активизировались дискус-
сии о том, как и насколько будут про-
длены антикризисные льготы (вве-
денные в декабре 2014 года.— 

”
Ъ“), а 

решение этого вопроса было немало-
важно для многих банков». Напом-
ним, что в сентябре было объявлено о 
продлении послаблений по льготно-
му курсу для учета валютных креди-
тов, по резервам для реструктуриро-
ванных ссуд, по переносу сроков вве-
дения норматива Н25 на связанные с 
банком стороны и пр.

Юлия Локшина

Кредитование взяло паузу
Ссуды реальному сектору сокращаются,  
несмотря на господдержку

ЦИТАТА

Одновременно меры государст
венной поддержки способствуют 
созданию условий для кредито
вания банками предприятий при
оритетных отраслей и ипотеки
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России,  
в интервью «Российской газете» 7 июля

Растущие цены на нефть, над-
ежда на урегулирование украин-
ского конфликта и общая недоо-
цененность активов делают рос-
сийский рынок все привлека-
тельнее для зарубежных инвесто-
ров. Последний недельный при-
ток средств через фонды, ориен-
тированные на Россию, оказался 
вторым по величине за год. Рас-
тут также индексы фондового 
рынка и курс рубля.

Об активности международных 
инвесторов на российском рынке сви-
детельствуют последние данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). Согласно им, за неделю, закон-
чившуюся 7 октября, суммарный объ-
ем инвестиций, которые поступили 
на российский рынок акций через 
фонды, ориентированные на Россию, 
составил $104 млн. Это более чем 
вдвое превышает объем средств, при-
влеченных в фонды данной катего-
рии неделей ранее ($43 млн), макси-
мум за полгода и второй по величине 
приток в этом году. Больший — 
$182 млн — был лишь в апреле.

Российский фондовый рынок ока-
зался в числе лидеров по привлечению 
инвестиций среди всех стран БРИКC. 
Так, фонды, инвестирующие в Китай, 
за неделю потеряли $144,5 млн, из бра-
зильских фондов инвесторы забрали 
$42 млн. Положительную динамику за-
фиксировали только фонды Индии и 
ЮАР, но им удалось привлечь на свои 
рынки меньше, чем фондам, ориенти-
рованным на Россию: $37 млн и 
$80 млн соответственно.

Впрочем, в целом развивающиеся 
рынки продолжают терять средства, 
но медленнее, чем раньше. Так, сум-
марные оттоки из фондов развиваю-
щихся рынков составили на минув-
шей неделе $529 млн, сократившись 
более чем втрое по сравнению с пока-
зателем предыдущей недели. «Осто-

рожная позиция ФРС по вопросу повы-
шения ставки повлекла за собой рост 
интереса к активам развивающихся 
стран»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

Что касается рублевых активов, то 
здесь ключевым фактором является 
рост цен на нефть. По данным агентст-
ва Reuters, в ходе пятничных торгов 
стоимость российской нефти марки 
Urals поднималась до $52,4 за баррель, 
что на 2,5% выше закрытия четверга. 
Цена на североморскую нефть Brent до-
стигала отметки $53,6. За неделю цены 
на европейские сорта нефти выросли 

на 15–16% и вернулись к значениям 
трехмесячной давности. «Последние 
два месяца стремительно сокращается 
производство нефти в США, что при од-
новременном повышении прогнозов 
спроса создает предпосылки для вос-
становления цен на нефть и повышен-
ного спроса на рублевые активы»,— от-
мечает управляющий директор по ин-
вестициям «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимир Цупров.

На предпочтения инвесторов по-
влияло и снижение геополитической 
напряженности вокруг Украины после 
встречи глав «нормандской четверки» 
в конце прошлой недели. Результаты 
переговоров укрепили уверенность 
международных инвесторов в полити-
ческом разрешении украинского кон-
фликта. «Необязательно ждать скорой 
отмены санкций, но если вероятность 

снятия части санкций растет, это силь-
но увеличивает привлекательность 
вложений в российские активы»,— 
указывает господин Цупров. К тому же 
российский рынок акций на сегодняш-
ний день является одним из самых не-
дооцененных среди развивающихся 
стран, поэтому на фоне восстановле-
ния аппетита у инвесторов к риску ру-
блевые активы пользуются повышен-
ным спросом, отмечает директор ана-
литического департамента ИК «Реги-
он» Валерий Вайсберг.

Появление свежих денег положи-
тельно сказалось на российском рын-

ке акций, который оказался лидером 
роста среди развивающихся и разви-
тых стран. По итогам недели индекс 
РТС подскочил на 16%, до 885,96 пун-
кта — максимального значения с 23 
июля. Индекс ММВБ обновил месяч-
ный максимум, поднявшись до отмет-
ки 1728,44 пункта, что на 7,2% выше 
значений закрытия прошлой недели. 
За это время ведущие азиатские ин-
дексы потеряли 0,2–2%, американские 
выросли на 2,4–3,5%, европейские — 
на 5,4–6%. Приток западных инвести-
ций положительно сказался и на ва-
лютном рынке (см. 

”
Ъ“ от 10 октября). 

По итогам пятничных торгов курс дол-
лара составил 61,53 руб./$, что почти 
на 4,5 руб. ниже закрытия прошлой 
недели. Курс евро снизился за неделю 
на 4,1 руб., до 69,93 руб./€.

Виталий Гайдаев

Инвесторы попали в приток
Иностранцы потянулись за дешевыми активами

За год регулирования рынка 
ломбардов судебная практика 
по спорам его участников с регу-
лятором о правомерности санк-
ций так и не стала единообраз-
ной. Оспорить штрафы ломбар-
дам удается в половине случаев. 
Впрочем, эксперты полагают, 
что в будущем перевес, скорее 
всего, будет на стороне ЦБ.

Спустя год после введения госрегу-
лирования на рынке ломбардов, 

”
Ъ“ 

подвел предварительные итоги судеб-
ных разбирательств его участников с 
ЦБ по вопросу правомерности санк-
ций со стороны регулятора. В основ-
ном они (в виде штрафов в 250–500 тыс. 
руб.) накладываются за не сдачу или не-
своевременную сдачу отчетности, что 
для этого рынка, не привыкшего к над-
зору, является одной из основных про-
блем. Судиться с ЦБ в попытках оспо-
рить санкции ломбарды начали в этом 
году — после того как значительная 
их часть не сдала в ЦБ свою первую по-
ложенную отчетность за четвертый 
квартал 2014 года. Согласно подсчетам 

”
Ъ“, всего с начала года ломбарды по-

дали к ЦБ 51 исковое заявление. По 
25 искам суды первой инстанции уже 
вынесли решения. В некоторых слу-
чаях они были подтверждены на уров-
не апелляционной и кассационной 

 инстанций. Результат — пока в споре 
ломбардов с регулятором «ничья».

Так, в девяти случаях суды вставали 
на сторону ломбардов и полностью от-
меняли назначенные ЦБ штрафы, ука-
зывая в основном на однократность и 
малозначительность таких наруше-
ний, а также на «отсутствие тяжких по-
следствий и угрозы общественным ин-
тересам» (из решения по спору с ЦБ 
ломбарда «Жемчужина»). Еще в девяти 
случаях суды принимали позицию ЦБ, 
при этом мотивировка была полно-
стью противоположной. Так, в частно-
сти, в споре с ЦБ Урайского ломбарда 
суд подчеркнул: «…существенная угро-
за охраняемым общественным отно-
шениям заключается в данном случае 
не в наступлении каких-либо матери-
альных последствий правонаруше-
ния, а в пренебрежительном отноше-
нии лица к исполнению своих обязан-
ностей и к тем последствиям, которые 
такое отношение лица, осуществляю-
щего деятельность в сфере ценных бу-
маг, может повлечь для участников 
рынка». Еще в шести случаях суды за-
нимали промежуточную позицию. 
Они не отменяли штрафы, но, как пра-
вило, снижали их размер, мотивируя 
послабления тяжелым финансовым со-
стоянием ломбардов. Например, в ре-
шении по иску к ЦБ ломбарда «Алмаз» 

штраф был уменьшен с 250 тыс. руб. до 
10 тыс. руб., так как, по мнению суда, в 
противном случае это привело бы к 
банкротству предприятия.

Несмотря на разнонаправленную 
пока динамику судебных решений, 
эксперты и участники рынка считают, 
что в будущем практика с большой до-
лей вероятности развернется в сторо-
ну регулятора. «Конечно, можно ис-
пользовать приведенный в ряде реше-
ний в пользу ломбардов аргумент о 
малозначительности совершенного 
правонарушения, однако суд будет 
принимать во внимание такие смяг-
чающие обстоятельства только при 
первом нарушении, в случае повтор-
ных избежать или снизить штраф у 
ломбардов может уже не получиться», 
— указывает партнер юридической 
фирмы Lidings Андрей Зеленин. К то-
му же «малозначительность — это 
исключительная мера, которая по ад-
министративным делам применяется 
нечасто», добавляет глава Ассоциации 
российских ломбардов Сергей Соков-
ников. А многие ломбарды не оспари-
вают предписаний ЦБ дальше первой 
инстанции из-за нехватки юридиче-
ской и бухгалтерской квалификации, 
указывают участники рынка.

Валерия Францева,  
Сэсэг Тубанова

ЦБ не проштрафился
Оспорить санкции регулятора ломбардам удалось лишь наполовину

Прокуратура Кипра отклонила 
просьбу «Фосагро» завершить де-
ло в отношении топ-менеджеров 
компании, которых ее бывший 
сотрудник Александр Горбачев 
обвиняет в присвоении акций 
на $1,2 млрд. Теперь дело 16 дека-
бря рассмотрит кипрский суд. 
 Господин Горбачев уверяет, что 
участвовал в создании «Фосагро» 
и доверил свой пакет акций ком-
пании нынешнему контролиру-
ющему акционеру Андрею Гурье-
ву, но тот присвоил его. В «Фосаг-
ро» называют эти обвинения 
 необоснованными и бездоказа-
тельными. По мнению юристов, 
такие иски инициируются в рас-
чете на мировое соглашение 
с  ответчиком.

Генпрокурор Кипра Костас Клери-
дис отказался закрыть по требованию 
«Фосагро» частное уголовное дело в от-
ношении членов совета директоров 
компании и ряда топ-менеджеров, 
включая совладельца Андрея Гурьева-
старшего (вместе с семьей владеет око-
ло 50% компании) и его советника Иго-
ря Антошина (14,6%). Дело было возбу-
ждено (в рамках существующей в ан-
глийском праве возможности «частно-
го обвинения») в мае по ходатайству 
бывшего председателя совета дирек-
торов «Фосагро» Александра Горбачева 
и передано в районный суд Лимассола 
(Кипр). Господин Горбачев обвиняет 
руководителей «Фосагро» в мошенни-
ческом присвоении в 2011 году 24% ак-
ций компании текущей рыночной 

стоимостью $1,2 млрд. По его версии, 
бумаги были зарегистрированы на 
кипрские компании ответчиков, кото-
рые распоряжались ими как доверен-
ные лица. Первое заседание по этому 
делу состоится 16 декабря.

Александр Горбачев действитель-
но вместе с Андреем Гурьевым стоял у 
истоков «Фосагро» в конце 1990-х на 
базе активов группы МЕНАТЕП. Он 
входил в правление компании и яко-
бы тогда же договорился с партнером 
о передаче доли. Но в 2004 году Алек-
сандр Горбачев (на тот момент генди-
ректор экспортера структуры «Фосаг-
ро» «Апатит-Трейд») стал обвиняемым 
по делу ЮКОСа, эмигрировал и полу-
чил политическое убежище в Вели-
кобритании. При этом ряд топ-менед-
жеров и Андрей Гурьев, по утвержде-
ниям господина Горбачева, остались 
его доверенными лицами в управле-
нии пакетом акций. Но в 2011 году 
«Фосагро» провело IPO на Лондонской 
бирже, в рамках которого структуры 
Андрея Гурьева продали 10,3% акций 
(стоимость тогда — $565 млн). Именно 
этот момент господин Горбачев счита-
ет датой потери своих акций.

В «Фосагро» считают обвинения 
бывшего топ-менеджера необосно-
ванными. «Для запуска частного про-
изводства на Кипре не требуется нали-
чия каких-либо доказательств. Этот 
факт позволил таким лицам, как Гор-
бачев, предъявить претензии, кото-
рые не имеют под собой оснований и 
нацелены на нанесение репутацион-
ного вреда компании»,— заявили в 

компании. Там подчеркнули, что «от-
каз генпрокурора Кипра в ходатайстве 
юристов уведомленных ответчиков 
не означает поддержку той или иной 
стороны», добавляя, что «к настояще-
му времени ни 

”
Фосагро“, ни Андрей 

Григорьевич Гурьев формально не яв-
ляются стороной процесса, поскольку 
не получали никаких официальных 
уведомлений об этом».

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Дмитрий Матвеев и парт-
неры» Дмитрий Матвеев отмечает, 
что в принципе для запуска судебно-
го процесса в любой юрисдикции 
предъявления доказательств не тре-
буется: при выполнении определен-
ных процедурных требований, иск 
будет принят к рассмотрению вне за-
висимости от его обоснованности. 
«Если говорить об этом деле, то в рос-
сийском суде у него не было бы шан-
сов на успех, если нет письменно 
оформленных договоренностей, 
именно поэтому подобные дела в по-
следнее время начинаются в странах 
общего права,— добавляет юрист, на-
поминая о процессах Леонида Лебе-
дева в Нью-Йорке и Михаила Черного 
и Бориса Березовского в Лондоне: — 
Как правило, инициатор подобного 
иска рассчитывает на компромисс и в 
существенной части случаев дело за-
вершается мировым процессом». 
Именно так, например, завершился 
спор между Михаилом Черным и 
Олегом Дерипаской.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Менеджеров «Фосагро»  
оставили в деле
Его судьбу решит в декабре кипрский суд

Его поздравляет президент — председатель правления 
Сбербанка России Герман Греф:
— Уважаемый Алексей Леонидович! Вот уже много лет 
знаю вас как одного из лучших экономистов в России, а 
также как принципиального, глубоко порядочного чело-

века. Ваши высочайший профессионализм и ответствен-
ность, проявленные на службе России, сыграли важную 
роль в развитии российской экономики. Дорогой Алексей 
Леонидович, от всего сердца поздравляю вас с днем рожде-
ния! Желаю вам крепкого здоровья и новых достижений!

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю Комитета гражданских инициатив 
Алексею Кудрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

104 миллиона долларов  
составил суммарный объем инвестиций,  
поступивших на отечественный рынок  
через фонды, ориентированные на Россию, 
за неделю, закончившуюся 7 октября

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О З Н И Ц А  Н Е  И Д Е Т  В  Р О С Т

Согласно данным ЦБ «О динамике развития банковского сектора» в сентябре 2015 
года, не растет не только корпоративное кредитование, но и кредитование физиче
ских лиц. Снижение за сентябрь — 0,1% (переоценка не оказала влияния на динами
ку показателя, уточнил регулятор). Впрочем, в этом сегменте банковского бизнеса 
ситуация и раньше была хуже, чем в корпоративном кредитовании: в мае — сниже
ние портфеля кредитов гражданам на 0,5%, в июне — на 0,4%, в июле и августе — 
рост на 0,1% и 0,3% соответственно. В результате за 9 месяцев с начала года кре
диты физлицам сократились на 5,1%. Просрочка по рознице в сентябре выросла 
с 7,9% до 8%. Отдел финансов
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Российские трубники готовятся к борьбе 
с зарубежными конкурентами за постав-
ку труб для второй очереди газопровода 
Nord Stream. По оценкам аналитиков, об-
щая стоимость заказа может составить 
около $3 млрд, из которых российским 
 игрокам, несмотря на более низкую себе-
стоимость продукции, в лучшем случае до-
станется до половины. Остальное отойдет 
иностранцам, поскольку для проекта важ-
на поддержка Евросоюза.

Сегодня швейцарская Nord Stream 2 AG, опе-
ратор одноименного проекта расширения га-
зопровода Nord Stream из России в Европу по 
дну Балтийского моря, начнет прием заявок по 
тендерам на поставку труб для двух ниток об-
щей пропускной способностью 55 млрд кубо-
метров газа в год, рассказали источники 

”
Ъ“ в 

трубной отрасли. По их словам, заявки будут 
приниматься сразу на весь объем труб с постав-
кой в 2016–2018 годах (газопровод планируется 
сдать в 2019 году). Итоги тендера должны быть 
подведены «до конца года», говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“, один из них слышал, что это может быть 

уже в ноябре. В Nord Stream 2 AG 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что 12 октября состоится подача тендерных 
заявок на поставку труб для Nord Stream 2. Об-
щий вес труб — около 2,2 млн тонн, протяжен-
ность — примерно 2,5 тыс. км. Участников, бюд-

жет и другие условия тендера в компании не 
раскрывают, срок его завершения и итоги Nord 
Stream 2 сообщит позднее.

Ведущие российские трубники (ОМК, ТМК, 
ЧТПЗ), кроме входящего в «Северсталь» Ижор-
ского трубного завода, планируют участвовать в 
тендере, говорят источники 

”
Ъ“. По их данным, 

владельцы и руководители трубных компаний 
обсуждали этот вопрос с главой «Газпрома» Алек-
сеем Миллером в кулуарах Сочинского форума, 
и по итогам стало ясно, что за проект будет идти 
«серьезная конкуренция с японцами, европей-
цами и даже бразильцами». «Газпрому» в Nord 
Stream 2 AG принадлежит 51%, у E.On, Shell, OMV 
и Wintershall — по 10%, у Engie — 9%. Но контр-
ольный пакет «Газпрома» в операторе, по словам 
источников 

”
Ъ“, не склонит чашу весов в пользу 

российских трубников, поскольку «речь идет о 
международном проекте с множеством заинте-
ресованных сторон».

Конкурировать с иностранцами в зарубеж-
ных проектах «Газпрома» и партнеров трубни-
кам приходилось и раньше. При строительстве 
первого Nord Stream трубы закупались в основ-
ном у иностранцев. По первой нитке 75% труб 
поставила немецкая Europipe, по второй нит-
ке ее доля снизилась до 65% в пользу японской 
Sumitomo (10%). Российская ОМК Анатолия Се-
дых в обоих случаях получила 25% тендера, но в 

2009–2010 годах у нее одной из российских про-
изводителей были сертификаты на поставку 
труб для подводных трубопроводов. Стоимость 
труб для обеих ниток составила €2,6 млрд. В тен-
дерах по South Stream, позже превратившемуся 
в «Турецкий поток», иностранные трубники, в 
том числе Europipe, получили около половины 
заказов общей стоимостью €1,8 млрд.

По словам Олега Петропавловского из БКС, 
средняя цена труб большого диаметра в России 
составляет около $1,5 тыс. за тонну, таким обра-
зом, примерная цена вопроса по второй части 
Nord Stream — $3 млрд. У зарубежных трубни-
ков, в частности европейских, продукция тра-
диционно дороже из-за стоимости рабочей си-
лы, сырья и энергоресурсов, к тому же россий-
ским производителям помогает и слабый рубль, 
говорит аналитик. Но, по его мнению, как мини-
мум «по политическим соображениям» европей-
цы получат значительную долю заказов по Nord 
Stream 2. Андрей Полищук из Raiffeisenbank со-
гласен, что для расширения Nord Stream важ-
на поддержка европейских стран, поэтому ком-
пании ЕС, в частности немецкие, должны полу-
чить заказы на тендере. Российским трубникам, 
по его прогнозам, может достаться до половины 
заказов — сообразно доле «Газпрома» в проекте.

Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

В Nord Stream 2 вливаются металлурги
Оператор газопровода ищет поставщиков труб на $3 млрд

Продолжавшийся почти год кон-
фликт вокруг активов в Север-
ном море, которые приобрела 
подконтрольная Alfa Group ком-
пания LetterOne, завершился 
продажей их части под давлени-
ем британских властей. Покупа-
телем стала швейцарская Ineos. 
По мнению аналитиков, сумма 
сделки ниже исходно ожидав-
шихся LetterOne $1 млрд. При 
этом проблемы в Великобрита-
нии не остановили планов ком-
пании по экспансии в регионе.

LetterOne продала лицензии на 
нефтегазовые месторождения в бри-
танском секторе Северного моря 
швейцарской химической компании 
Ineos, сообщила вчера последняя. В 
LetterOne 

”
Ъ“ подтвердили эту инфор-

мацию, добавив, что направят выру-
ченные средства на развитие других 
своих активов, и отказавшись от даль-
нейших комментариев.

LetterOne (управляет средствами, 
вырученными Alfa Group от продажи 
25% в ТНК-ВР «Роснефти» в 2012 году) 
стала владельцем около 40 лицензий 
в британском секторе Северного мо-
ря в рамках сделки по покупке ком-
пании DEA у немецкой RWE. Сдел-
ка закрыта в марте 2015 года. Однако 
власти Великобритании отказались 
ее одобрить и предписали LetterOne 
продать лицензии в течение полугода 
(срок истекал 20 октября), иначе они 
были бы отозваны. Теперь LetterOne 
выполнила условия британских вла-
стей, и все вопросы по покупке DEA 
урегулированы. DEA ведет добычу в 
Германии, Великобритании, Норве-
гии, Египте и Дании, в Алжире и Ли-
вии занимается обустройством ме-
сторождений. Выручка в 2014 году 
— €2 млрд, добыча — 5,9 млрд кубо-
метров газа. Добыча британского по-
дразделения DEA не раскрывается, 

по оценке источников 
”
Ъ“ на рынке, 

в 2014 году она составила около 1 мл-
рд кубометров газа, но должна суще-
ственно вырасти в результате запуска 
Breagh — одного из крупнейших но-
вых газовых месторождений в бри-
танском секторе Северного моря (за-
пасы оцениваются в 20 млрд кубоме-
тров). Ineos входит в десятку крупней-
ших в мире химических компаний, 
основные активы сосредоточены в 
Германии, Великобритании и Бени-
люксе, выручка в 2014 году — $54 мл-
рд. Компания была создана в 1992 го-
ду на основе химических активов BP.

Компании не раскрывают условий 
сделки. В конце сентября Reuters со 
ссылкой на источник сообщало, что 
LetterOne просит британские власти 
продлить срок продажи активов, по-
скольку потенциальные покупатели 
предлагают за них только $750 млн, 
тогда как сама LetterOne оценивала 
их в $1–1,2 млрд. По мнению анали-
тиков, сейчас неудачное время для 
продажи нефтегазовых активов. «Це-
ны на нефть низкие, при этом себе-
стоимость добычи в Северном мо-
ре на фоне текущих цен очень высо-
ка, к тому же налогообложение в бри-
танском секторе не способствует при-
току инвестиций»,— отмечает Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment 
Research. По его мнению, цена сделки 
едва ли соответствовала первоначаль-
ным ожиданиям LetterOne. Тем не ме-
нее компания по-прежнему проявля-
ет интерес к другим активам в реги-
оне. По данным FT, LetterOne может 
приобрести у немецкого энергокон-
церна E.On доли в трех уже разрабаты-
ваемых нефтегазовых месторождени-
ях в норвежском секторе Северного 
моря: Skarv (28,1%), Njord (30%) и Hyme 
(17,5%). Предварительно сумма сделки 
оценивалась как раз в $1 млрд.

Юрий Барсуков

LetterOne ушли  
по-английски
Компания продала активы  
в британском секторе Северного моря

Сегодня после более чем трехме-
сячного перерыва Украина воз-
обновит закупки российского 
газа. Хотя по условиям «зимнего 
пакета» Киев должен приобре-
сти у «Газпрома» 2 млрд кубоме-
тров для закачки в хранилища, 
из-за промедления с оплатой 
«Нафтогаз» уже не успеет об-
работать весь объем. В резуль-
тате к зиме Украина подойдет 
с 17  млрд кубометров в храни-
лищах, чего  достаточно при ста-
бильных текущих закупках рос-
сийского газа. Но источники 
финансирования этих поста-
вок пока неизвестны.

«Нафтогаз Украины» перечислил 
«Газпрому» предоплату, и поставки 
газа возобновятся сегодня в десять 
часов утра, заявили представители 
компаний. «Нафтогаз», согласно по-
данной заявке, собирается в октя-
бре закупить 2 млрд кубометров рос-
сийского газа на средства, получен-
ные от Всемирного банка (ВБ). В кон-
це сентября украинское правитель-
ство получило кредит на $500 млн 
от ВБ, в конце прошлой недели Ев-
ропейский инвестиционный банк 
(ЕИБ) выдал ВБ гарантию на эту сум-
му. По сообщению ЕИБ, у него само-
го на этот заем есть контргарантия 

от ЕС, которая полностью покрыва-
ет все риски. Таким образом, Евроко-
миссия выполнила свои обязатель-
ства по одобренному в конце сентя-
бря трехстороннему соглашению, 
взяв на себя финансирование заку-
пок газа Украиной.

Украина прекратила закупать 
газ у «Газпрома» с июля, ограничив-
шись поставками по реверсу из ЕС. 
Киев добивался от «Газпрома» новой 
скидки, которую получил: итоговая 
цена на четвертый квартал составит 
$227,4 за тысячу кубометров против 
$247 в третьем квартале. Предпола-
галось, что поставки возобновятся 1 
октября, чтобы «Нафтогаз» успел до-
полнительно закачать 2 млрд кубо-
метров газа в подземные хранили-
ща (ПХГ) — такая закачка была спе-
циально предусмотрена трехсторон-
ним соглашением.

Однако «Нафтогаз» не перечи-
слял предоплату почти две недели 
и теперь уже не успеет закачать нуж-
ный объем. Максимальный суточ-
ный уровень поставок из России со-
ставляет по контракту 114 млн кубо-
метров, и даже если они будут идти 
на этом уровне, «Нафтогаз» сможет 
выбрать 2 млрд кубометров только 
к концу месяца. Между тем украин-
ские ПХГ могут перейти в режим от-

бора уже на этой неделе из-за нача-
ла отопительного сезона: отбор из 
Олишивского ПХГ в Черниговской 
области начался, а закачка в другие 
хранилища, по данным на 10 ок-
тября, упала на порядок по сравне-
нию с началом месяца, до символи-
ческих 3 млн кубометров в сутки. По 
словам источника 

”
Ъ“ в «Нафтогазе», 

компания не считает принципиаль-
ным закачку в хранилища всех 2 мл-
рд кубометров. Замглавы украинско-
го Минэнерго Виктор Гламаздин зая-
вил в субботу, что власти считают до-
статочными запасы в ПХГ в 17 млрд 
кубометров, сейчас они составляют 
15,8 млрд кубометров. Еврокомис-
сия официально всегда настаивала, 
чтобы ПХГ были заполнены до 19 мл-
рд кубометров.

С учетом снижения потребления 
газа на Украине, а также из-за боль-
шой пропускной способности укра-
инской ГТС страна может пройти зи-
му даже с небольшими запасами в 
ПХГ при условии, что «Нафтогаз» бу-
дет стабильно закупать газ в России 
в текущем режиме. Но пока у Кие-
ва нет денег для таких закупок, кро-
ме средств ВБ (их хватит на 2,2 млрд 
кубометров). Нет и договоренности 
о цене закупок на первый квартал 
2016 года. В такой ситуации «Нафто-

газ» уже с ноября может перейти к су-
щественному подъему газа из ПХГ, и 
запасы в хранилищах к январю-фев-
ралю окажутся недостаточными, что-
бы компенсировать возможное рез-
кое похолодание. «Текущие запасы 
позволяют Украине пройти теплую 
зиму, но их не хватит на случай холо-
дов»,— подтверждает Виталий Крю-
ков из Small Letters, добавляя, что в 
случае холодов поставки из Европы 
по реверсу могут резко сократиться.

Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, Киев

Киев включил российский газ
Но уже не успеет закачать его в хранилища

ОАО РЖД не получит субсидии 
на грузовые перевозки в 2016 
году, утверждает Минэконо-
мики: этот вопрос уже решен 
и речь идет только о размере 
индексации грузового тарифа. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

финансовая модель монопо-
лии на 2016-й все еще обсужда-
ется, но основным вариантом 
является рост тарифов на 10%. 
По исходной версии ОАО РЖД, 
даже этот уровень индексации 
требовал субсидий в размере 
40 млрд руб., тогда как экспер-
ты считают его неприемлемо 
высокой нагрузкой на грузо-
отправителей.

В пятницу министр экономи-
ки Алексей Улюкаев объявил, что в 
2016 году грузовые перевозки ОАО 
РЖД не будут субсидироваться, мо-
нополия получит 60 млрд руб. из 
бюджета только на пассажирские 
перевозки, и «это уже решение» (ци-
тата по «РИА Новости»). Каким будет 
рост тарифов на грузовые перевоз-
ки, остается под вопросом: премьер 
Дмитрий Медведев поручил перво-
му вице-премьеру Игорю Шувалову 
дополнительно обсудить это с Мин-
экономики, Минтрансом и ФАС. «С 
высокой степенью вероятности ин-
дексация в 2016 году составит 4% на 
пассажирские и 10% — на грузовые 
перевозки»,— пояснил господин 
Улюкаев.

Федеральный чиновник, знако-
мый с ситуацией, уточнил 

”
Ъ“, что 

дискуссия вокруг «наиболее рацио-
нальной финансовой модели» ОАО 
РЖД на 2016 год продолжается. «Но 
консолидированная позиция прави-

тельства значительно ближе к тому, 
что ОАО РЖД будет достаточно толь-
ко индексации тарифов на 10%»,— 
признает собеседник 

”
Ъ“. Рассма-

тривая такой вариант, в правитель-
стве «базируются» на том, что «но-

вый президент ОАО РЖД Олег Бело-
зеров и компания найдут дополни-
тельные средства, в том числе за счет 
сокращения издержек». В ОАО РЖД 
тарифные вопросы не комментиру-
ют. Пока бюджет монополии посчи-
тан с учетом 40 млрд руб. субсидий. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с позицией 

ее менеджмента, говорит, что в ОАО 
РЖД уже «не очень рассчитывают» на 
получение субсидий в этом объеме 
и готовы к их существенному умень-
шению, но все будет зависеть от дру-
гих, «точечных льгот».

Исходно ОАО РЖД запрашивало у 
правительства индексацию грузово-
го тарифа на 10% и 40 млрд руб. суб-
сидий на 2016 год. Эту позицию под-
держивал Минтранс, но против суб-
сидий выступало большинство дру-
гих министерств и ведомств. При 
этом Минэкономики и господин 
Шувалов считали, что без субсидий 
монополии можно предоставить 
индексацию в 10%, а ФАС настаива-
ла на двухэтапном повышении тари-
фов до уровня 7,5% в среднем по году.

При индексации в 10% рост ко-
нечной цены перевозки грузов не 
превысит 4%, говорил господин Шу-
валов, отмечая, что ОАО РЖД эти 
расчеты подтверждает. С точки зре-
ния монополии как получателя го-
споддержки разницы между субси-
диями и повышенной индексаци-
ей тарифа нет. Однако при разном 
формате господдержки источник 
финансирования разный: в случае 
субсидий это все налогоплательщи-
ки, прежде всего нефтегазовый сек-
тор, а при индексации — только те, 
кто платит грузовой тариф, то есть 
грузоперевозчики. Глава компании 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров отмечает, что решение фи-
нансировать ОАО РЖД за счет индек-
сации бьет по промышленности, ко-
торая итак, по ожиданиям ЦБ, будет 
в отрицательной зоне в 2016 году, 
причем не только из-за того, что на-
грузка на нее возрастает, но и пото-
му, что ОАО РЖД всегда требует день-
ги вперед. Это, подчеркивает госпо-
дин Бурмистров, резко ограничива-
ет оборотный капитал компаний.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

От бюджета отводят стрелки
У РЖД все меньше шансов на субсидии

ЦИТАТА

Сначала они хотели 17% индек
сации, теперь они хотят 10%,  
а еще и многомиллиардные 
 субсидии из бюджета.  
Это неправильно, это слишком 
много. Почему народ должен 
 отвечать за монополию, которая 
будет жить хорошо, а все будут 
жить плохо?
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, о субсидиях ОАО РЖД,  
15 сентября
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деловые новости

Бывшие владельцы телекана
ла о здоровом образе жизни 
«Живи» Милана Минаева и 
Илона Данилова, к которым 
 канал перешел в 2013 году 
от Михаила Прохорова, пода
ли в суд на нового собственни
ка — индийский медиахолдинг 
Zee Entertainment Enterprises, 
управляющий в России кана
лом Zee TV с болливудским ки
но. Они требуют выплатить 
«действительную стоимость» 
проданных ими долей в теле
канале — 37,453 млн руб.

Завтра арбитражный суд Москвы 
рассмотрит иск бывших владельцев 
телеканала «Живи» Миланы Минае-
вой и Илоны Даниловой к новым 
собственникам актива, следует из 
картотеки суда. Истицы требуют вы-
платить им «действительную стои-
мость» их долей в телеканале — в со-
вокупности 37,453 млн руб. Как сле-
дует из данных kartoteka.ru, Милана 
Минаева и Илона Данилова владели 
по 50% управляющего телеканалом 
ООО «Живи Медиа», а летом 2014 го-
да продали 85% этой компании ООО 
«Верия СНГ Холдингс» и Veria 
International Ltd — структурам ин-
дийского медиахолдинга Zee 
Entertainment Enterprises. Оконча-
тельно они вышли из актива в мае 
2015 года, уступив оставшийся пакет 
тому же покупателю.

Телеканал «Живи» был запущен 
в 2008 году в составе одноименной 
медиагруппы, созданной основате-
лем ИД «Коммерсантъ» Владими-
ром Яковлевым на инвестиции 
миллиардера Михаила Прохорова. 
Предполагалось, что телеканал и 
сайт «Живи» станут одними из ос-
новных активов группы наряду с 

проектом «Сноб», журналом «Рус-
ский пионер», газетой F5. Объем ин-
вестиций в проект оценивался в 
$150 млн. Но вскоре группа распа-
лась: ОНЭКСИМ Михаила Прохоро-
ва сохранил лишь проект «Сноб», 
еженедельная газета F5 перестала 
выходить в 2012 году, журнал «Рус-
ский пионер» был продан в этом же 

году. В октябре 2013 года канал «Жи-
ви» приобрела его генеральный 
продюсер Милана Минаева, а в ян-
варе 2014-го паритетным совла-
дельцем стала гендиректор канала 
Илона Давыдова,  следует  из 
kartoteka.ru.

Канал «Живи» и ООО «Зи СНГ» 
(управляет в России другим каналом 
Zee Entertainment — Zee TV Russia, 
ориентированным на показ болли-
вудского кино и индийских теле-
шоу) в России возглавляет экс-генди-
ректор российского MTV Леонид 
Юргелас. Он отказался от коммента-
риев. Милана Минаева не ответила 
на запрос 

”
Ъ“. Илона Данилова отме-

тила лишь, что к самой сделке у ист-
цов претензий нет, их не устроила 
только оценка компании при прода-
же. Источник 

”
Ъ“, близкий к преж-

ним владельцам, поясняет, что оцен-
ка проводилась по стоимости чи-
стых активов и оказалась ниже, чем 
рассчитывали продавцы.

«Живи» позиционируется как ин-
терактивный фитнес-клуб: в его про-
грамме уроки фитнеса, йоги, танцев, 
передачи о здоровом питании, сове-
ты о красоте и здоровье. По данным 
TNS Russia, аудитория «Живи» в 
мае—июле 2015 года составила 
5,03 млн зрителей старше четырех 
лет, аудитория Zee TV Russia — 
6,28 млн. По данным kartoteka.ru, 
выручка «Живи Медиа» в 2014 году 
составила 119,6 млн руб., убыток — 
159,9 млн руб. Выручка «Зи СНГ» в 
2014 году — 90,43 млн руб., чистый 
убыток — 9,7 млн руб. Выручка всего 
Zee Entertainment в 2014 году соста-
вила $690 млн, чистая прибыль — 
$130 млн. Холдинг управляет 33 те-
леканалами в Индии, а также 34 ме-
ждународными каналами с индий-
ским контентом в 169 странах.

Каналы индийского холдинга в 
России, включая «Живи», подпадают 
под запрет для иностранных лиц на 
владение более 20% в российских ме-
диа, вступающий в силу с января 
2016 года. Представитель «Живи» со-
общил 

”
Ъ“, что бизнес будет реструк-

турирован в соответствии с законом; 
сейчас ведутся соответствующие пе-
реговоры. Кто станет местным парт-
нером компании, представитель ка-
нала не комментирует. В головном 
офисе Zee Entertainment не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

За пригоршню рупий
Экс-владельцы канала «Живи» не согласны  
с его оценкой

По данным другого источника 

”
Ъ“, на ближайшем заседании меж-

ведомственной комиссии будет об-
суждаться выдача допусков на поле-
ты в Казахстан. Это одно из самых 
прибыльных направлений, на ко-
тором до сих пор монополистом 
было «Трансаэро», занимая де-
вять из десяти возможных маршру-
тов. «Аэрофлот» был допущен толь-
ко на рейсы в Караганду в марте 
2014 года. По оценкам источников 

”
Ъ“, маршруты в Казахстан в тече-

ние только одного летнего сезо-
на могут принести до 1 млрд руб. 
Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что обсу-

ждение полетов «Аэрофлота» в Ка-
захстан возникло на фоне задер-
жки на прошлой неделе вылета 
рейса «Трансаэро» из Актау на 34 ча-
са. «Аэрофлот» не мог вывезти пас-
сажиров как раз из-за отсутствия 
прав на полеты.

Летнее расписание «Трансаэро» 
2015 года включало более 200 вну-
тренних и международных мар-
шрутов, «Аэрофлот» летал в 123 пун-
кта. По данным 

”
Ъ“, если «Аэроф-

лот» получит основные междуна-
родные направления «Трансаэро» 

из Москвы, то в зимнем сезоне из 
бывшей сети компании конкурен-
ция сохранится не более чем на 
трех маршрутах — в Мюнхен, Лар-
наку и Тиват. При этом монополь-
ными с российской стороны станут, 
например, полеты в Париж, Лон-
дон, Рим, Милан, Венецию, Вену, 
Берлин, Прагу, Нью-Йорк, Лос-Анд-
желес, Майами, Бангкок, Пхукет, 
Пекин и Гонконг.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что в условиях, когда авиаком-
паниям нужно позволить зарабаты-

вать, монополизм приводит к неиз-
бежной деградации. Европейская 
практика показывает, что при отсут-
ствии минимальной конкуренции, 
например со стороны лоукостеров 
или других перевозчиков, государ-
ственные квазимонопольные ком-
пании становятся неэффективны-
ми и требуют постоянной финансо-
вой поддержки со стороны государ-
ства. Наличие на маршруте дочер-
ней компании, подчеркивает экс-
перт, ситуации не меняет.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» берет курс на Казахстан

На сторону производителей со
ков, пюре и сидра, утверждаю
щих, что цены на промышлен
ные яблоки за год выросли 
почти втрое, встала «Опора Рос
сии». Она просит вмешаться в си
туацию Федеральную антимоно
польную службу (ФАС). «Опора 
России» настаивает, что постав
щики яблок искусственно завы
сили цены. Садоводы в ответ 
 заявляют о стремительном подо
рожании химикатов и техники.

«Опора России» пожаловалась на-
чальнику контрольно-финансового 
управления ФАС Владимиру Мише-
ловину на увеличение за год почти в 
три раза закупочных цен на яблоки 
для промышленной переработки 
(копия письма есть у 

”
Ъ“).

Если в 2014 году стоимость яблок, 
используемых в производстве соков, 
пюре и сидра, составляла 3,5–4,5 руб. 
за 1 кг, то в сентябре 2015 года цена 
выросла до 8,5 руб. за 1 кг, а в начале 
октября — уже до 10 руб. за 1 кг, уведо-
мила службу «Опора России». «Кон-
тракты на поставку яблок, заключен-
ные весной 2015 года по ценам пре-
дыдущего года, срываются поставщи-
ками: они отказываются поставлять 
предоплаченную продукцию по ра-
нее согласованным ценам и готовы 

возвратить предоплату даже в дву-
кратном размере»,— следует из текста 
письма. Организация просит ФАС со-
звать специальное совещание, прове-
рив все факты. Владимир Мишеловин 
сообщил 

”
Ъ“, что еще не получил 

письма, но в курсе сложившейся ситу-
ации. «Как только обращение посту-
пит в нашу службу, мы проанализиру-
ем данные и предпримем необходи-
мые действия»,— утверждает он.

Обращению в ФАС предшествова-
ли заявления производителей соков, 
пюре и сидра, которые пожаловались 
на действия садоводов в «Опору Рос-
сии» (подробно см. 

”
Ъ“ от 6 октября). 

Тогда в «Яблочном спасе» (производит 
сок и сидр под маркой St.Anton) и 
Coca-Cola Hellenic (соки «Моя семья», 
Rich, «Добрый») утверждали, что нет 
никаких предпосылок для удорожа-
ния продукции. Президент Ассоциа-
ции садоводов России АППЯПМ 
Игорь Муханин, в свою очередь, заяв-
лял, что в этом сезоне себестоимость 
выросла в два раза из-за увеличения 
расходов на химикаты, технику и до-
ставку, а также из-за низкого урожая 
яблок. «В этой ситуации самое важ-
ное, удастся ли ФАС доказать, что са-
доводы под шумок подняли отпуск-
ные цены почти в три раза, в то время 
как химикаты и техника подорожали 

в два раза»,— отмечает партнер колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры» 
Марк Каретин.

До введения эмбарго основным 
импортером яблок в Россию была 
Польша, на чью долю, по данным Фе-
деральной таможенной службы, в 
2013 году пришлось более 705 тыс. 
тонн яблок (всего импортировано 
1,3 млн тонн) на сумму $389 млн. В 
АППЯПМ признают, что часть поста-
вок технического яблока перенапра-
вили в сегмент свежих фруктов, где у 
производителя выше прибыль — на 
прилавке цена начинается от 40 руб. 
за 1 кг. Но не все российские садово-
ды могут попасть на прилавки феде-
ральных розничных сетей. «У феде-
ральных сетей, работающих в сред-
нем ценовом сегменте, высокий 

”
входной билет“, а дискаунтеры 

предпочитают закупать яблоки с ми-
нимальной себестоимостью»,— рас-
сказывает представитель ООО «Брат-
цевское» (владеет садами площадью 
1 тыс. га в Ингушетии и контролиру-
ется семьей депутата Госдумы Белана 
Хамчиева). Все эти факторы, считает 
собеседник 

”
Ъ“, приводят к сниже-

нию рентабельности производите-
лей, вплоть до их банкротства.

Анна Зиброва,  
Халиль Аминов

Яблоко надзора
В спор садоводов и производителей соков попросили вмешаться ФАС

«Это одна из наиболее перспек-
тивных сред для VoD-приложений 
(Video on Demand — видео по за-
просу.— 

”
Ъ“), учитывая платежную 

активность аудитории iOS»,— рас-
суждает он, добавляя, что компа-
ния будет делиться с Apple выруч-
кой. «Все будет организовано так 
же, как в iTunes Store, то есть при 
продаже контента через приложе-
ния Apple возьмет комиссию с ка-
ждой операции»,— отмечает техни-
ческий директор Redmadrobot Ар-
тур Сахаров.

Apple TV — цифровой проигры-
ватель, воспроизводит потоковое 
мультимедиа (фильмы, музыку, под-
касты, фотографии) на широкоэ-
кранные ЖК-телевизоры и плазмен-
ные панели из библиотеки iTunes. 
Количество жителей России, поль-
зующихся Apple TV, исчисляется де-
сятками тысяч, оценивает источник 

”
Ъ“ на рынке сотового ритейла Рос-

сии. По его словам, основная ауди-
тория продукта сосредоточена в Мо-
скве, где популярны все категории 
продукции Apple — от iPod до iMac.

Apple TV существует в двух ре-
дакциях: платформа первой не ра-
ботает в России и СНГ; во второй 
Apple недавно пересмотрела поли-
тику публикаций приложений та-
ким образом, что платформа стала 
более похожа на Smart TV в плане 
взаимоотношения с вендорами 
приложений, говорит собеседник 

”
Ъ“ в одном из видеосервисов. То 

есть публиковать в первой редак-
ции приложения было возможно 
только при тесных связях с компа-
нией Apple, во второй — приложе-
ния будут публиковаться по анало-
гии с приложениями на iPhone и 
iPad, подтверждает один из разра-
ботчиков.

Действительно, во время сен-
тябрьской презентации был анон-
сирован не только обновлен-
ный Apple TV, но и набор SDK (soft-
ware development kit — комплект 
средств разработки, позволяет спе-
циалистам создавать приложения 
для определенного пакета про-
грамм) к нему, говорит Артур Саха-
ров. «Для рынка это позитивные из-
менения. Доля устройств Smart TV 
высока, но потребление контента 

через подобные устройства все еще 
неразвито,— продолжает он.— 
Сложный интерфейс, неудобное 
управление, отсутствие интегра-
ции с мобильными и настольными 
устройствами — все эти недостатки 
сойдут на нет с выводом Apple TV 
на российский рынок».

Основатель Tvigle Егор Яковлев, 
напротив, считает, что перспекти-
вы устройства Apple TV в России не-
ясны по ряду причин, включая пи-
ратство, кризис и более привычные 
альтернативы в виде Smart TV. С 
ним согласен гендиректор Megogo 
в России Виктор Чеканов: «Apple с 
новым Apple TV выходит в высоко-
конкурентную среду». Любая плат-
форма — будь то Smart TV или Apple 
TV — стремится выходить на рынок 
с качественным наполнением в ви-
де приложений, они являются ее 
двигателем, рассуждает он. Впро-
чем, по его словам, Apple по теме 
разработки приложения для новой 
приставки к Megogo не обращалась.

Представитель Apple от коммен-
тариев отказался.

Роман Рожков,  
Анна Афанасьева

Apple подает России телесигнал

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д О Л Г И  « Т Р А Н С А Э Р О »  В З Л Е ТА Ю Т  В С Е  В Ы Ш Е

Два крупных российских аэропорта — московское Домодедово и петербургское 
Пулково в пятницу подали иски о взыскании долгов с «Трансаэро». ООО «Коммер
ческое агентство аэропорта Домодедово» подало иск к перевозчику в арбит
ражный суд Москвы на 839 млн руб., основание не указывается. Управляющая 
компания  аэропорта Пулково ООО «Воздушные ворота Северной столицы» пода
ла иск на 182,4 млн руб. в арбитражный суд СанктПетербурга и Ленобласти. 
Из картотеки арбитражных дел следует, что с 1 июня по 11 октября «Трансаэро» 
выступает ответчиком по 30 делам, общая сумма взыскиваемой задолженно
сти — свыше 7,74 млрд руб. На прошлой неделе структура «Роснефти» «РНАэро», 
занимающаяся поставкой авиатоплива, подала иск к «Трансаэро» о взыскании 
более 3,4 млрд руб. В середине августа иск к авиакомпании на 1,3 млрд руб. 
 подала финансовая корпорация «Открытие». Общий долг «Трансаэро» летом 
 оценивался в 250–260 млрд руб., из которых авиакомпания должна банкам 
(ВТБ, Сбербанк, МКБ, Новикомбанк и другим) около 85 млрд руб. Елизавета 
Кузнецова,  Андрей Райский
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Проект изначально был очень 
 дорогим — снобистская история
— Сергей Лаврухин,
гендиректор холдинга РБК 
 (подконтрольного структурам  
Михаила Прохорова),  
о причинах закрытия группы «Живи»  
в интервью «Газете.ру» в 2013 году

Его поздравляет президент Федерации керлинга России 
Дмитрий Свищев:
— От Федерации керлинга России и от себя лично хочу по-
здравить Игоря Михайловича с днем рождения! Выражаю 
свое почтение и уважение вам, как успешному и мудрому 

руководителю, настоящему любителю спорта, внесшему 
колоссальный вклад в развитие российского керлинга. 
Хочу пожелать вам дальнейших успехов в любимом деле, 
крепкого здоровья, счастья и неугасаемой энергии!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
президенту холдинга «Адамант» Игорю Лейтису

ДНИ РОЖДЕНИЯ



первые лица

Поэтому на падающем рынке бан-
кам придется сформировать команду, 
найти или переманить менеджеров 
и попытаться компанию перезапу-
стить, но в текущей ситуации подоб-
ное решение очень рискованно. К то-
му же это дело не одного дня, а креди-
товать перевозчика нужно сегодня.

Возникает третий вариант с уча-
стием «Аэрофлота»: мы забираем 75% 
плюс 1 акцию и интегрируем «Транс-
аэро» в свою группу. Подчеркну, идея 
исходила не от «Аэрофлота». Комис-
сия согласилась, что третий вари-
ант — наименее болезненный для 
всех. «Аэрофлот» не был бенефици-
аром в этой ситуации, но поскольку 
мы госкомпания, то понимали зада-
чу и включились в работу.
— Почему, несмотря на все уси-
лия, сделка сорвалась?
— Несостоявшаяся сделка с «Транса-
эро» стала хорошим уроком для всех 
участников процесса — банков, ли-
зингодателей, «Аэрофлота». Она по-
казала то, как нельзя себя вести. Ко-
миссия Игоря Шувалова приняла 
очень непростое решение, а пра-
вительство предоставило нам всем 
шанс договориться и решить ситу-
ацию с минимальными потерями. 
Если дается 21 день на принятие та-
кого решения, оно должно быть при-
нято. Но за этот срок стороны не до-
говорились. Думаю, что все пребы-
вали в иллюзиях — никто никуда 
не уйдет, а рано или поздно кого-то 
удастся «прогнуть».

Да, сейчас раздадутся реплики 
со стороны банков, почему «Аэроф-
лот» не захотел взять на себя весь долг 
«Трансаэро» в размере 260 млрд руб. 
Но «Аэрофлот» не мог этого сделать, 
потому что сам оказался бы банкро-
том. Если бы сделка состоялась, то «Аэ-
рофлот» сразу бы платил все операци-
онные издержки «Трансаэро». Как нам 
стало известно, ежедневное отрица-
тельное сальдо «Трансаэро» составля-
ло примерно минус 300 млн руб.
— Какой урок извлек для себя «Аэ-
рофлот»?
— Сделка дала бы группе дополни-
тельную долю рынка и новые воз-
можности. «Аэрофлот» сразу стал бы 
глобальным игроком. Но шанс был 
упущен. Думаю, что на будущее все 
компании, не только авиационные, 
которым правительство дает такой 
шанс, должны понимать, что таким 
шансом нужно обязательно восполь-
зоваться. В ситуации, в которой нахо-
дится «Трансаэро», крайне важно из-
бежать социальных взрывов. Сейчас 
мы выполняем поставленную зада-
чу, вопреки попыткам некоторых 
сил раскачать лодку, поднять про-
тестную волну на фоне ситуации 
с «Трансаэро». Если мы грамотно пре-
одолеем кризис, то создадим преце-
дент на рынке, покажем всем, как 
можно с минимальными проблема-
ми решать такие вопросы.
— Акционеры «Трансаэро» утвер-
ждали, что сроки оферты предла-
галось продлить, это правда?
— Во-первых, 21 день — более чем 
достаточный срок. Решение не про-
длевать рассмотрение оферты при-
нял совет директоров «Аэрофлота». 
Самое главное — акционеры «Транс-
аэро» не смогли вовремя собрать тре-
буемый пакет акций. Даже согласие 
ВТБ на передачу 25% акций, находя-
щихся в залоге у банка, пришло не-
сколькими днями позже и не обеспе-
чивало 75% плюс 1 акцию. Не имея 
пакета 75% плюс 1 акция, бесполез-
но обсуждать остальное — в этом слу-
чае «Трансаэро» очень сложно интег-
рировать в группу.
— Какой пакет в итоге удалось со-
брать акционерам «Трансаэро»?
— На 28 сентября Александру Пле-
шакову удалось собрать 44,7%. Даже 
с учетом пакета, заложенного ВТБ, 
и других акций это не превышает 
70%. Александр Плешаков должен 
был договориться с другими акцио-
нерами, но не стал этого делать.
— Какую схему предлагал Сбер-
банк, структурировавший сдел-
ку в качестве финансового кон-
сультанта?
— Сбербанк предложил три вариан-
та. По первому больше денег полу-
чают банки, но меньше лизингода-
тели — «ВТБ лизинг», «Сбербанк ли-
зинг» и «ВЭБ лизинг». По второму сто-
роны получали бы деньги на равных. 
Но из-за того что крупные банки свя-
заны со своими дочерними лизинго-
выми компаниями, их такой вари-
ант не устроил. Сбербанк также про-
анализировал бизнес и финансовую 
модель группы «Аэрофлот». В резуль-
тате сделки возникала максимально 
возможная нагрузка на «Аэрофлот». 
Компании пришлось бы потратить 
на долги «Трансаэро» 85 млрд руб., но 
на это требовались госгарантии, под 
которые «Аэрофлот» планировал вы-
пустить облигации. Кроме того, мы 
потратили бы минимум 40–50 млрд 
руб. на интеграцию «Трансаэро», раз-
воз пассажиров, поддержание парка 
и так далее. Общие затраты могли со-
ставить 120–130 млрд руб.
— Какой вариант поддерживал 
«Аэрофлот»?

— Из тех, что предлагал Сбербанк,— 
вариант, по которому основная сум-
ма долга с небольшими потерями 
возвращается банкам и нефтяни-
кам, а меньшая лизингодателям. По-
следние уже получили на «Трансаэ-
ро» определенный дополнительный 
доход. К тому же лизингодатели мо-
гут ремаркетировать свои самолеты.
— Менее крупные кредиторы 
«Трансаэро» жаловались на то, что 
их отстранили от процесса. Поче-
му в подготовке к сделке участво-
вали не все банки?
— Если бы мы договорились с основ-
ными кредиторами, то затем было 
бы проще работать с остальными. Но 
в итоге ни один из вариантов, пред-
ложенных Сбербанком, не устроил 
основных кредиторов.
— Как оценивали возможную сдел-
ку миноритарии «Аэрофлота»?
— Они были категорически против. 
Нам приходили письма от многих 
инвестфондов о том, что в случае по-
купки 75% плюс 1 акции и соответст-
вующего принятия долгов «Транса-
эро» акции «Аэрофлота» могут под-
ешеветь до 6 руб. (на закрытии Мо-
сковской биржи в пятницу цена со-
ставила 43,3 руб.— 

”
Ъ“). Но речь шла 

о решении правительства, и мы объ-
ясняли его позицию миноритариям.
— Вас расстроил срыв сделки? 
Ведь это был реальный шанс 
резко увеличить бизнес за счет 
основного конкурента…
— «Аэрофлот» никогда не рассма-
тривал «Трансаэро» как конкурен-
та, и эта компания никогда не была 
на нашем радаре в качестве потен-
циального приобретения. Мы дей-
ствительно рассматривали покуп-
ку «ЮТэйр» в марте 2014 года, иссле-
довали их бизнес-модель, но потом 
отказались от этой идеи, поскольку 
стороны не смогли договориться. 
Так сложилось, что на российском 
рынке у «Аэрофлота» нет конкурен-
тов. Если в 2009 году мы еще как-то 
могли говорить о «Трансаэро» как 

о конкуренте, то с 2011 года мы уш-
ли в отрыв. В 2014 году «Трансаэро» 
перевезла 13 млн пассажиров, «Аэ-
рофлот» — 25 млн пассажиров, а как 
группа — 35 млн пассажиров. У «Аэ-
рофлота» другая модель, чартерные 
перевозки занимают в нашем биз-
несе менее 1%. У нас никогда не бы-
ло мечты поглотить «Трансаэро»: «Аэ-
рофлот» работает на тех же направле-
ниях, кроме Средней Азии. Осталь-
ные маршруты дублируются, при-
чем у «Трансаэро» больше направ-
лений, чем у «Аэрофлота»,— мы уже 
давно не монополисты.
— Сейчас кредиторы выдвигают 
самые разные версии дальней-
шей судьбы «Трансаэро», в том чи-
сле весьма жесткие. «Аэрофлот» 
готов участвовать хоть в каком-то 
формате?
— Мы ждем развития ситуации. 
Здесь нельзя повторять ошибок, 
нельзя заигрываться. Когда банки 
предлагают внести все имущество 
в уставный капитал некоего ново-
го перевозчика, надеясь, что долгов 
не будет, у меня возникает вопрос — 
а с чего тогда «Аэрофлот» сейчас тра-
тит такие сумасшедшие деньги?

Можно создать новую авиаком-
панию, но понимая, что за нее при-
дется платить. Тогда компенсируй-
те «Аэрофлоту» его затраты и делай-
те что хотите. «Трансаэро» пыта-
лись остановить за долги в Ларна-
ке, Анталье, Нью-Йорке. «Аэрофло-
ту» пришлось заплатить €3,5 млн за 
пролет ее самолетов над Европой. 
У банков не должно быть иллю-
зий — им потребуются миллиарды 
рублей на поддержание всего это-
го хозяйства. Еще один важный во-
прос — кто будет этим управлять. 
«Аэрофлот» точно не будет. Не верю, 
что все кредиторы согласятся взять 
акции компании, которая когда-
нибудь, где-нибудь и что-нибудь 
отдаст, но мы в этом точно участ-
вовать не будем. «Аэрофлот» готов 
лишь рассмотреть возможность 

принять часть самолетов и персо-
нала «Трансаэро», если к такому ре-
шению подойдут кредиторы.
— Сколько самолетов «Трансаэро» 
вы готовы взять?
— Естественно, «Аэрофлот» будет 
смотреть на парк лизингодателей, 
если понадобятся дополнительные 
машины. Из всего парка «Трансаэро» 
нас будет интересовать не более 30–
35 самолетов. Но пока мы не можем 
вести переговоры, потому что нет 
решения кредиторов, которые даже 
пытаются создать на базе «Трансаэ-
ро» новую авиакомпанию.
— Много уже потратили на вывоз 
пассажиров «Трансаэро»?
— Я не могу раскрыть цифры, скажу 
лишь, что действительно совет ди-
ректоров одобрил компании опре-
деленный лимит. К тому же есть по-
ручение правительства нам как го-
скомпании перевезти пассажиров 
«Трансаэро».
— Есть перспективы компенса-
ции этих затрат?
— Точно ясно одно: «Аэрофлот» не 
получит взамен деньги или какие-то 
гарантии, только долю рынка, воз-
можно, маршруты. Пока сложно ска-
зать наверняка. Когда в доме проис-
ходит пожар, его нужно тушить, а не 
смотреть, что потом можно забрать. 
Мы тушим пожар, и сейчас я вижу за-
дачу в том, чтобы выполнить поруче-
ние правительства — как наиболее 
безболезненно перевезти пассажи-
ров. «Аэрофлот» обеспечивает это тя-
желейшим трудом. Каждое утро мы 
проводим заседание оперативно-
го штаба, обсуждаем, какая компа-
ния займется пассажирами «Транса-
эро» и какие могут понадобиться на 
это средства. Мы даем информацию 
о вылетах только на два дня вперед 
просто потому, что ситуация меняет-
ся очень быстро.
— Какова глубина продаж авиаби-
летов «Трансаэро»?
— На текущий момент нам известно 
о глубине до 25 апреля 2016 года. До 
этого срока продано 458 тыс. биле-
тов «Трансаэро», из них на туристов 
приходится 118 тыс. Наиболее тяже-
лый график для «Аэрофлота» — до 
15–20 октября, в этот период будем 
использовать самолеты «Трансаэро». 
Все пассажиры с билетами на руках 
вылетят. До 15 декабря мы переве-
зем 90–95% всех пассажиров «Транса-
эро». Если вылет назначен на период 
после 15 декабря, то деньги пассажи-
рам вернут в полном объеме. Нужно 
еще учесть то, что Росавиация начала 
внеплановую проверку «Трансаэро». 
Регулятор по итогам проверки может 
приостановить действие сертифика-
та эксплуатанта, то есть полностью 
остановить полеты «Трансаэро».
— По какому принципу сейчас от-
меняются рейсы «Трансаэро» и пе-
рераспределяются пассажиры?
— Мы смотрим расписание обеих 
компаний. Если видно, что пасса-
жира можно пересадить на самолет 
«Аэрофлота» без ущерба для компа-
нии, мы так и поступаем. Нам дешев-
ле подсадить пассажира к себе, чем 
платить невероятные суммы в аэро-
портах, где у «Трансаэро» возникают 
проблемы.
— После отказа от сделки с «Транс-
аэро» «Аэрофлот» объявил, что бу-
дет развивать новую объединен-
ную компанию на базе своих ак-
тивов. В чем ее логика?
— Создание этой отдельной компа-
нии никак не связано с ситуацией 
с Трансаэро. У «Аэрофлота» сущест-
вует стратегия развития до 2025 го-
да. К этому времени компания долж-
на занять лидирующие позиции 
в Европе и мире. Мы довольно близ-
ко приблизились к этой цели и без 
«Трансаэро». Группа «Аэрофлот» хо-
тела пойти по пути групп Air France, 
Lufthansa и других и объединить три 
дочерние структуры — «Россию», 
«Донавиа» и «Оренбургские авиа-
линии» — в одну компанию под на-
званием «Россия». Планировалось, 
что в премиум-сегменте будет ра-
ботать «Аэрофлот», в среднем — но-
вая объединенная компания и лоу-
костер. Дмитрий Сапрыкин должен 
был стать гендиректором объеди-
ненной компании, но в итоге возгла-
вил «Трансаэро». Мы следовали этой 
стратегии почти год, совет директо-
ров ее уже принял.
— После ухода с рынка «Трансаэ-
ро» насколько увеличится пасса-
жиропоток группы «Аэрофлот»?
— Никакие 13 млн человек, перево-
зимые за год «Трансаэро», «Аэрофло-
ту» не добавятся, это был бы слиш-
ком оптимистичный подсчет. По на-
шей оценке, «Аэрофлоту» достанутся 
6–7 млн в лучшем случае, как груп-
пе — максимум 9 млн человек с уче-
том «Победы» и «России». На рынке 
ведь есть и другие авиакомпании, 
есть пассажиры не нашего класса.
— Вы надеетесь, что с уходом 
«Трансаэро» с демпингом на рын-
ке будет покончено?
— Демпинга не будет точно. Про-
блема в том, что в России около 120 
авиакомпаний. Сейчас мы говорим 
только о проблемах «Трансаэро», но 
вы думаете, что остальные не испы-
тывают проблем? Тогда чего мы хо-

тим добиться демпингом? Обрушить 
всю гражданскую авиацию страны? 
На комиссии под председательством 
Игоря Шувалова я сказал, что необ-
ходимо ставить вопрос о финансо-
вом оздоровлении тех компаний, 
которые находятся в четвертой груп-
пе риска Росавиации по финансово-
экономической устойчивости. Если 
эти компании неплатежеспособны, 
не платят за керосин и, видимо, на 
всем экономят, в том числе на без-
опасности, то уже нужно задумать-
ся о том, кто будет перевозить их пас-
сажиров. Уход «Трансаэро» оздоро-
вит рынок и частично компенсиру-
ет 40% избытка емкостей, но глобаль-
но проблема останется. Аналитики 
еще год назад говорили о том, что из-
за кризиса 20–30% пассажиров, кото-
рых в прошлом году перевезли рос-
сийские авиакомпании, вообще пе-
рестанут летать. Это так называемые 
одноразовые пассажиры. То есть ры-
нок перегружен предложением ем-
костей перевозчиков.
— Очевидно, что с уходом «Транс-
аэро» «Аэрофлот» станет монопо-
листом, и такая перспектива вы-
зывает у многих вопросы.
— Сейчас «Аэрофлот» занимает бо-
лее 40%, с учетом падающего рынка. 
Действительно, существует боязнь 
того, что «Аэрофлот» вдруг станет до-
минирующей компанией, займет 
более 50% рынка, но посмотрите, что 
происходит за рубежом: Lufthansa 
имеет более 60% рынка внутрен-
них перевозок, Air France — более 
60%, испанцы держат рынок имен-
но на этом уровне. Сейчас у группы 
«Аэрофлот» на падающем рынке бо-
лее 40%, но непонятно, чего все боят-
ся? «Аэрофлот» абсолютно надежная 
компания, государство имеет в ней 
контрольный пакет. Сингапурские 
авиалинии почти на 60% подкон-
трольны государству, и ничего — жи-
вут и работают. У Finnair — 55% у го-
сударства, у Turkish Airlines — 49%.
— После того как стало ясно, что 
«Трансаэро» переходит под контр-
оль «Аэрофлота», у многих возни-
кли опасения того, что резко вы-
растут цены на билеты…
— Я попробую доходчиво объяснить 
все последствия дешевых билетов 
для авиации. Чтобы билет был деше-
вым, для этого должны быть основа-
ния и мотивы. Сегодня ни у кого из 
игроков рынка таких оснований нет. 
Минимальный уровень цен билетов 
для рынка — это цены лоукостера 
«Победа», поскольку компания эко-
номит на всем. Если цена ниже этого 
уровня, значит, компания летает себе 
в убыток. Для компенсации недопо-
лученного дохода авиакомпания бе-
рет новые кредиты в банке, обещая 
вернуть деньги на растущем рынке.

Конечно, проблемы «Трансаэро» 
случились не внезапно. Долг компа-
нии существовал достаточно давно, 
причем и на растущем рынке, и все 
о нем знали. У компании был избы-
точный парк самолетов. Кризис толь-
ко обострил ситуацию. На каком-то 
этапе возникает вопрос: соотноше-
ние долга к EBITDA у компании за-
шкаливает за определенные кове-
нанты, поэтому банк больше не мо-
жет дать денег. Тогда компания начи-
нает останавливаться. При этом пас-
сажиры радуются, что у них дешевые 

билеты. Но я напомню, что почти все 
россияне имеют накопления в бан-
ках. Поэтому те, кто купил дешевые 
билеты, могут также хранить деньги 
в одном из этих 15 банков, которые 
кредитуют «Трансаэро». Когда ком-
пания становится неплатежеспособ-
ной, банк теряет ликвидность, начи-
нает банкротиться, а пассажир теря-
ет сбережения в своем банке.
— На какие новые международ-
ные направления теперь хотел бы 
выйти «Аэрофлот»?
— Все будет зависеть от решения 
межведомственной комиссии при 
Росавиации.
— Сколько человек из персонала 
«Трансаэро» «Аэрофлот» был бы 
готов принять на работу?
— В мире существует средний интег-
ральный показатель: на 1 млн пас-
сажиров приходится 1 тыс. человек 
персонала. В 2014 году «Трансаэро» 
перевезла 13,2 млн пассажиров, об-
щим числом сотрудников 12 тыс. че-
ловек. «Аэрофлот» перевез 25 млн 
пассажиров, у нас работают 19 тыс. 
человек. Что бы ни случилось, груп-
па «Аэрофлот» будет претендовать 
как минимум на половину пассажи-
ров «Трансаэро». Поэтому 5–6 тыс. их 
сотрудников мы теоретически мо-
гли бы взять.

Я очень благодарен коллекти-
ву «Трансаэро», который выполня-
ет свои обязанности, понимая, что 
у них непростой период в жизни 
и неясно, что впереди. Есть некото-
рые профсоюзные деятели, в том чи-
сле, со стороны «Аэрофлота», которые 
пытаются раскачать ситуацию. Но со-
циальных взрывов допустить нельзя. 
— Как сама группа «Аэрофлот» пе-
реживает кризис?
— Бизнес-модель «Аэрофлота» изна-
чально была рассчитана на случай 
кризиса. У нас нет эйфории по поводу 
роста рынка. Да, мы не предполагали 
нынешнего российского кризиса, но 
тот же мировой кризис возвращает-
ся с определенной периодичностью. 
Мы очень аккуратно закладывали все 
показатели. К примеру, наш парк се-
годня состоит из 163 самолетов, но из 
них дальнемагистральных судов — 
только 20%. Однако девальвация ру-
бля привела к тому, что впервые за 
6,5 лет моего руководства компани-
ей «Аэрофлот» получил убыток за пол-
года, хотя пассажиропоток растет. Из 
всех денежных поступлений «Аэроф-
лота» — 60% в валюте, однако валют-
ные затраты превышают 70% затрат. 
Основные расходы группы оплачи-
ваются в валюте. «Аэрофлот» работает 
по формульному ценообразованию 
на поставки топлива, которое при-
вязано к стоимости доллара и нефти. 
Группа потребляет 2,5 млн тонн в год. 
Компания работает по прямым кон-
трактам с «Газпромнефтью», «Роснеф-
тью». К тому же «Аэрофлот» закупает 
топливо за рубежом, где расчеты про-
изводятся только в валюте. Лизинго-
вые платежи за самолеты привязаны 
к валюте. Это относится практически 
ко всему парку «Аэрофлота», включая 
20 самолетов SSJ-100. Страховые взно-
сы также платятся в валюте. В рублях 
компания платит только за аэропор-
товые услуги, оплату персонала, услу-
ги Росаэронавигации. 

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

«Нельзя повторять ошибок, нельзя заигрываться»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « А Э Р О Ф Л О Т »

Ведет свою историю от созданного в 1923 году Российского общества доброволь-
ного воздушного флота («Добролет»), преобразованного затем в Гражданский 
воздушный флот СССР — «Аэрофлот». В 1992 году «Аэрофлот» стал акционерным 
обществом, с 2000 года носит нынешнее название. В группу «Аэрофлот» входят 
одноименная авиакомпания и несколько дочерних перевозчиков — «Россия», «До-
навиа», «Оренбургские авиалинии», лоукостер «Победа», дальневосточная «Аврора». 
Базируется в Москве в аэропорту Шереметьево. В парке «Аэрофлота» 163 самолета 
(средний возраст — 4,2  года). Большую часть составляют самолеты семейства 
Airbus А320, А321, А330 и Sukhoi SuperJet 100. Крупнейший российский авиапе-
ревозчик. Выполняет регулярные рейсы в 134 пункта 55 стран мира. В 2014 году 
перевез 23,6 млн человек. Контрольный пакет «Аэрофлота» (51,17%) принадлежит 
Росимуществу. Чистый убыток по МСФО за первое полугодие 2015 года вырос 
на 86%, до 3,54 млрд руб. Выручка увеличилась на 25,8%, до 176,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А В Е Л Ь Е В  В И Т А Л И Й  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 18 января 1954 года в Ташкенте. Окончил Ленинградский политехнический 
(1977) и инженерно-экономический институты (1986). Карьеру начал на строитель-
стве Саяно-Шушенской ГЭС, прошел путь от инженера до главного конструктора 
одного из объединений «КрасноярскГЭСстроя». Занимал руководящие посты 
в тресте «Севзапметаллургмонтаж» и в «Главленинградинжстрое», возглавлял 
СП «Диалогинвест». В 1993 году назначен председателем правления банка «Рос-
сия», в 1995 году возглавил банк «МЕНАТЕП Санкт-Петербург». В 2001–2002 го-
дах — зампред правления «Газпрома» по финансам. Затем был вице-президентом 
ООО «Объединенная компания ГРОС» и советником гендиректора «Связьинвеста» 
по финансам и IT. С 2004 года — замминистра экономического развития и торгов-
ли РФ. В 2007 году стал первым вице-президентом АФК «Система». С 10 апреля 
2009 года — гендиректор «Аэрофлота». В разные годы возглавлял советы директо-
ров МТС, «Скай Линка» и других компаний. Кандидат экономических наук. Награ-
жден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Почета, Дружбы.
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Проблемы «Трансаэро» случились 
не внезапно. Долг компании существовал 
достаточно давно, причем и на растущем 
рынке, и все о нем знали

с1
Каждое утро мы проводим заседание 
оперативного штаба, обсуждаем,  
какая компания займется пассажирами 
«Трансаэро» и какие могут понадобиться 
на это средства
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Сборной России, для того чтобы напрямую 
попасть в финальную часть чемпионата 
Европы 2016 года, достаточно сыграть вничью 
в домашнем матче с командой Черногории

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Венесуэле показали российские кулаки
Бои в Каракасе провели известные отечественные боксеры

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят дал пять
А Льюис Хэмилтон обеспечил Mercedes победу в Кубке конструкторов

В Венесуэле состоялось круп-
ное боксерское шоу, организо-
ванное в том числе на россий-
ские деньги. В его рамках на 
ринг вышли и боксеры, пред-
ставляющие Россию и Белорус-
сию. Для супертяжа Александра 
Устинова и полутяжа Максима 
Власова все сложилось отлично, 
а вот средневес Сергей Хомиц-
кий не смог одолеть местную 
звезду Альфонсо Бланко в пое-
динке за титул временного чем-
пиона Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA).

Шоу в Каракасе было едва ли не 
крупнейшим в Венесуэле за всю ее 
историю, а его проведение стало воз-
можным во многом благодаря спон-
сорству «Роснефти». Компания дав-
но сотрудничает с венесуэльскими 
партнерами и вот теперь вложилась 
в спортивное мероприятие. Впро-
чем, российское присутствие обес-
печили не только деньги.

В главном бою вечера — за титул 
чемпиона мира Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в категории до 
61,2 кг — правда, сошлись два лати-
ноамериканских боксера: обладатель 

титула венесуэлец Хорхе Линарес но-
каутировал мексиканца Ивана Кано. 
Но вот значительная часть «разогре-
ва» была российско-белорусской.

Для обоих россиян это шоу за-
кончилось благополучно. Максим 
Власов в шестираундовом поедин-
ке справился с местным бойцом Гус-
миром Пердомо, а супертяж Алек-
сандр Устинов в первом же раунде 
нокаутировал американца Мориса 
Харриса. Устинов был в числе основ-
ных приманок этого вечера. Габарит-
ный (рост за два метра), он потерпел 
до сих пор всего одно поражение — 

от известного болгарина Кубрата Пу-
лева — и в общем-то сейчас находит-
ся где-то неподалеку от по-настояще-
му больших, титульных матчей. Хо-
тя эффектный венесуэльский нокаут 
вряд ли сильно поднимет котировки 
на Устинова. Харриса с его рекордом, 
в котором 20 поражений в полусот-
не боев, все-таки никак не отнесешь 
к элите супертяжелого веса.

Белорус Сергей Хомицкий, ма-
терый боксер, в 41 год неожиданно 
получил шанс побиться за доволь-
но престижный пояс так называемо-
го временного чемпиона WBA в ка-

тегории до 72,6 кг. За него должен 
был драться россиянин Дмитрий Чу-
динов, но из-за рассечения не смог 
участвовать в шоу. Хомицкий заме-
нил его — и заменил неплохо, хотя 
на успех ему рассчитывать, откро-
венно говоря, было тяжело. Альфон-
со Бланко — звезда венесуэльско-
го бокса, хороший боец. Сергей Хо-
мицкий фактически на равных бил-
ся с ним 12 раундов, но все трое су-
дей, как и следовало ожидать, отда-
ли победу — причем, скажем так, с 
запасом — его сопернику.

Алексей Доспехов

Льюис Хэмилтон второй раз под-
ряд выиграл Гран-при России. 
На этот раз победа британцу да-
лась даже проще, чем в прош-
лом году, поскольку его напар-
ник по Mercedes и самый опасный 
конкурент Нико Росберг сошел 
с дистанции. Но даже в одиноч-
ку Хэмилтон обеспечил своей 
команде победу в Кубке кон-
структоров. Хотя тут нужно по-
благодарить скорее Кими Райк-
конена, отчаянная атака которого 
на Валттери Боттаса стоила ему 
30-секундного штрафа, а Ferrari — 
шести очков в зачете. Порадо-
вал и Даниил Квят. На финише он 
был шестым, а благодаря штрафу 
Райкконена в итоговом протоколе 
оказался на пятом месте.

Выступлению Даниила Квята на 
Гран-при России в силу очевидных 
причин уделялось повышенное вни-
мание. Впрочем, даже самые радуж-
ные прогнозы не сулили россиянину 
хотя бы места на подиуме, не говоря 
уже о победе. Планка, по достижении 
которой можно было бы говорить о 
том, что гонка Квяту удалась, была 
поставлена существенно ниже — по-
падание в очки. Да и то все это сопро-
вождалось массой оговорок и про-
чих «если». Если техника не подведет, 
если тактика будет выбрана правиль-
ная, если сам Квят не ошибется, если 
будет сопутствовать удача…

И так получилось, что почти все 
«если» сложились. Ну разве что так-
тический рисунок гонки, согласно 
которому руководство Red Bull ре-
шило держать Квята на трассе, пока 
резина на его машине окончатель-
но не износится (его напарник по 
«конюшне» Дэниел Риккардо новый 
комплект колес получил куда рань-
ше), вызвал вопросы. Причем не 
только у сторонних наблюдателей, 
но у и самого гонщика. В остальном 
все было хорошо: Квят не ошибался 
и вполне успешно пользовался пред-
ставлявшимися возможностями, 
планомерно поднимаясь с 11-й стар-
товой позиции наверх. Его машина, 
в отличие от сломавшегося автомо-
биля Риккардо, вела себя пристой-
но. Плюс и конкуренты по мере сил 
помогали, в пылу борьбы допуская 
ошибки и позволяя Квяту двигаться 
вверх и добраться до шестого места.

Но больше всех, конечно, помог 
Кими Райкконен, который, кажется, 
в какой-то момент решил, что нахо-
дится не на реальной трассе, а в ком-
пьютерной игре, где он включил «ре-
жим бога». Финн так хотел обогнать 
своего молодого соотечественни-
ка Валттери Боттаса, что на предпо-
следнем круге попросту пошел на 
таран, пытаясь втиснуться в пово-

рот, уже наглухо закрытый соперни-
ком. Объяснения Райкконена, кото-
рый все-таки дотащил свой Ferrari 
до финиша, после гонки сводились 
к простому: «Я думал, что проскочу». 
И еще: «Думаю, я был прав». Все, что 
удалось услышать от Боттаса, так и 
не завершившего гонку, это эмоци-
ональное: «Черт, что это было!» Ну а 
позже стюарды гонки, рассмотрев 

столкновение Райкконена и Боттаса, 
пришли к выводу, что второй номер 
Ferrari все-таки был неправ. И выпи-
сали ему 30-секундный штраф, ко-
торый отправил его с реального пя-
того места на финише на восьмое в 
итоговом протоколе. То есть наказа-
ние Райкконена позволило Даниилу 
Квяту стать пятым и заработать чуть 
больше исторических очков. Ведь 
никогда раньше на Гран-при России 
наш гонщик баллов не получал. Гон-
ке, правда, всего два года, но исто-
ричности момента это не отменяет.

Куда больше горячности Кими Рай-
кконена радовались в Mercedes. Ко-
манда еще в квалификации показала, 
что снова превратит победу на Гран-
при России в свое внутреннее дело. 
Собственно, так и случилось. Интри-
га, еще как-то жившая, пока на трас-
се находились и Нико Росберг, стар-
товавший с первой позиции, и Лью-
ис Хэмилтон, начавший гонку со вто-
рого места, приказала долго жить по-
сле того, как у немца забарахлила пе-
даль газа. Сход Росберга помимо всего 
прочего означал, что шансы Mercedes 
на завоевание Кубка конструкторов 

именно в России, скорее всего, сдви-
гаются по срокам. Mercedes, отметим, 
нужно было в Сочи набрать на три оч-
ка больше Ferrari. А с учетом того, что 
Себастьян Феттель шел на втором ме-
сте (и добился его), а Райкконен — на 
пятом, выходило, что Ferrari даже со-
кращает отставание от Mercedes. Но 
наказание, выписанное финну, дало 
ровно те три очка отрыва, что и тре-
бовались Mercedes. Так что одну за-
дачу на сезон команда может считать 
выполненной.

Что касается второй, главной — 
то есть победы в чемпионате пило-
тов, то тут все может решиться уже на 
Гран-при США, который пройдет че-
рез две недели в Остине. Сейчас Лью-
ис Хэмилтон опережает идущего вто-
рым Себастьяна Феттеля на 66 очков, а 
Нико Росберга — на 73. Чтобы досроч-
но оформить титул, в США ему нужно 
набрать на десять очков больше, чем 
Феттель, и на два больше, чем Росберг. 
То есть вполне вероятный финиш 
Хэмилтон—Росберг—Феттель более 
чем устроит британца и сделает его 
трехкратным чемпионом мира.

Александр Петров

Гран-при России — 15-й этап чемпионата мира
11 октября, Сочи
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:37.11,024. 2 (4). Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — отставание 5,953. 3 (7). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 28,918. 4 (15). Фелипи Масса 
(Бразилия, Williams) — 38,831. 5 (11). Данил Квят (Россия, Red Bull) — 47,566. 6 (12). Фелипи Наср (Бра-
зилия, Sauber) — 56,508. 7 (14). Пастор Мальдонадо (Венесуэла, Lotus) — 1.01,088. 8 (5). Кими Райкконен 
(Финляндия, Ferrari) — 1.12,358. 9 (13). Дженсон Баттон (Великобритания, McLaren) — 1.19,467. 10 (9). 
Макс Ферстаппен (Нидерланды, Toro Rosso) — 1.28,424.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 302 очка. 2. Феттель — 236. 3. Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 229. 4. Райкконен — 
123. 5. Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 111. 6. Масса — 109. 7. Квят — 76. 8. Дэниел Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 73. 9. Перес — 54. 10. Ромен Грожан (Франция, Lotus) — 44. 11. Нико Хюлькенберг 
(Германия, Force India) — 38. 12. Ферстаппен — 33. 13. Наср — 25. 14. Мальдонадо — 22. 15. Карлос Сайнс-
младший (Испания, Toro Rosso) — 12. 16. Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 11. 17. Маркус Эрикссон 
(Швеция, Sauber) — 9. 18. Баттон — 8.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 531 очко. 2. Ferrari — 359. 3. Williams — 220. 4. Red Bull — 149. 5. Force India — 92. 6. Lotus — 
66. 7. Toro Rosso — 45. 8. Sauber — 34. 9. McLaren — 19. 10. Marussia — 0.
Mercedes досрочно одержал победу в Кубке конструкторов.

Даниил Квят обогнал по набранным очкам своего партнера по Red Bull Дэниела Риккардо  
и вышел на седьмое место в чемпионате пилотов   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Тампа-Бей» 1:4 (Кучеров («Тампа-
Бей»), 1+0). «Бостон»—«Монреаль» 2:4 (Семин, 
0+2; Марков (оба — «Монреаль»), 0+1). «Торонто»—
«Оттава» 4:5 (буллиты). «Флорида»—«Филадельфия» 
7:1. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Колумбус» 5:2 (Тю-
тин, 0+1; Бобровский (оба — «Колумбус») отразил 
18 бросков из 22). «Вашингтон»—«Нью-Джерси» 5:3 
(Овечкин, 1+1; Орлов (оба — «Вашингтон»), 0+1). 
«Каролина»—«Детройт» 3:4. «Нэшвилл»—«Эдмонтон» 
2:0. «Миннесота»—«Сент-Луис» 3:2 (Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 1+1). «Чикаго»—«Нью-Йорк Айлен-
дерс» 4:1 (Панарин («Чикаго»), 1+2). «Колорадо»—
«Даллас» 6:3 (Варламов («Колорадо») отразил 
30 бросков из 33). «Ванкувер»—«Калгари» 2:3 (овер-
тайм). «Аризона»—«Питсбург» 2:1. «Сан-Хосе»—
«Анахайм» 2:0.

Теннис
Турнир АТР в Токио.  
Призовой фонд — $1,4 млн
Финал. Станислас Вавринка (Швейцария, 1)—Бе-
нуа Пэр (Франция) 6:2, 6:4.

Турнир АТР в Пекине.  
Призовой фонд — $3,9 млн

Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Рафаэль На-
даль (Испания, 3) 6:2, 6:2.

Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Пекине.  
Призовой фонд — $4,7 млн
1/2 финала. Тимеа Бачински (Швейцария, 12)—Ана 
Иванович (Сербия, 6) 5:7, 6:4, 6:1. Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 5)—Агнешка Радваньска (Польша, 4) 
4:6, 6:3, 6:4. Финал. Мугуруса—Бачински 7:5, 6:4.

Футбол
Отборочный турнир чемпионата 
Европы 2016 года
Группа A. Исландия—Латвия 2:2 (Сигторссон, 5; 
Сигурдссон, 27 — Цауня, 49; Шабала, 68). Казахс-
тан—Нидерланды 1:2 (Куат, 90+5 — Вейналдум, 33; 
Снейдер, 50). Чехия—Турция 0:2 (Сельджук Инан, 62 
(пен.); Чалханоглу, 80).
Положение команд 
 И В Н П М О
1. Исландия 9 6 2 1 17:5 20
2. Чехия 9 6 1 2 16:12 19
3. Турция 9 4 3 2 13:9 15
4. Нидерланды 9 4 1 4 15:11 13
5. Латвия 9 0 5 4 6:18 5
6. Казахстан 9 0 2 7 6:18 2
13.10. Латвия—Казахстан, Нидерланды—Чехия, 
Турция—Исландия.
Группа B. Андорра—Бельгия 1:4 (Лима, 51 (пен.) 
— Найнгголан, 19; де Брейне, 42; Азар, 56 (пен.); 
Депуатр, 64). Босния и Герцеговина—Уэльс 2:0 
(Джурич, 71; Ибишевич, 90). Израиль—Кипр 1:2 
(Битон, 76 — Жуниор, 58; Деметриу, 80).
1. Бельгия 9 6 2 1 21:4 20
2. Уэльс 9 5 3 1 9:4 18
3. Босния 9 4 2 3 14:10 14 
и Герцеговина
4. Израиль 9 4 1 4 15:11 13
5. Кипр 9 4 0 5 14:14 12
6. Андорра 9 0 0 9 4:34 0
13.10. Бельгия—Израиль,  
Кипр—Босния и Герцеговина, Уэльс—Андорра.
Группа C. Македония—Украина 0:2 (Селезнев, 
59 (пен.); Кравец, 87). Словакия—Белоруссия 0:1 
(Драгун, 34). Испания—Люксембург 4:0 (Касорла, 
42, 85; Алькасер, 67, 80).
1. Испания 9 8 0 1 22:3 24
2. Словакия 9 6 1 2 13:6 19
3. Украина 9 6 1 2 14:3 19
4. Белоруссия 9 3 1 5 8:14 10
5. Люксембург 9 1 1 7 4:23 4
6. Македония 9 1 0 8 6:18 3
12.10. Белоруссия—Македония,  
Люксембург—Словакия, Украина—Испания.
Группа E. Англия—Эстония 2:0 (Уолкотт, 45; Стер-
линг, 85). Словения—Литва 1:1 (Бирса, 45+1 (пен.) 
— Новиковас, 79 (пен.)). Швейцария—Сан-Марино 
7:0 (Ланг, 17; Гёкхан Инлер, 55 (пен.); Мехмеди, 
65; Джуру, 72 (пен.); Касами, 75; Эмболо, 80 (пен.); 
Дердийок, 89).
1. Англия 9 9 0 0 28:3 27
2. Швейцария 9 6 0 3 23:8 18
3. Словения 9 4 1 4 16:11 13
4. Эстония 9 3 1 5 4:8 10
5. Литва 9 3 1 5 7:15 10
6. Сан-Марино 9 0 1 8 1:34 1
12.10. Эстония—Швейцария, Литва—Англия, Сан-
Марино—Словения.
Группа F. Фарерские острова—Румыния 0:3 
(Будеску, 4, 45+1; Максим, 83). Финляндия—Се-
верная Ирландия 1:1 (Араюури, 87 — Кэткарт, 31). 
Греция—Венгрия 4:3 (Стафилидис, 5; Тахцидис, 
57; Митроглу, 79; Коне, 86 — Ловренчич, 26; Немет, 
54, 75).
1. Северная 10 6 3 1 16:8 21 
Ирландия
2. Румыния 10 5 5 0 11:2 20
3. Венгрия 10 4 4 2 11:9 16
4. Финляндия 10 3 3 4 9:10 12
5. Фарерские о-ва 10 2 0 8 6:17 6
6. Греция 10 1 3 6 7:14 6
Группа G. Лихтенштейн—Швеция 0:2 (Берг, 18; 
Ибрахимович, 56). Молдавия—Россия 1:2 (Чебота-
ру, 85 — Игнашевич, 58; Дзюба, 78). Черногория—
Австрия 2:3 (Вучинич, 32; Бечирай, 68 — Янко, 55; 
Арнаутович, 81; Забитцер, 90+2).
1. Австрия 9 8 1 0 19:5 25
2. Россия 9 5 2 2 19:5 17
3. Швеция 9 4 3 2 13:9 15
4. Черногория 9 3 2 4 10:11 11
5. Лихтенштейн 9 1 2 6 2:23 5
6. Молдавия 9 0 2 7 4:14 2
12.10. Австрия—Лихтенштейн, Россия—Черногория, 
Швеция—Молдавия.
Группа H. Азербайджан—Италия 1:3 (Назаров, 
31 — Эдер, 11; Эль-Шаарави, 43; Дармиан, 65). 
Норвегия—Мальта 2:0 (Тетти, 19; Сёдерлунд, 52). 
Хорватия—Болгария 3:0 (Перишич, 2; Ракитич, 42; 
Калинич, 81).
1. Италия 9 6 3 0 14:6 21
2. Норвегия 9 6 1 2 12:8 19
3. Хорватия 9 5 3 1 19:5 17
4. Болгария 9 2 2 5 7:12 8
5. Азербайджан 9 1 3 5 7:16 6
6. Мальта 9 0 2 7 3:15 2
13.10. Болгария—Азербайджан, Италия—Норвегия, 
Мальта—Хорватия.
Группа I. Армения—Албания 0:3 (Оганесян, 9 
(автогол); Джимсити, 23; Садику, 76). Сербия—Пор-
тугалия 1:2 (Тошич, 64 — Нани, 5; Мотинью, 78).
1. Португалия 8 7 0 1 11:5 21
2. Албания 8 4 2 2 10:5 14
3. Дания 8 3 3 2 8:5 12
4. Сербия 8 2 1 5 8:13 4
5. Армения 8 0 2 6 5:14 2
Выделенные команды вышли в финальную часть 
чемпионата Европы 2016 года.

Лидер Mercedes Льюис Хэмилтон второй раз подряд 
стал победителем Гран-при России   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Сборная России не позволила себе лишнего
Обыграв сербов, она напрямую вышла в четвертьфинал

Сборная России без сбоев пре-
одолела групповой этап болгар-
ско-итальянского чемпионата Ев-
ропы. Вчера в решающем матче 
в группе D она обыграла в четырех 
партиях сильных сербов и, заняв 
первое место в квартете, напря-
мую вышла в четвертьфинал.

Сборная России открыла этот чем-
пионат Европы с матчей против фин-
нов и словаков. В обоих она разгро-
мила соперников всухую, не отдав 
им ни единого сета. Но сербы — это 
команда совершенно иного уровня, 
и встреча с ними, конечно, не похо-
дила на те, что россияне провели в 
начале первенства.

В стартовом сете, например, им, 
несмотря на почти безупречную иг-
ру, долго не удавалось соорудить 
хоть что-то, похожее на отрыв. Вроде 
бы и к приему вопросов не было, и к 
атаке, но сербы все равно держались 
рядышком, в лучшем случае — ды-
шали в спину. Создать приличный, 
в три мяча, запас прочности россий-
ской сборной удалось лишь в кон-
цовке — после эйса от Дмитрия Му-
серского и блока на Марко Подраш-
чанине от Артема Вольвича. Но и в 
этой ситуации сербы умудрились 
посражаться, отыграв два сетбола и 
приблизившись вплотную к спасе-
нию. Спастись им не разрешил Мак-

сим Михайлов, исполнивший на 
сетболе третьем идеальный удар.

Следующую партию сербская ко-
манда отработала еще более собран-
но и цепко. Сражалась она за каж-
дый мяч, а к концовке на этот раз 
подошла без отставания. Концовку 

же россияне завалили, растранжи-
рив пару подач и позволив уже оп-
понентам покрасоваться на блоке.

Сборная России на свою осечку от-
реагировала абсолютно правильно. В 
третьем сете она снова обходилась без 
фальши, а ее действия на блоке заслу-
живали даже не уважения, а восхище-
ния. В эту преграду за полпартии успе-
ли упереться, наверное, все главные 
сербские атакующие игроки. Их тре-
нер Никола Грбич дважды брал тайм-

ауты, чтобы погасить пожар, однако 
огонь продолжал бушевать, а россий-
ское преимущество неумолимо уве-
личивалось — три очка, четыре, пять, 
шесть, семь, восемь… Грбич кипел, 
ругался на судью — и в итоге «выпро-
сил» у него желтую карточку. Выпро-
сить куража, уверенности у своей ко-
манды он так и не сумел. Россияне до-
жимали сербов жестоко.

В четвертой партии они останав-
ливаться не собирались. Слабых 
мест в игре сборной России просто 
не просматривалось. Хороши были 
все ее волейболисты — и опытные 
Мусерский, Михайлов, Алексей Вер-
бов, и молодые Дмитрий Ковалев с 
Егором Клюкой, которых тренер Вла-
димир Алекно рискнул привлечь в 
основу после сентябрьского Кубка 
мира, не слишком удачного для рос-
сийской команды.

Сборная России одержала победу, 
которая важна для нее и в психоло-
гическом (все же обыгран один из ос-
новных конкурентов), и, скажем так, 
в практическом плане. Дело в том, 
что, заняв первое место в группе D, 
она избавилась от лишнего раунда 
play-off, напрямую попав в четверть-
финал. Правда, стыка с по-настояще-
му неприятным соперником на этой 
стадии она, разбив сербов, избежать, 
видимо, не сможет. Вчера, ведя 2:0 

по партиям, итальянцы неожидан-
но уступили французам и отдали им 
первое место в группе B. Это значит, 
что сборную России в четвертьфинале 
ждет стык именно с хозяевами турни-
ра (в 1/8 финала те играют против не-
высоко котирующихся финнов), ко-
торым она проиграла на Кубке мира.

Алексей Доспехов

Групповой турнир
Группа А. Второй тур. Нидерланды—Германия 3:2. 
Болгария—Чехия 3:2. Третий тур. Германия—Чехия 
3:0. Положение команд. 1. Болгария — 5 очков. 2. 
Нидерланды — 5. 3. Германия — 4. 4. Чехия — 1.

Матч Болгария—Нидерланды  
завершился после подписания номера в печать.

Группа В. Франция—Эстония 3:1. Италия—Хор-
ватия 3:0. Третий тур. Эстония—Хорватия 3:0. 
Франция—Италия 3:2. Положение команд. 1. 
Франция — 8 очков. 2. Италия — 7. 3. Эстония — 3. 
4. Хорватия — 0.

Группа C. Бельгия—Белоруссия 3:0. Польша—Сло-
вения 3:1. Третий тур. Бельгия—Словения 3:1. 
Польша—Белоруссия 3:0. Положение команд. 
1. Польша — 9 очков. 2. Бельгия — 6. 3. Словения — 
3. 4. Белоруссия — 0.

Группа D. Сербия—Финляндия 3:0. Россия—Сло-
вакия 3:0. Третий тур. Финляндия—Словакия 3:0. 
Россия—Сербия 3:1. Положение команд. 1. 
Россия — 9 очков. 2. Сербия — 5. 3. Финляндия — 
3. 4. Словакия — 1.

Сборные Италии, Польши и России напрямую 
вышли в 1/4 финала. Завтра в 1/8 финала встре-
чаются: Бельгия—Германия, Сербия—Эстония, 
Италия—Финляндия. 14 октября в 1/4 финала 
сборная России сыграет с победителем матча 
Италия—Финляндия.

Сборная Сербии не устояла 
под атаками Дмитрия 
Мусерского и его партнеров 
по российской команде
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